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VOTAR TAMBIÉN ES UN DEBER

La portada de este número 
de GACETA no es ino-
cente, desde luego. Más 

allá de las piruetas de diseño 
gráfico que buscan el lógico 
atractivo visual para el lector, 
insta a los solaneros a votar. 
Esta revista tiene por costum-
bre posicionarse al respecto en 
cada encuentro con las urnas, 
ya sea municipal, autonómico, 
legislativo o europeo. La razón 
es simple: el poder de elección 
lo tiene el pueblo y debemos 
hacer uso de él. 

Sí, debemos, aunque en Es-
paña votar es un derecho, no 
una obligación. Tal vez sea lo 
correcto, pero no olvidemos 
que una veintena de países en 
el mundo exigen a sus ciuda-
danos pasar por las urnas en 
cada convocatoria electoral, 

algunos tan poco dudosos 
como Australia, Bélgica, Gre-
cia o Suiza (Cantón de Scha-
ffhausen). Incluso Francia 
para elegir al Senado. Estas de-
mocracias buscan evitar el abs-
tencionismo, que es uno de los 
grandes fracasos de regímenes 
de libertad como el nuestro. 

No proponemos sufragio 
obligatorio en España, ni mu-
cho menos, pero sí alentamos 
a pasar por las urnas. A falta 
de precepto legal, es una obli-
gación moral. Es entendible el 
enfado, la desidia, incluso el 
hastío con determinadas prác-
ticas políticas, o con determi-
nados políticos, sean del color 
que sean. Pero utilizar todo 
eso como munición para jus-
tificar una abstención es una 
actitud muy barata. Tenemos 

derecho a quejarnos, sí, como 
también tenemos derecho a 
ratificar una ejecutoria. Para 
exhibir una cosa o la otra, el 
momento para hacerlo es justo 
ahora, cuando las urnas otor-
gan todo el poder a la ciudada-
nía, al pueblo.

El ya cercano 28 de mayo 
debe ser una nueva fiesta de 
la democracia, de la libertad, 
y de recordar la suerte que te-
nemos con eso que llamamos 
‘sufragio universal’. Debemos 
cumplir con la función cons-
titutiva del sistema democrá-
tico. En su sentido funcional, 
el carácter voluntario del voto 
como derecho pasa a un se-
gundo plano para imponerse 
su carácter de compromiso, 
de deber ciudadano. He ahí el 
quid de la cuestión.
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Ha sido Noticia

  La banda de San Sebastián salió con todos sus uniformes a lo largo de su historia.

Gaceta de La Solana reivindicó 
el papel del cooperativismo y 
del asociacionismo en torno a 

la música. Lo hizo el pasado 22 de abril 
durante la gala de entrega de los pre-
mios ‘Galanes’, que entrega el Ayunta-
miento a propuesta de esta revista, y de 
acuerdo con la anuencia unánime de la 
Comisión de Honores y Distinciones.

Esta vez se decidió rendir tributo al pa-
pel de la cooperativa del pan ‘Rosa del Aza-
frán’, que en 2020 cumplió 40 años desde su 
asamblea constituyente, y a la Agrupación 
Musical de San Sebastián, que en 2021 
cumplió 40 años desde que se formó. Por 
eso, se entregaron los Galanes de ambos 
años, coincidiendo con tales efemérides. 
El teatro ‘Tomás Barrera’ se llenó a rebo-
sar para la ocasión, como suele ser norma 
en este acto institucional, y la emoción se 
mezcló con el homenaje y el recuerdo.

Resistir en un mercado voraz 

La cooperativa ‘Rosa del Azafrán’ 
comenzó a cocer pan el 18 de septiem-
bre de 1981 y fue inaugurada dos días 
después, domingo del Ofrecimiento de 
aquel año. Desde entonces, la entidad 
ha permanecido fiel a su reparto de pan 
diario, sorteando momentos de dificul-
tad con otros de más bonanza. Detrás es-

tán sus aproximadamente 600 socios, la 
mayoría de La Solana, aunque también 
algunos de Membrilla y San Carlos del 
Valle. Más de cuatro décadas después, la 
cooperativa panadera es un ejemplo de 
resiliencia, en una época donde el con-
sumo de pan ha bajado y la competencia 
es cada vez más dura. 

Adaptarse para sobrevivir

La Agrupación Musical de San Se-
bastián debutó en una procesión en 

enero de 1982 entonces como banda 
de cornetas y tambores, y desde en-
tonces ha ido aquilatando una historia 
y un arraigo entre su barrio, El Santo, 
y entre todos los solaneros. Ha sabido 
evolucionar con los tiempos, adaptando 
su estilo musical, dando paso a la mujer 
y mejorando su versatilidad y calidad 
musical. Hoy en día, alrededor de 70 
componentes dan brillo a una institu-
ción que se ha labrado un prestigio a lo 
largo del tiempo, y lo ha hecho a base de 
trabajo y dedicación. 
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Ha sido Noticia

La gala de entrega de los títulos Ga-
lanes 2020 y 2021 llenó el Tomás 
Barrera y contó con una novedad. 

Por primera vez fue retransmitida en 
directo a través de YouTube, gracias al 
canal La Galana TV, que dirige Álvaro 
Rodado. El acto comenzó con uno de 
los momentos más esperados, la proyec-
ción del documental sobre los galardo-
nados. Nuestro director, Aurelio Maroto, 
capitaneó el trabajo de documentación, 
guión y narración de los reportajes, edi-
tados y montados por Javi León, que 
también hizo las veces de cámara junto 
a Paco del Olmo. Imágenes retrospecti-
vas, fotografías, testimonios y momentos 
actuales dan una idea de quiénes son los 
galardonados y por qué se han hecho 
acreedores de este premio. 

En breve se abrirá un nuevo canal 
en YouTube en el que se podrán ver to-
dos los reportajes dedicados a los Ga-
lanes desde el año 1993, que ya son 57. 
Hasta la fecha se han entregado 74 Ga-
lanes en 34 ediciones. Han sido reco-

nocidos 16 empresas y empresarios, 17 
asociaciones, 10 instituciones, 2 ONG, 
6 clubes deportivos, 20 solaneros a  

título particular, 2 sindicatos de clase y 
un colectivo tan tradicional como los 
garbanceros.

Los Galanes, también en YouTube

 Trasmisión en directo de la gala a través de YouTube.
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Ha sido Noticia

 Pantano de Vallehermoso en la actualidad. 

Aurelio MAroto 

Se puede decir alto y claro: el 
primer cuatrimestre de 2023 ha 
sido el más seco desde que co-

menzó el siglo XXI en La Solana. Los 
datos (oficiosos) son reveladores, ya 
que solo han caído 20 litros de lluvia 
por metro cuadrado entre el uno de 
enero y el 30 de abril, cifras que supe-
ran incluso al ‘funesto’ 2005. En aquel 
año solo cayeron 27 litros en ese in-
tervalo y terminó con 160 en total. Si 
el tiempo no lo remedia, vamos cami-
no de empeorarlo.

Como refleja la infografía, el ré-
gimen de precipitaciones desde que 
arrancó el año está muy por debajo de 
la media desde 2000, que se sitúa en 
168,16 litros por metro cuadrado. Valga 
la comparativa con el año 2013, cuando 
entre enero y abril cayeron en La Sola-

na 333 litros. Es la noche y el día. De 
estos primeros cuatro meses de 2023 
destaca aún más la escasez de agua en 
el trimestre febrero-abril, con solo 6 li-
tros, ya que en enero se recogieron 14. 
Es decir, la segunda parte del invierno 
y la primera parte de la primavera han 
sido especialmente secas. 

La única noticia positiva en este 
período de sequía extrema es el buen 
comportamiento del pantano del Puer-
to Vallehermoso, el gran salvavidas de 
La Solana. Mantuvo un crecimiento 
constante desde las abundantes lluvias 
de diciembre y el 17 de abril alcanzó 
su máxima cota con el 92,3% de agua 
embalsada. Una situación que garanti-
za el suministro para los próximos me-
ses, aún en el peor escenario. Pero ya 
ha comenzado un tenue descenso, que 
probablemente se acrecentará si esto 
no cambia.

Nunca llovió menos
El primer cuatrimestre de 2023 ha sido el más seco del siglo XXI en La Solana. Entre febrero y abril solo 
cayeron 6 litros por metro cuadrado. No es poco que el pantano de Vallehermoso está casi lleno.
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Semana Santa

Aurelio MAroto 

Las grandes procesiones de Pasión 
en La Solana se abrieron, como es 
tradición, con la salida del desfile 

de la Santa Vera Cruz el Jueves Santo. 
Media docena de pasos salpican el cor-
tejo de la hermandad más antigua, que 
este año presentaba pocas novedades. Por 
este orden, Jesús Orando en el Huerto, 
Ecce Homo, Jesús con la Cruz a cuestas, 
Niño Jesús y Virgen de la Esperanza. Des-
tacó el nuevo broche de la Virgen con su 
nombre, que lleva una cruz pectoral en 
pedrería verde esmeralda, regalo de dos 
hermanos. Estrenó una corona imperial 
bañada en oro, y en la parte frontal las si-
glas SVC (Santa Vera Cruz) y el Espíritu 
Santo en forma de paloma. Esta imagen 
va acompañada por un gran número de 
nazarenos con túnica y capirote verde.

El DATO: La cofradía de la Santa Vera 
Cruz y Virgen de la Esperanza se fundó 
en el año 1627

Enganchados al nazareno

Uno de los acontecimientos más emo-
cionantes del año en La Solana es la salida 
de Nuestro Padre Jesús Rescatado, a las 
7 en punto –las 5 solares-, al pórtico de 
San Juan Bautista de la Concepción. Un 
silencio sepulcral se apodera del momen-
to antes de dar inicio a la procesión del 
nazareno. Un desfile que siempre abre la 
imagen del Niño Jesús, que esta vez lucía 
nuevas potencias sobre su cabeza. A con-

tinuación procesiona Jesús amarrado a la 
columna, seguido por el titular de la co-
fradía morada portado en andas. Cierra 
el desfile la virgen de la Soledad ‘del Con-
vento’, junto a sus nazarenos con túnica 
trinitaria. La imagen mariana lucía una 
nueva saya bordada en tisú de oro.

EL DATO: La cofradía de la Esclavitud 
de Jesús Rescatado se fundó en el  
año 1716

La Esperanza estrenó corona
 La Virgen de la Esperanza con su nueva corona.

 Nazarenos en la procesión de Jesús Rescatado.
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Semana Santa

 Paso de la Santa Cruz en la procesión del Entierro.

 Soledad del Sepulcro con su nueva corona.

De vuelta a la normalidad

Si hay una hermandad de Pa-
sión que ha tenido protago-
nismo en los últimos meses ha 

sido la Virgen de las Angustias. La 
profunda remodelación que ha su-
frido la ermita y el monte del Cal-
vario –según informamos en otra 
página- ha marcado el trabajo de 
esta cofradía, de ahí que no pre-
sentara novedades en la procesión 
del Viernes Santo, donde desfila 
junto al Santo Sepulcro. La ima-
gen de la titular salió nuevamente 
a costal, este año con más de 40 
cargadores, mientras que la Santa 
Cruz salió a ruedas. Para esta her-
mandad, la gran novedad ha sido, 
precisamente, la vuelta a la nor-
malidad y el regreso de su patrona 
a la remozada ermita 

El DATO: La cofradía de la Virgen 
de las Angustias se fundó en el 
año 1981

Puntualidad y coordinación

La procesión ‘oficial’ del Vier-
nes Santo corrigió los pro-
blemas organizativos del año 

pasado y fue un ejemplo de pun-
tualidad y coordinación. La her-
mandad del Santo Sepulcro unió 
sus cuatro pasos a los dos de la 
Virgen de las Angustias. Abrió el 
Cristo de la Agonía -protagonista 
del cartel de este año- seguido por 
el Calvario, con el Cristo, la Vir-
gen, San Juan y la Magdalena. Des-
pués el Cristo Yacente y finalmen-
te la Virgen de la Soledad, que ya 
pudo estrenar su corona en baño 
de oro y plata, así como un pañue-
lo de encaje donado por la cofra-
día de la Virgen de Peñarroya.

El DATO: La cofradía del Santo 
Sepulcro y Soledad de la Virgen  
se fundó en el año 1632
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Semana Santa

 Inmaculada Navarro durante su pregón.

Hay cuatro Semanas Santas: la 
original de Jesús, la de la ca-
lle, la de los templos y aquellas 

de sufrimiento que se producen cada 
día en diferentes partes del mundo. Es 
la visión de Inmaculada Navarro Gar-
cía-Cervigón, que el pasado 1 de abril 
pregonó la Semana Santa-2023 en el 
teatro ‘Tomás Barrera’. El Cronista de 
la Villa, Paulino Sánchez, recordó en su 
presentación cómo fue la Semana Santa 
de 1959, año de nacimiento de la prego-
nera. Inmaculada Navarro confesó sen-
tirse muy orgullosa por el privilegio que 
para ella ha supuesto anunciar la Pasión 
en su pueblo, y explicó a GACETA el 
porqué del contenido de su pregón. “Es 
una expresión muy personal de cómo 
veo yo la Semana Santa, con un toque 
didáctico”. Aunque admitió que nunca 
desfiló en una procesión vestida de na-
zarena, tampoco dudó en quedarse con 
un momento concreto de estas celebra-
ciones en La Solana, característico por 
su gran simbolismo y emotividad: “La 

salida y entrada de Nuestro Padre Jesús 
Rescatado lo llevamos en el corazón y te 
acuerdas de ese momento, estés donde 
estés”. Después del pregón, un conjunto 

instrumental de la Escuela de Música 
‘Ángel Sancho y Lucía’ puso el broche 
con un recital de marchas procesiona-
les.

Inmaculada Navarro y las ‘cuatro’ Semanas Santas
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Semana Santa

PAulino Sánchez DelgADo 
(croniStA oficiAl De lA VillA)

Si hiciéramos un recorrido por las 
celebraciones de Semana Santa en 
las diferentes poblaciones de Espa-

ña, seguro que encontraríamos peculia-
ridades que diferencian esa celebración 
litúrgica en cada una de ellas. Si bien 
en la de La Solana hay varias, en esta 
ocasión vamos a comentar una bastante 
exclusiva de aquí y que sobrevive a lo 
largo de los siglos.

La actual Hermandad del Santo Se-
pulcro y Soledad de la Virgen, entonces 
llamada del Entierro de Cristo, tiene sus 
orígenes en el año 1632, primero en la 
ermita del Calvario y luego en la de Santa 
Quiteria. Al igual que el resto de cofra-
días y hermandades de La Solana ha su-
frido diferentes cambios a lo largo de sus 
casi cuatro siglos de vida. Han desapa-
recido imágenes, andas, documentos…, 
pero la hermandad sigue recorriendo 
las calles solaneras cada Viernes Santo, 
recordando el primer entierro de Cristo 
celebrado en Jerusalén. 

Hay una tradición que se mantiene 
perenne en esta cofradía y de la que 
nos hablan sus ordenanzas tras la re-

fundación del año 1831. Hablamos del 
arrastre del sol y la luna, que desfilan 
justo delante del paso del Santo Sepul-
cro. Al respecto, el artículo séptimo de 
las citadas ordenanzas señalaban esto: 
“Dos de los aspirantes llevarán arras-
trándose por el suelo, en esta procesión 
dos crespones negros, que representan 
el Sol y la Luna”. El siguiente capítulo, 
el octavo, añade que otros “dos les pre-
cederán con tambores enlutados y des-
templados que tocarán pausadamente”.

Los primitivos sol y luna desapare-
cieron durante la guerra civil, tantas 
veces aludida, igual que ocurrió con los 
tambores. Posteriormente, se recuperó 
la tradición. Primero, ambos símbolos 
celestiales fueron construidos de ma-
dera más sencilla, hasta que acabaron 
siendo sustituidos por otros metálicos 
y con iluminación incorporada, que ya 
estaban preparados para la procesión de 
2007. Al no poder realizarse el desfile de 
aquel año como consecuencia de la llu-
via, el estreno tuvo que aplazarse hasta 
el año siguiente. Pero lo importante es 
que la tradición se mantiene, y además 
siempre son arrastrados por niños ves-
tidos de nazarenos, que marchan de-
lante del Sepulcro en la noche de cada 

¿Fiesta de Interés 
Turístico Regional?

En el anterior número de GACETA nos 
referíamos a las diferencias existentes 
en el carnaval solanero con respecto 
a otros carnavales, por ejemplo con 
la cantera de murgas y el entierro de 
La Colasa, que lo diferencian de otros, 
para justificar la petición oficial para 
que sea declarado Fiesta de Interés 
Turístico Regional. Cabe preguntarse si 
esta tradición del sol y la luna, unida a 
otras particularidades que diferencian a 
nuestra Semana Santa de otras, junto a 
su solemnidad y gran participación, po-
drían hacerle merecedora de este mis-
mo reconocimiento. Todo es andarlo.

El sol y la luna, esencia de nuestra Semana Santa
Viernes Santo desde la ermita de Santa 
Quiteria. Es, indudablemente, una cos-
tumbre bastante exclusiva de la Semana 
Santa solanera.

El significado de ese arrastre es re-
cordar lo ocurrido en el primer Viernes 
Santo, cuando el cielo se oscureció en 
el momento de la muerte de Jesús en la 
Cruz, según narran los Evangelios.

 Luna y sol desfilando en la útlima procesión del Santo Entierro.
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Ha sido Noticia

La policía ya tiene radar propio

Dice el refrán que “quien algo teme, 
algo debe”. Y el que teme a un radar 
de velocidad es porque no suele 

cumplir con las normas de tráfico, sin más. 
La Policía Local acaba de adquirir uno, que 
simplemente sustituye al que solía venir 
desde la DGT para las distintas campañas. 
La diferencia es que nuestra policía ya no 
tendrá que pedirlo prestado, a parte de las 
mejoras que introduce como aparato de úl-
tima generación. Ha costado 15.000 euros 
más IVA y debutó en la campaña del 20 al 
31 de marzo. “Tiene un afán persuasivo, no 
recaudatorio”, insisten fuentes policiales. La 
ecuación es simple, cumplamos las normas 
y no habrá radar que nos eche el guante.  Los agentes manejando el radar.

 La subdelegada y el alcalde, junto a los responsables policiales antes de seguridad.

 Culebra de herradura capturada.

Culebra escondida 
en un garaje

La Policía Local capturó el pasado 12 de abril un notable 
ejemplar de culebra de herradura en una vivienda de 
la calle San Isidro. Los agentes encontraron al reptil es-

condido tras un tablón de madera en el garaje del inmueble. 
Lograron cogerlo sin causarle daño y minutos después fue 
liberado a unos dos kilómetros del casco urbano. La culebra 
de herradura destaca por su agilidad y se alimenta de lagar-
tijas, pequeños mamíferos, incluso de otras serpientes. No es 
venenosa y está protegida.

La Solana se adhiere a VioGén

El sistema VioGén de lucha contra la violen-
cia de género entró en vigor en La Solana el
pasado 3 de abril. Fue el resultado de la fir-

ma entre la subdelegada del Gobierno, Mari Án-
geles Herreros, y el alcalde de La Solana, Eulalio 
Díaz-Cano, el 24 de febrero en Junta Local de Se-
guridad. Con el Sistema de Seguimiento Integral en 
los casos de Violencia de Género (Sistema VioGén) 
de la Secretaría de Estado de Seguridad del Minis-
terio del Interior, se realiza un seguimiento en la 
protección que tienen las víctimas según el nivel de 
riesgo asignado, efectuando así una importante la-
bor preventiva. La Policía Local hará el seguimiento 
de las víctimas con riesgo bajo o ‘no apreciado’, y a 
partir del nivel medio se ocupará la Guardia Civil. 
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Ha sido Noticia

Siete solaneras destacadas

Una actividad novedosa fue la gymka-
na que permitió descubrir la biografía 
de siete mujeres de La Solana que han 
destacado en diferentes facetas. Hay 
muchas más, sin duda, pero esta vez 
se eligió a Conrada Serrano, primera 
concejala del Ayuntamiento, Petra Ma-
teos como directiva de éxito, Manoli 
González como delegada provincial de 
Bienestar Social, la atleta Paula Sevilla, 
la diputada autonómica Elena Jaime, la 
policía local Carmen Moreno y Alfonsa 
Vinuesa como referente de empodera-
miento femenino Más de una treintena 
de jóvenes participaron esta dinámica 
que se desarrolló en la Plaza Mayor en 
colaboración con el programa Empu-G. 

Prevenir, proteger, sensibilizar, educar
El 8 de marzo volvió a reivindicar el papel de la mujer en la sociedad

gAbriel JAiMe 

Marzo volvió a ser el mes de las 
reivindicaciones en torno a la 
igualdad. La sociedad solane-

ra se unió para denunciar a los cuatro 
vientos ese principio que reconoce la 
equiparación de todos los ciudadanos 
en derechos y obligaciones. Un precepto 
que todavía dista mucho de la realidad 
que vivimos, aunque cada día se den pe-
queños pasos para conseguir un mundo 
más parejo entre hombres y mujeres, y 
sobre todo, libre de violencia de género. 

La concejalía de Igualdad, a través del 
Centro de la Mujer, abanderó un am-
plio programa de actividades alusivas, 
con novedades destacadas. La entrega 

del premio ‘Conrada Serrano’, que cele-
bró su XXII edición, fue el episodio más 
notorio. Cinco empresas de la localidad 
recibieron el galardón por su adhesión 
a la iniciativa ‘Empresas y entidades de 
Castilla la Mancha por una sociedad li-
bre de violencia de género’, promovida 
por el Instituto de la Mujer. Crimancha 
(cristalería y marquetería), María Rome-
ro fotografía, Harinas y Piensos Simón, 
Miguel Ángel Martín Mateos-Aparicio 
(taxista) y Bali Logopedia fueron ho-
menajeadas por su compromiso con la 
igualdad y la sensibilización social con-
tra la violencia machista. 

Durante la gala, que albergó la Casa 
de Cultura el 10 de marzo, quedó patente 
que el machismo sigue matando como lo 

demuestran las cifras de mujeres asesi-
nadas por el mero hecho de ser mujeres. 
El alcalde recalcó entonces que “preve-
nir, proteger, sensibilizar y educar en los 
valores del respeto y la igualdad debe ser 
el camino”. La artista solanera María Je-
sús Romero de Ávila, acompañada por 
los músicos locales Isidro Trujillo y José 
Luis Velasco, ambos integrantes de la 
banda ‘Like You’, amenizó la velada. 

 Empresas galardonadas con el premio Conrada Serrado.

 Jóvenes durante la gymkana sobre mujeres solaneras.
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Ha sido Noticia

 El taller de escritura creativa se celebró en la Biblioteca Municipal.

Ellas escriben, ellas cuentan

Las mujeres rurales son un crisol 
lleno de historias que contar y se 
trata de rememorarlas para que 

no se pierdan en el vacío del tiempo. 
Con ese objetivo se ha desarrollado el 
taller de escritura creativa ‘Tú también 

cuentas’, coordinado por el Centro de 
la Mujer como parte de los actos del 
8 de marzo. Se han celebrado varias 
sesiones, destinadas a mujeres mayo-
res de 60 años. Se trabajó la narración 
oral, con el objetivo final de trasladar a 
un libro los relatos contados, a modo 
de anecdotario. Mar del Rey y Laura 
García Alarcón fueron las dos moni-
toras encargadas de impartir el taller. 
“Se trata de que narren sus historias 
de vida de forma natural, darles pie a 
que nos cuenten, y cuando contamos 
es como tenemos el sabor de sus vo-
ces”, decía Mar del Rey. Laura García 
recordó que las mujeres rurales son las 
perfectas embajadoras de sus pueblos 
y ciudades. “Nos encontramos a mu-
jeres con mucha riqueza, con mucha  
experiencia, con mucha sabiduría y 
ganas de explicarlo al mundo”. En este 
sentido, aclaró que “nosotras no les en-
señamos nada, sino que aprendemos 
de sus costumbres, tradiciones, fiestas 
y formas de vida”.
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Nueva presidenta en ‘Alas de Papel’

AFAAD e Isabel 
del Rey culminan 
su proyecto

Después de seis años como 
presidenta, y otros dos más 
como vicepresidenta, Regi-

na Gómez-Pimpollo dejó la directi-
va de ‘Alas de Papel’. El relevo llegó 
desde Manzanares y se llama Gema 
Moreno Fernández, madre de una 
niña con discapacidad, que afron-
ta el cargo con ilusión y ganas de 
trabajar para mejorar la vida de los 
usuarios y sus familias. Mantener las 
terapias, los servicios e incorporar 
nuevos proyectos son sus objetivos. 
Gabriel Romero Serrano se incorpo-
ra como nuevo secretario y Victoria 
Chacón Márquez repite como vocal.  La nueva presidenta de Alas de Papel -izda- junto a su predecesora.

 Isabel del Rey -centro- junto a directivas de AFAAD.

 Entrega simbólica del cheque.

La Asociación de Familiares de Personas con Al-
zheimer y otras Dependencias (AFAAD) recibió 
una importante inyección económica de 4.500 

euros para intensificar sus servicios y equipar su nueva 
aula ubicada en el palacio Don Diego. Ha sido gracias 
a la generosidad de Isabel Del Rey Reguillo, que donó 
íntegramente la recaudación obtenida con las ventas 
de su libro Con voz de mujer. Este aguinaldo ponía fin 
a un proyecto literario y social que potenciará nuevos 
talleres y terapias para enfermos y cuidadores.

Crece la red de accesibilidad cognitiva

La Casa de la Encomienda se unió 
a otros edificios públicos, como 
el Ayuntamiento, Servicios Socia-

les, Biblioteca Municipal, Policía Local y 
Centro de Salud, dentro del proyecto de 
digitalización y accesibilidad cognitiva. 
La sede de la UP se convierte así en un 
entorno más accesible gracias a pictogra-
mas informativos que facilitan la vida de 
personas mayores, discapacitadas o con 
problemas de salud mental. La Fundación 
‘La Caixa’ aportó 5.000 euros para la seña-
lética, que elimina barreras de lenguaje no 
verbal. Falta eliminar el poyete de acceso 
a la dirección, según recordó la presiden-
ta de ‘Alas de Papel’ en la presentación.
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 Alumnos del CEIP La Moheda en Radio Horizonte.

Bendecido el 
‘nuevo’ Calvario

“Por fin el sueño se hizo realidad”. Son 
palabras de la presidenta de la her-
mandad de la Virgen de las Angustias, 

María Dolores Alhambra, sobre el nuevo 
empedrado del monte del Calvario y junto 
a las tres cruces representativas, minutos 
después de ser bendecida la remodelación 
llevada a cabo, que llegó justo en vísperas de 
Semana Santa. Se ha arreglado la ermita y se 
ha habilitado un amplio salón bajo el mon-
te, que presenta un aspecto completamente 
renovado. La reforma fue bendecida el 31 
de marzo ante gran cantidad de público y  
mucha expectación.

La radio 
de todos

Radio Horizonte sigue abriendo sus 
puertas a quienes desean conocer la 
emisora municipal decana de la pro-

vincia de Ciudad Real. Aunque el trasiego de 
gente es continuo, también es común que re-
ciban visitas de centros educativos. El último 
ha sido el CEIP La Moheda, con una quincena 
de alumnos de 2º de Infantil (4 años), para co-
nocer cómo es, y cómo funciona, una emisora 
de radio profesional. Su tutora, Manoli López, 
capitaneó la expedición en compañía de su 
compañera Rosa Jiménez, maestra de apoyo. 
La actividad respondía a una actividad docen-
te dedicada a los medios de comunicación.

La fuerza 
del ‘caminillo’

El denominado ‘Caminillo de Santiago’ cele-
bró su decimotercera edición y logró reunir 
alrededor de 140 peregrinos, la mayor parte 

colegiales. La cita, organizada por la hermandad del 
Apóstol, partió desde la glorieta de la cruz y fue pa-
sando por enclaves tan populares como Fátima o la 
plaza de Santa Ana. Después visitó el convento de 
las dominicas y finalizó con el abrazo al patrón en 
San Catalina. Hace poco, la cofradía ha logrado cre-
denciales oficiales para hacer el Camino de Santia-
go, enviadas desde la catedral compostelana. Cual-
quier peregrino puede solicitarlas a la hermandad 
sin necesidad de dirigirse a la archidiócesis gallega. Peregrinos del caminillo frente al patrón.

 Aspecto del nuevo monte, con el olivo y las cruces.
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 ' El juego de la vida', foto ganadora del tema sobre 
el consumidor y los precios.

 Premiados en el acto institucional del Día del Consumidor en CLM.

  Calle Cervantes, ganadora del tema  
'Nos quedamos sin pequeño comercio'.

La Solana, sede regional 
de consumo

El teatro ‘Tomás Barrera’ albergó el acto 
institucional que conmemoraba el Día 
Mundial de la Personas Consumidoras 
en Castilla-La Mancha, organizado por 
la Consejería de Desarrollo Sostenible. 
Una cita que sirvió para galardonar a 
una veintena de empresas de la región 
por su compromiso con un consumo 
responsable. El consejero del ramo, 
José Luis Escudero, y el alcalde, Eulalio 
Díaz-Cano, presidieron la ceremonia.

El 29º Certamen de Fotografía or-
ganizado por la OMIC se fijó este
año en el consumidor y los pre-

cios, y en el comercio de proximidad. 
Temas que pedían reflexionar sobre dos 
asuntos de máxima actualidad. En el pri-
mer tema ganó Ángel Jesús Fernández,  

Fotos que ‘fotografían’ la realidad
por una serie de tres fotos tituladas El 
juego de la vida, que simula un juego de 
ajedrez. En el segundo tema, se llevó el 
primer premio Gregorio Díaz-Roncero, 
gracias a su foto Nos quedamos sin pe-

queño comercio, con una imagen de la 
céntrica calle Cervantes con gran parte 
de sus antiguos comercios cerrados.

Fuerte subida de las demandas 
de consumo en 2022
Aurelio MAroto

Más reclamaciones y más consul-
tas. Los solaneros aumentamos 
las visitas a la OMIC durante 

2022, ya que las demandas de consumo se 
elevaron a 2.400, un 24% superior respec-

to a los datos globales del año precedente. 
Una vez más, el apartado de servicios bá-
sicos copó tres cuartas partes del total. En 
reclamaciones, la oficina tramitó 342, de 
las cuales 224 (65,5%) relacionadas con 
servicios básicos, como luz, agua o ener-
gía. En segundo lugar, aunque a distancia, 

los servicios financieros, con 41 reclama-
ciones (11,99%). Más lejos aparecen las 
telecomunicaciones, los transportes, el 
esparcimiento y otros bienes de consu-
mo. Las consultas se dispararon hasta las 
2.058, casi ocho de cada diez sobre servi-
cios básicos. 
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Poblando el talud 
del Humilladero

Voluntarios de Cruz Roja se movilizaron para el Día 
Mundial de los Bosques y acudieron al CEIP El Hu-
milladero para, junto a más de un centenar este cen-

tro, del Romero Peña y de La Moheda, procedieron al cultivo 
de plantas autóctonas. Con ayuda de los jardineros munici-
pales, se colocaron plantas que necesitan poco riego y darán 
más colorido al lugar. 

 Un momento del campeoanto de cinquillo.

  El niño ganador con su dibujo junto al alcalde y la jefa de servicio  
de Aqualia Solana.

 Momento de la entrega del trofeo.

Habrá III Certamen 
de Novilladas

La Peña Taurina ‘La Solanera’ entregó el premio al triun-
fador del II Certamen de Novilladas ‘Villa de La Solana’, 
el toledano Miguel Zazo. Fue el 24 de marzo en el Don 

Diego, donde el empresario de la plaza, Juan Carlos Ruiz, 
confirmó que habrá tercer certamen en la feria. Mientras, la 
peña renovó a su directiva, que sigue encabezada por Basilio 
del Olmo.

Cinquillo para 
pasar la tarde

La Asociación de Mujeres mantiene una frenética acti-
vidad semanal en su sede. Aparte de los cafés-coloquio 
semanales, el pasado 7 de marzo celebró su XXII Cam-

peonato de Cinquillo, que reunió a 35 socias y ganó Alfonsa 
Prieto. Un ejemplo más del dinamismo de esta asociación, 
que no para de organizar eventos para sus socias.

Las miniolimpiadas 
de Aqualia

Aqualia entregó el 6 de marzo uno de los premios de 
su 20º Concurso Digital de Dibujo Infantil a un niño 
solanero. Gabriel Flores Antequera, alumno del Ro-

mero Peña, es uno de los 250 ganadores a nivel nacional y 
recibió una tarjeta regalo para gastar en material deportivo, 
ya que el tema se basaba en las ‘aquaolimpiadas’.
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 Directivos de Jesús durante el ofrecimiento.

El tradicional ofrecimiento a Jesús 
Rescatado, celebrado el domingo 
7 de mayo, superó las expectati-

vas que tenía la directiva del nazareno, 
a pesar de no mejorar los números del 
anterior. La recaudación final ascendió 

Concierto benéfico
El día anterior, la Banda de Cornetas y 
Tambores de la hermandad había ce-
lebrado su segundo concierto benéfico 
en la explanada del convento trinitario, 
que recaudó 575 euros a favor de ‘Alas 
de Papel’. A ese dinero hay que sumarle 
500 euros que dona la propia cofradía, 
lo que eleva a 1.075 euros la cantidad 
que se entregará a la asociación.

Jesús Rescatado recogió 21.648 euros
a 21.648 euros, 809 menos que el año 
pasado, una cantidad que se da por bue-
na si tenemos en cuenta el período de 
sequía que atravesamos. Entre los ob-
jetos que se pujaron destacó el bastón, 
que salió por 1.800 euros (300 más que 
el año pasado), el escapulario que portó 
Jesús durante la cuaresma por 950 euros 
o el banderín que cierra la subasta por 
500 euros. La puja terminó a las 12,30 
de la noche.



Gaceta de La Solana22

Ha sido Noticia

Saludo a 
la primavera

El Centro de Mayores celebró la
fiesta de la primavera con un co-
llage de actividades el pasado 6

de mayo. Se mezcló el canto a la cruz 
de mayo, el homenaje a las madres y la 
bienvenida a una primavera que no pa-
rece tal. Una tarde que incluyó el pregón 
del Cronista Oficial de la Villa, Paulino 
Sánchez, que volvió a hacer una demos-
tración de sapiencia histórica y de cómo 
hilar cada una de estas celebraciones 
con nuestro pasado. Paulino Sánchez durante su pregón.

 Alumnos del curso de PRL.

 Carretera recién arreglada.

Más formación 
en riesgos 
laborales

Veinticuatro personas desempleadas 
terminaron un nuevo curso de pre-
vención de riesgos laborales (PRL), 

patrocinado por UGT y en colaboración 
con el Área Municipal de Empleo. La acción 
formativa, de 60 horas de duración, fue im-
partida en el Centro de Nuevas Tecnologías 
y está homologada por la Fundación Laboral 
de la Construcción. “La maquinaria funciona 
y seguiremos realizando estas iniciativas de 
formación”, declaró el alcalde en la clausura.

El ‘nuevo’ 
carreterín 
de Herrera

El arreglo de la carretera que une La
Solana con Herrera de La Mancha
ya está concluido y en uso. Son apro-

ximadamente 14 kilómetros que mejoran 
de manera ostensible el acceso directo a la 
autovía A-43, sin necesidad de ir por Man-
zanares. Se ha reasfaltado por completo y 
ampliado a una anchura de 7 metros, in-
cluyendo mejora de accesos a fincas y nue-
va señalización. La obra, financiada por la 
Diputación, se adjudicó a la constructora 
francesa Eiffage por 1.888.842 euros.
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 Nueva glorieta de acceso al parque empresarial.

 La RPT ha sufrido una modificación.

207 personas para 23 mesas electorales

La sesión continuó con el sorteo de componentes en las me-
sas electorales para las elecciones municipales y autonómi-
cas del próximo 28 de mayo. Serán 23 mesas, repartidas en 
varios distritos y secciones, con 3 titulares en cada mesa (1 
presidente y 2 vocales), más 6 suplentes. En total, han sido 
nombradas 207 ciudadanos y ciudadanas de la localidad. 

Pleno extraordinario del 28 de abril

Nueva conexión y mejoras en el Punto Limpio

Aurelio MAroto 

El Punto Limpio tendrá un acceso directo desde la
nueva glorieta abierta recientemente en la carretera
de Valdepeñas, que sirve de conexión con el parque

empresarial. Así lo aprobó el Pleno del 28 de abril. El punto 
debatía una modificación de crédito con cargo a tesorería, a 
fin de completar el montante de esta obra. El Ayuntamiento 
aportará 131.114 euros, que se unirán a los 112.000 euros que 

subvenciona la Junta. La propuesta tuvo el apoyo del equipo 
de gobierno, IU y no adscritos. El PP se abstuvo.

El alcalde, Eulalio Díaz-Cano, explicó que se trata de “una 
gran oportunidad”. Considera imprescindible conectar con la 
nueva glorieta, ya que están unidos. Destacó los avances en 
materia de seguridad, con una marquesina para residuos peli-
grosos y videovigilancia, además de la báscula y digitalización. 
La concejala no adscrita, Luisa Márquez, se adhirió pero fue 
crítica. “No existe impermeabilización del suelo ni marquesi-
na, y la báscula es obligatoria. El portavoz de IU, Bernardo Pei-
nado, sí se congratuló porque subsana los problemas que había. 
El portavoz popular, Antonio Valiente, se remontó a 2011 para 
criticar que aquella tarea no se completó. 

Pleno extraordinario del 9 de marzo

Adelante una reforma parcial de la RPT

gAbriel JAiMe 

El Pleno municipal sacó adelan-
te por mayoría la modificación
puntual de la Relación de Puestos 

de Trabajo (RPT) del Ayuntamiento. 
Una parte de los funcionarios y perso-
nal laboral mejorarán sus condiciones 
salariales y servirán de base para el resto  

de la plantilla. Esa es la idea, según se 
dijo en una sesión monográfica, donde 
la oposición cargó contra el alcalde por 
el proceso administrativo seguido para 
pagar productividad a la Policía Local.

Eulalio Díaz-Cano defendió la modi-
ficación, “fruto de la negociación con los 
sindicatos, que solucionará parte de los 
problemas del organigrama municipal”.  

Explicó no incluir a todo el grupo E 
porque “todavía quedan plazas por 
cubrir”. IU dio su apoyo, aunque su 
portavoz, Bernardo Peinado, dijo que 
podía haber incluido todo el grupo E. 
“Se ha aprobado por la presión de los 
trabajadores”. El grupo de no adscritos 
se abstuvo. Luisa Márquez criticó “las 
prisas por hacerlo ahora” y sigue echan-
do en falta un organigrama. El PP votó 
en contra porque esta RPT “no contenta 
ni a los propios trabajadores afectados”, 
declaró Antonio Valiente. 

Una tramitación ‘irregular’ 
encendió el debate

El otro punto destacado tenía que 
ver con el pago de casi 30.000 euros de 
productividad a la policía. El primer 
edil reconoció “errores” en el trámite 
del expediente y que el pleno debía sub-
sanar. La oposición habló de “un asunto 
grave” e insinuó voluntariedad. 
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 Curso de primeros auxilios en la UP.

 Día Libro IES C Campoamor.

Los Institutos de la localidad se volcaron en los ac-
tos relacionados con el Día del Libro. Conscien-
tes de la importancia que tiene la lectura y de lo 

poco que leen nuestros jóvenes, organizaron actividades 
complementarias a lo aprendido en clase. El IES ‘Mo-
desto Navarro’ aprovechó la efeméride para inaugurar 
su remozada biblioteca. La sala se ha modernizado con 
treinta ordenadores portátiles y herramientas tecnológi-
cas que no excluyen la cultura analógica de siempre. Se 
ha bautizado con el nombre de ‘Pan de Trigo’, en honor 
al reconocido grupo local. El acto contó con profesores 
y alumnos del proyecto Erasmus. Por su parte, el IES 
‘Clara Campoamor’ organizó una dinámica intergene-
racional que reunió a alumnos de 3º de ESO con el taller 
de lectura y escritura del Centro de Mayores. 

“Los primeros auxilios deberían ser obligatorios 
en los colegios”

La vida puede darte un giro radical en segundos. 
Una caída, un atragantamiento, una parada car-
diorrespiratoria… ¿Cómo podemos actuar ante 

ello? Pues deberíamos estar preparados sabiendo pri-
meros auxilios, que puede salvar vidas. La UP oferta 
este curso en cada ciclo. La auxiliar de enfermería y 
técnico de laboratorio, Mª Dolores García-Uceda im-
parte dicho taller de 20 horas, 4 de ellas prácticas. Rea-
lizar una RCP (reanimación cardiopulmonar), cono-
cer cómo funciona un desfibrilador semiautomático, 
hacer la maniobra de Heimlich o intervenir en heridas, 
hemorragias, picaduras o traumatismos, son algunos 
de sus contenidos. “Debería ser asignatura obligatoria 
en los colegios”, sostiene su monitora. 

Biblioteca ‘Pan de Trigo’
 La remozada biblioteca el día de su bautizo oficial.
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Cuando escribir es un placer

“Hay un momento en que todos los 
obstáculos se derrumban, todos los 
conflictos se apartan, y a uno se le 

ocurren cosas que no había soñado, y 
entonces no hay en la vida nada mejor 
que escribir” (Gabriel García Márquez). 
Esta máxima del célebre Premio Nobel 
de Literatura es una metáfora perfecta 
para definir uno de los grandes placeres 
de la vida: escribir. Y es, probablemen-

te, lo que sientan los alumnos del taller 
de escritura de la Universidad Popular. 
Mariola Díaz-Cano lleva más de un 
año al frente de este taller y no oculta 
su satisfacción. “Estoy muy contenta 
porque tengo varios repetidores que 
han participado en los tres ciclos que 
llevamos, y si repiten es porque les 
gusta”. “Estoy aprendiendo tanto como 
ellos”. Además, se trata de un grupo 

versátil en cuanto a perfiles, como de-
muestra la paridad de sexos y un am-
plio segmento de edad, que va desde 
jóvenes de 16 años hasta una mujer de 
70. “Son perfiles muy diversos y por 
tanto muy enriquecedores”. El pasado 
19 de abril se celebró un encuentro en 
el patio de la Encomienda para exhibir 
las creaciones de estos alumnos. Y no 
decepcionaron.

 Alumnos del taller durante la actividad del Día del Libro.
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 Un momento del Consejo de Dirección de la consejería en La Solana.

La Solana acogió el pasado 19 de 
abril una reunión del Comité de 
Dirección de la consejería de Agri-

cultura, Agua y Desarrollo Rural. Lo hizo 
en un contexto de sequía y máxima aler-
ta en el sector, que no pasó desapercibido  

La Solana, ejemplo de incorporación  
joven al campo

durante el cónclave, celebrado en la 
sala de catas de La Casota. El consejero, 
Francisco Martínez Arroyo, trasladó su 
preocupación por la situación de sequía 
y volvió a reclamar a Europa ayudas para 
paliar sus efectos en las economías de 
miles de agricultores que ven amenazada 
su cosecha, sobre todo en los herbáceos 
de secano. Entre otros, asistió la secreta-
ria general de la consejería, la también 
solanera Juana Velasco Mateos-Aparicio, 
y el alcalde, Eulalio Díaz-Cano.

En declaraciones posteriores a la pren-
sa, Martínez Arroyo destacó la idoneidad 
del lugar para celebrar este comité, ya que 
La Solana –dijo- es el pueblo que repre-
senta mejor esos valores porque se han 
incorporado 100 jóvenes a la agricultura 
profesional desde 2016. “Es un ejemplo 
porque eso significa que van a desarrollar 
aquí su vida personal y su actividad eco-
nómica, y eso significa crear riqueza”.
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Aurelio MAroto 

¿Vivimos en un territorio seco, o 
quizás no es tan seco como nos ha-
cen ver? Más allá de los regímenes 

de lluvias y de las reservas de nuestros 
pantanos, las aguas subterráneas cons-
tituyen un aporte imprescindible y es-
tamos acostumbrados a un mantra: los 
acuíferos están sobreexplotados y se 
están secando. Hasta que llega alguien 
y rebate la simpleza del argumento. Ese 
alguien es Francisco Turrión, un com-
bativo hidrogeólogo que estuvo en La 
Solana para seguir ‘regando’ las con-
ciencias con un planteamiento que suje-
ta en razones estrictamente profesiona-
les. Participó en unas jornadas técnicas 
organizadas por COAG-La Solana.

En declaraciones previas a GACETA, 
dejó un primer titular llamativo: “Agua 
sí tenemos, pero hay que conseguir que 
los recursos renovables (no reservas) 
entren en juego”. O sea, no es tanto un 
problema de escasez como de gestión. 
“Hay un potencial de agua subterránea 

que no se contabiliza en los planes hi-
drológicos”, afirma. Esa agua está es-
condida, pero está. “Es un flujo subte-
rráneo no fluvial, pero que forma parte 
de las masas de agua”, como sucede en 
el entorno de La Solana y en el Campo 
de Montiel. Dice que entendemos los 
acuíferos como recursos freáticos, que 
solo drenan agua a los ríos, pero que 
nos olvidamos de otros acuíferos más 
profundos que tienen transferencias 
entre cuencas y que también son recur-
sos disponibles. “Hablamos siempre del 
agua embalsada en los pantanos, pero 
no del agua embalsada en los acuíferos”.

El prestigioso hidrogeólogo fue cris-
talino en su parecer. Cree que partimos 
de un modelo de gestión equivocado y, 
aún más grave, que las confederaciones 
hidrográficas no tienen los profesionales 
adecuados para aprovechar unos recur-
sos hídricos que están ahí, pero se usan 
mal. “El modelo conceptual de un acuí-
fero que se vacía cuando baja su nivel no 
es el correcto”. “En la Cuenca del Segura 
han renacido fuentes cuando pozos del 

entorno se han parado y la presión del 
acuífero han subido”. Se trata de activar 
lo que denomina “presión ascendente 
del agua, no gravitatoria, mediante un 
sistema de fallas y fracturas que inyectan 
agua a zonas como los Ojos del Guadia-
na o a las Tablas de Daimiel”

¿Qué sucede ahora? “Que cuando te-
nemos muchos pozos en esa zona baja 
la presión, igual que una casa cuando 
abrimos muchos grifos a la vez”. “Si ale-
jamos esos pozos del entorno, haremos 
que ese flujo ascienda, y si usamos los 
acuíferos interiores podremos utilizar el 
agua disponible de las masas de la lla-
nura manchega y a la vez preservar los 
sistemas”. Recuerda que ya sucede en 
Doñana, donde el Gobierno da fondos 
para alejar captaciones y pozos de las 
zonas de surgencia de Matalascañas y 
zonas aledañas. 

Obstáculos no naturales

En apariencia, la receta es simple. 
Sin embargo, con la Iglesia hemos to-
pado. Los obstáculos en el camino sa-
len a relucir. “El primer obstáculo es 
que las confederaciones hidrográficas 
no tienen hidrogeólogos, que son los 
que saben de esto; es como si llevas a 
tu madre al hospital con un problema 
de corazón y te atiende el oculista”. La 
andanada contra las confederaciones, 
incluida la del Guadiana, es rotunda. 
Pero no es optimista. “Se trata de que 
la sociedad se conciencie de qué es 
esto de las aguas escondidas y por qué 
el libro blanco del agua del año 2000 
ya hablaba de un flujo subterráneo de 
más de dos mil hectómetros cúbicos de 
agua”. “La gente tiene que preguntarse 
por qué eso ha desaparecido de los pla-
nes hidrológicos”. 

Si damos por bueno que el agua exis-
te, que está ahí, justo debajo de campos 
y de espacios naturales que se secan y se 
abrasan, es fácil colegir que un cambio 
en el modelo de gestión puede significar 
un cambio de paradigma económico y 
poblacional. “Lograríamos tener agua y a 
la vez potenciar un desarrollo rural soste-
nible, con un aumento del empleo y de la 
repoblación”. Lo dice Francisco Turrión.

“Agua tenemos, el problema es la gestión”
El hidrogeólogo Francisco Turrión ofreció una charla organizada por COAG

 Francisco Turrión.
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Economía

Aurelio MAroto 

La Solana puede presumir, y pre-
sume, de tener empresas capaces 
de fabricar joyas alimenticias. No 

lo dice GACETA, sino los sesudos jura-
dos que miden la calidad de los mejores 
productos de la industria agroalimen-
taria de Castilla-La Mancha. Volvió 

a quedar demostrado en los premios 
Gran Selección ‘Campo y Alma’, entre-
gados el pasado 26 de abril en la vecina 
localidad de Valdepeñas. Por un lado, el 
queso ‘Querta’, de La Casota, obtuvo el 
oro en la modalidad de queso semicu-
rado. Por otro, el aceite de oliva virgen 
extra de la almazara Oro La Senda logró 
el máximo galardón en el apartado de 

Alimentos de vanguardia
La Solana triunfa en los premios Gran Selección con el queso y el aceite. El vino también sobresale en los 
premios de la DO La Mancha

aceite ecológico. Y por si fuera poco, el 
‘Campechano’ airén de la cooperativa 
Santa Catalina ganó hace poco un bron-
ce en los XXXVI Premios a la Calidad 
de vinos embotellados y varietales con 
DO La Mancha. 

El logro de Quesos La Casota no es 
nuevo. Logró su primer Gran Selección 
en 1996 y desde entonces acumula una 
veintena en este prestigioso concurso, 
esta vez con la marca ‘Querta’, un queso 
pasteurizado. “Es una leche sin acidez, 
que produce quesos muy limpios en 
boca y esas características tienen más 
ventajas”, declara José Araque a GACE-
TA. El veterano quesero enfatiza la im-
portancia de este tipo de premios. “Tie-
nen mucho valor porque demuestra que 
seguimos haciendo las cosas bien”.

Oro La Senda, primer 
gran espaldarazo

La almazara Oro La Senda saborea 
al máximo el primer gran éxito de una 
empresa recién creada. Comenzó a le-
vantarse en 2021 y detrás está la familia 
Jaime Manzano, que comenzó a partir de 
aquellas primeras 220 olivas en ‘La casa 
del cabo’. Manuel Jaime admite que aún 
están en una nube. “No nos lo creemos 
todavía; es una sensación difícil de expli-
car”. Atrás quedan meses intensos, ape-
nas catorce vendiendo el producto, y ya 
con tres premios cosechados, este Gran 
Selección y anteriormente el Iberoleum 
y una plata en el Concurso Internacio-
nal ‘Ecotrama-2023’. “Nuestro objetivo 
es seguir abriendo mercado e introducir 
nuestro producto donde queremos”.

La cooperativa suma y sigue

Si el queso y el aceite de La Solana 
triunfan, el vino también. La última 
medalla cosechada por la Cooperativa 
Santa Catalina en los premios de ca-
lidad de la DO La Mancha exhibe la 
buena salud de los caldos que elabora, 
también en la gama ecológica. La marca 
‘Campechano’ fue del gusto del jurado, 
que valoró más de 120 caldos elegidos 
para la fase final en una cata ciegas y 
ante notario. Representantes de la cooperativa con el premio al vino Campechano.

 Solaneros en los premios Gran Selección junto al presidente regional.
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Aurelio MAroto 

Valentín era un niño rebelde y 
un estudiante mediocre. No le 
duelen prendas admitirlo. Fue 

alumno del colegio Romero Peña y pasó 
después por el IES Modesto Navarro, 
con más pena que gloria. Su familia te-
nía un taller de costura y su abuelo pa-
terno era agricultor, de modo que tenía 
acomodo laboral. “Me gustaba trabajar 
en el campo”, reconoce, mientras hacía 
escapadas con su moto. Nada presagia-
ba por entonces su metamorfosis aca-
démica. Hasta que una inquietud ines-
perada llamó a su puerta.

 “Empecé a sentir mucha curiosidad 
por el funcionamiento del ordenamien-
to jurídico, de nuestras instituciones, de 
cómo se hacían las leyes y cómo se apli-
caban”. Él mismo respondió a su propia 
pregunta: “La mejor manera de saber es 
estudiar”. Así que no perdió más tiem-
po, se fue al Centro de Adultos ‘García 
Maroto’, hizo el curso de acceso a la uni-
versidad para mayores de 25 años y en 
septiembre de 2018 se matriculó en la 
Facultad de Derecho del campus de la 
UCLM en Ciudad Real.

“Todo el mundo me animó y me 
decía lo mismo: nunca es tarde”. Tiró 
de los ahorros que había acumulado 

desde que comenzó a trabajar con 
16 años y comenzó su aventura aca-
démica. “Nunca tuve miedo, pero sí 
comencé un poco preocupado porque 
llevaba mucho sin estudiar”. Ese mie-
do se diluyó en seguida, justo cuando 
se sentó delante del pupitre. “Me que-
daba embelesado en clase y disfrutaba 
muchísimo estudiando”. Además, el 
ambiente universitario le entró por 
los ojos. “Me tiraba todo el día allí”. 
Difícilmente olvidará la inspiración 
de docentes como Cristina Rodríguez 
Yagüe, su profesora de Derecho Penal 
y Penitenciario, precisamente las dos 
áreas que más le atraen.

“La Constitución Española es la envidia de Occidente”
Al habla con el solanero Valentín Serrano Romero de Ávila, número uno de su promoción en Derecho 
por la UCLM
 
Decía Ulpiano que el derecho consiste en tres reglas o principios básicos: vivir honestamente, no dañar a los demás y 
dar a cada uno lo suyo. Aquella máxima del célebre jurista romano sigue vigente, aunque sería utópica su aplicación 
natural sin una regulación legal. Ahí entra el mundo del derecho, y ahí aparece la figura del abogado, un oficio donde 
la vocación es pieza fundamental. A veces, esa vocación es tardía, como le ha ocurrido a Valentín Serrano Romero de 
Ávila, un joven solanero que dejó el surco para coger los libros. Con 27 años se matriculó en Derecho en la Universi-
dad de Castilla-La Mancha, y cuatro años después se ha graduado como número uno de su promoción, con premio 
extraordinario de carrera. Merece la pena conocer su historia.

 El joven abogado solanero siente pasión por la abogacía.
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Las buenas notas comenzaron a caer, 
un examen tras otro, una asignatura 
tras otra, un curso tras otro… En su ex-
pediente final hay 24 sobresalientes y 6 
matrículas de honor, con una nota me-
dia de grado de 8,63. Es el expediente 
más brillante entre los 180 alumnos de 
su promoción. 

“Me gusta el contacto  
directo con la gente”

De acuerdo con la premisa del ‘Plan 
Bolonia’, Valentín está acabando el más-
ter de acceso a la abogacía, que terminará 
en junio. Y de forma paralela, estudia la 
oposición para abogado del Estado. Casi 
nada. Sin embargo, cada día que pasa 
siente menos atracción por esta última 
opción. “Veo que lo que realmente me 
gusta es la abogacía privada, el contacto 
directo con la gente”. 

Y por qué, cabe preguntarle: “En el 
Derecho Penal y en el Penitenciario está 
en juego el derecho a la libertad, cosa 
que no ocurre en el Derecho Civil o el 
Administrativo”. “Pensar que voy a de-
fender esos intereses y que una perso-
na pueda salir antes de prisión o que ni 
siquiera ingrese en ella, es algo que me 
seduce muchísimo”. O sea, Valentín Se-
rrano defiende un ordenamiento garan-
tista ante el poder punitivo del Estado. 
Ahora bien, es plenamente consciente 
de la necesidad de ese poder punitivo, y 
también de que ese afán protector con-
tra la privación de libertad le llevará el 
día de mañana a defender a individuos 

Un guardián del derecho

Mientras Valentín Serrano ultima su 
máster, piensa qué hacer con la opo-
sición de abogado del Estado y planea 
el futuro doctorado, va teniendo claro 
su horizonte. “Me gustaría compagi-
nar la abogacía con la docencia y dar 
clases de Derecho en la universidad”. 
Dos vertientes para una misma desem-
bocadura. El número uno de la última 
promoción de Derecho en la UCLM ya 
ha logrado su primer gran objetivo: El 
derecho se aprende estudiando. Ahora 
va camino del segundo: El derecho se 
ejerce pensando. Y cabeza no le falta 
para convertirse en un buen ‘guardián 
del derecho’, como le gusta decir.

poco recomendables; un violador, un 
narcotraficante, un asesino... “Lo defen-
dería sin ningún cargo de conciencia, 
porque en eso consiste precisamente 
el Estado de Derecho”. Conoce el viejo 
axioma que afirma que el abogado es la 
única persona que no necesita creer en 
ti para defenderte, pero también que la 
defensa de un culpable no implica ha-
cerlo inocente. Por eso, no se plantea 
convertirse en fiscal, como tampoco se-
guir la carrera judicial. “Tengo más vo-
cación de abogado que de juez”, insiste.

 
Constitución Española la envidia 
de Occidente 

El futuro letrado solanero elogia 
nuestro sistema de libertades y el or-
denamiento jurídico que lo regula. “No 
tenemos nada que envidiar a los países 
avanzados de nuestro entorno, ni en 
materia jurídica ni en derechos civiles”. 
Y subraya que no siempre evita hablar 
de oídas. “Cuando uno se pasa horas 
y horas estudiando las leyes de tu país 
y de otros países, y leyendo sentencias 
de aquí y de allí, ves por ti mismo la 
realidad de las cosas”. “Por poner un 
ejemplo, si analizas el sistema de salud 
pública que tenemos en España te das 
cuentas de que probablemente es el me-
jor del mundo, aún con sus imperfec-
ciones”. “Cuando muchas veces escucho 
decir que en otros países están mejor, yo 
humildemente digo que no”. 

Por eso, a Valentín le molesta mucho 
cuando oye determinadas voces que 

 Valentín Serrano, número uno de su promoción en Derecho.

hablan peyorativamente del ‘Régimen 
del 78’. Él tiene claro que gran parte de 
culpa de ese crisol de libertades que hoy 
disfrutamos la tiene la actual Constitu-
ción Española, un texto que no se cansa 
de aplaudir y que considera la envida de 
Occidente. “Aquellos hombres fueron 
capaces de dejar en un segundo plano 
su ideología por el interés general, y po-
nerse de acuerdo en un contexto políti-
co y social muy difícil”. “La actual Cons-
titución es un justo medio”, proclama. 

Renovación del CGPJ, un bochorno

Naturalmente, nada es perfecto y 
reconoce el triste espectáculo que es-
tamos dando a cuenta de la (no) reno-
vación del Consejo General del Poder 
Judicial (CGPJ). “Como jurista, este 
tema me enerva porque cuando vas a 
defender a alguien con el arma del de-
recho quieres que la persona que te va 
a juzgar sea imparcial; creo que lo que 
está pasando atenta contra la impar-
cialidad judicial, que es algo gravísi-
mo”. “Esto sí es un déficit democrático”. 
En su opinión, el gran error fue legis-
lar para que los jueces fueran elegidos 
por el poder político, de modo que la 
solución pasa por una nueva reforma 
legislativa, aunque es pesimista. “Si no 
se ponen de acuerdo en cambiar a los 
miembros, mucho menos lo harán para 
cambiar la legislación”. “Es bochornoso 
que quienes nos obligan a cumplir las 
leyes que aprueban sean los primeros 
en no cumplirlas”. 
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Nos importa lo que nos une  
y nos une LA SOLANA

Hace cuatro años empezamos en 
La Solana un proyecto político 
al que queremos seguir dán-

dole continuidad desde la colaboración 
igualitaria con el Partido Popular de La 
Solana, pues ante el desgobierno que 
hemos conocido en estos años de tra-
bajo no podemos mirar para otro lado y 
tenemos la obligación moral de termi-
nar lo que comenzamos.

Acaba la legislatura, donde hemos 
podido conocer desde la oposición, la 
caótica gestión del equipo de gobierno 
socialista, que ha ido lastrando el desa-
rrollo de nuestro pueblo a través de los 
años. Hemos demostrado sin comple-
jos, que una buena oposición ha sido si-
nónimo de legalidad; hemos inspeccio-
nado de cerca al gobierno, controlando 
en la medida de lo posible sus procesos; 
hemos sido la representación de la po-
blación que nos dio su confianza y tuvo, 
a través de nosotros, la oportunidad 
de garantizar y exigir al equipo de go-
bierno el cumplimiento y la diligencia 
debida en el ejercicio de sus funciones 
y competencias. Durante estos cuatro 
años  desde la oposición hemos inten-
tando corregir el rumbo a golpe de mo-
ción. Ahí quedan como ejemplo, entre 
otros: los arreglos de los aseos del hu-
milladero, el arreglo integral de la Ca-
rretera de Herrera, que el ayuntamiento 

dejara de incumplir su obligación en 
materia de sanidad y salubridad con 
la gestión de las colonias felinas o que 
exigiéramos un contrato de suministro 
eléctrico global, buscando el ahorro y 
más ahorro, por lo que requerimos en 
su momento que se aplique con rigor la 
normativa de contratos del sector pú-
blico en la ejecución del gasto. También, 
que el punto limpio se regularizara y le-
galizara su actividad, que se prestaba (y 
presta) sin los requisitos que recogía la 
ley vigente en su momento (más de 10 
años han pasado desde entonces) etc…

En resumen los principales proble-
mas que hemos detectado en estos cua-
tro años, y que habrá que resolver,  son 
importantes:

1.-  Incumplimiento legal en materia 
de contratación en todos los servi-
cios municipales, y en consecuencia, 
falta de transparencia y control del 
gasto, que se traduce en despilfarro.

2.-  Falta de organización en los recur-
sos humanos del ayuntamiento. 
La relación de puestos de trabajo 
apenas se ha revisado y actualizado 
desde el año 2007. A día de hoy, no 
existe un organigrama que defina 
las competencias, funciones y tareas 
de las diferentes áreas. Lo único que 
hay  en el consistorio es un listín de 
teléfonos que “sustituye” a ese orga-

nigrama. Abordar este tema es esen-
cial, porque el personal, los recursos 
humanos son la cara del servicio 
público que se presta al vecino, es la 
principal herramienta que tenemos, 
por lo que la organización es impres-
cindible para la eficacia, eficiencia del 
servicio que recibe el ciudadano.

3.-  Necesidad de elaboración y actua-
lización del inventario de bienes 
municipales. Lleva sin actualizar-
se al menos diez años y es necesa-
rio para poder conocer el  estado 
actual de los bienes del municipio, 
así como las necesidades de conser-
vación, mantenimiento y OPTIMI-
ZACIÓN Y RENTABILIDAD de su 
uso. Es lamentable que existan edi-
ficios en desuso o instalaciones mu-
nicipales que no se aprovechan ni se 
rentabilizan como es debido. Existe  
una dejadez en la conservación y 
mantenimiento de las instalaciones 
de titularidad municipal evidente.
 Tampoco hay un inventario separa-
do de patrimonio público de suelo, 
como marca la ley, a efectos de cono-
cer todo el suelo que es de titularidad 
municipal y de uso residencial para 
hacerlo más accesible a los jóvenes.
 En la actualidad hay desarrollos ur-
banísticos como la zona norte, don-
de después de más de diez años de 
desarrollo y de haber concedido li-
cencias de edificación (más de treinta 
y cinco), solamente hay escasamente 
tres licencias de primera ocupación 
o actividad. A esta situación le sigue 
el no menos importante problema de 
falta de  suministro eléctrico indivi-
dual. Y con ese problemón generado 
por el ayuntamiento sin solventar 
ha pasado toda una legislatura.

4.-  Falta de conclusión y adecuación 
a ley de las obras urbanizadoras 
correspondientes a la Zona nor-
te y Vial 8. El Ayuntamiento es el 
responsable de la gestión directa y 
aquí nos centramos, al igual que en 
el punto anterior, en la falta de suelo 
industrial, de titularidad municipal, 

CANDIDATURA PARTIDO POPULAR
ES AHORA, GESTION Y VERDAD. 
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para incentivar el emprendimiento a 
un menor coste. No es ético vender 
parcelas para actividad industrial 
sin tener todos los servicios que 
dicha actividad requiere. ¿Cómo 
pretendemos atraer empresas que 
generen empleo de calidad en La 
Solana si el suelo que ha vendido 
este Ayuntamiento, durante toda 
la legislatura, no tiene esos servi-
cios? Es decir, carece de suministro 
eléctrico.

       Es de vital importancia para nuestro 
pueblo que las empresas nos vean 
como una opción real y se instalen 
en La Solana, fomentando así el em-
pleo y las oportunidades para nues-
tros jóvenes.

5.-  Volumen de la deuda financiera 
municipal. Este punto es impor-
tante porque se generó por deci-
siones desacertadas en la gestión. 
Por ejemplo, en mitad del mal lla-
mado polígono industrial, hay una 
especie de armazón de hormigón 
(naves nido) que nos costó  más de 
1.000.000 de euros y allí está, entre 
cardos; el centro de nuevas tecnolo-
gías (Petra Mateos) que supuso a las 

arcas del consistorio otro 1.500.000 
euros que hemos terminado de pa-
gar recientemente y poca o ninguna 
rentabilidad tiene. 
  En sentencias en torno al polígono 
industrial sumamos otros 800.000 
euros malgastados, a ello hay que 
sumar la pérdida de subvenciones 
por falta de anticipación, por ejem-
plo los 150.000 euros de la rotonda 
de la carretera de Valdepeñas.
  Otro desajuste lo encontramos en las 
ayudas públicas para obras y servicios 
municipales. Un ejemplo de esto es el 
no haber promovido un convenio con 
la Agencia Regional del Agua para el 
arreglo de los depósitos. Ya en 2013 
se dio la señal de alarma de su pésimo 
estado y no se ha actuado hasta ahora,  
eso sí, acudiendo a más deuda, como 
hemos dicho antes, falta de anticipa-
ción y dejadez en la conservación y 
mantenimiento.
  Y mientras, parte de nuestros im-
puestos y por tanto recursos se 
destinan a “pagar”( y nunca mejor 
dicho) las consecuencias  de una 
gestión caótica, ese dinero no se 
puede destinar a otras necesidades  
y prioridades del pueblo: zonas 

verdes, acerados, pavimentación de 
calles, mantenimiento de caminos, 
mejoras en los colegios etc...

6.-  Insuficiente control de las empre-
sas a las que contratamos y sus 
costes para que hagan un servicio 
por nosotros, por ejemplo la limpie-
za viaria: ¿Por qué se utilizan planes 
de empleo para hacer lo mismo por 
lo que ya se paga a una empresa?; o 
el mantenimiento de parques y jardi-
nes, el abastecimiento domiciliario 
de agua y alcantarillado, la recogida 
de la basura. Además es el Ayunta-
miento quien debe controlar, vigilar e 
inspeccionar que el servicio se presta 
correctamente por la empresa externa 
a la que pagamos para que lo haga por 
nosotros, si no, eso es más despilfarro, 
que se traduce en: comprar papeleras 
cuando esa obligación y por tanto 
gasto le corresponde a la empresa. 
¿Acaso era imposible que  la empresa 
concesionaria, no pudiera detectar en 
el Pabellón de la Moheda una fuga en 
las redes de abastecimiento  de 5000 
litros de agua al día que han lavado  
los cimientos del pabellón? Y ahora 
habrá que arreglar la infraestructura.

CANDIDATURA
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        Y esto liga con un problema im-
portantísimo: los servicios mínimos 
y obligatorios que debe presentar el 
Ayuntamiento tal y como dispone la 
ley y que a todas luces están discri-
minados.

7.-  Excesiva presión fiscal sobre los 
ciudadanos, para los servicios 
que reciben, y vuelvo de nuevo al 
abandono de los servicios mínimos 
y obligatorios: alumbrado público 
en calles donde tardan años en re-
poner una simple farola; parques y 
jardines con una conservación que 
se puede mejorar, algunos parques 
incluso están cerrados permanente-
mente, como el de la calle Corba-
tas; la limpieza viaria del polígono 
deficitaria, patios externos de algún 
colegio que demanda urgentemente 
reparación etc..
Por todo esto es por lo que es abso-

lutamente necesario retomar e implantar 
una política técnica, de gestión, aleja-
da de la publicidad y la propaganda de 
los últimos años, una política que dé 
solución a los problemas mencionados 
antes, que mejore la eficiencia del gas-
to corriente, porque eso es tan sencillo 
como aplicar debidamente la ley de 
contratos del sector público, pues es 
la libre competencia entre las em-
presas lo que mejora el precio. Hacer  
una verdadera política de inversión, 
la cual no se traduce en gasto sin más 
como desgraciadamente ha venido su-
cediendo, en el polígono industrial o los 
inmuebles abandonados que hemos 
enunciado.

La actualización del in-
ventario general de bienes 
municipal, no es un ca-
pricho, es una imposición 
legal que hay que cumplir, 
aparte de una herramienta 
necesaria, imprescindible 
para poder gestionar 
esta gran empresa 
que es nuestro pue-
blo: si no sabes 
lo que tienes con 
exactitud, difí-
cilmente puedes 
saber su estado, 
coste de con-
servación y en 
su caso su uti-
lidad para bien 
reducir gasto 

(utilizando nuestra maquinaria y no 
acudiendo a contratar) o bien generar 
algún ingreso: rentabilizando los edifi-
cios municipales vacíos con algún uso 
compatible, aparte de que  permitiría 
atajar y anticiparse a las necesidades de 
conservación y mantenimiento de mu-
chas infraestructuras al conocer su vida 
útil y estado real, evitando lo que ha pa-
sado con los depósitos de agua, piscina 
climatizada etc…

 Tenemos la determinación de re-
cuperar el BUEN GOBIERNO DE 
NUESTRO MUNICIPIO, de hacer que 
la gestión y la verdad sean los únicos 
pilares que sustente el gobierno de La 
Solana, para empezar a construir desde 
la certeza y la realidad un futuro mejor 

juntos, aprendiendo a no cometer 
los errores del pasado. Por ello 
realizaremos una Auditoria de 
la gestión municipal  y su re-
sultado será comunicado a los 
vecinos,  para que conozcan el 
estado real de esta gran em-
presa que es nuestro pueblo. 

 Tenemos el conven-
cimiento firme de tra-
bajar por atraer opor-
tunidades para que 
nuestros jóvenes no 
tengan que marchar-
se a buscarse la vida 
fuera y se abordará 
mediante una revi-
sión de procesos ur-
banísticos, depuran-
do responsabilidades 

y permitiendo cono-

cer el estado real de la urbanización del 
polígono industrial (y de la zona norte), 
para poder dar solución definitiva a ese 
lastre, generando suelo industrial con 
todos los servicios y como es debido 
según dispongamos de recursos. Exa-
minando y estudiando medidas fisca-
les dentro de lo posible para fomentar 
la actividad económica en el pueblo y 
atraer empresas.

Consecuentemente hemos configu-
rado  un equipo de hombres y mujeres 
que pertenecen a ese perfil moderado, 
que no tiene tiempo para ruido ni para 
distracciones,  solo para sacar su ne-
gocio y su trabajo adelante cada día. 
Un grupo de personas que no le deben 
nada a la política y han demostrado 
un altísimo nivel de compromiso con 
nuestro pueblo por lo que han decidido 
dar un paso adelante para complicar-
se la vida conmigo en este ilusionante 
proyecto. Mi agradecimiento más sin-
cero a todos ellos.

NUESTRO PACTO, NUESTRO 
COMPROMISO ES Y SERÁ, 
únicamente con todos y cada uno de 
vosotros, solaneros y solaneras, por 
ello os pedimos vuestra confianza, para 
juntos poder ser los artífices del nuevo 
comienzo que necesita nuestro pueblo. 
El esfuerzo, sacrificio y tesón merece-
rá la pena si con ello situamos a nues-
tro pueblo donde merece, PORQUE  
LA SOLANA NOS IMPORTA….Y 
MUCHO. 

ES AHORA, GESTION Y VERDAD.
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Querida vecina y querido vecino. 

Desde Izquierda Unida plante-
mos una acción política centra-
da en el trabajo  como derecho 

garantizado, la defensa de unos servi-
cios públicos de gestión directa y la lu-
cha contra el cambio climático desde lo 
más cercano. 

Para ello, ponemos a disposición de 
La Solana nuestro programa, organiza-
ción y candidatura, para poder afrontar 
los problemas de una forma centrada en 
las necesidades de las familias, donde 
son esenciales tu implicación y tu voto.

Nos comprometemos a tomar la pa-
labra de las vecinas y vecinos del pueblo 
para decidir sobre todas las cuestiones 
importantes del municipio: las inversio-
nes, la política cultural, la gestión de los 
servicios públicos  o el uso de los recur-
sos del Legado Bustillo. 

La participación será un eje verte-
brador de la actividad municipal, don-
de la transparencia en la gestión de los 
recursos y servicios públicos sea una 
obligación cotidiana. 

Afrontamos una situación donde 
la pérdida de población, la alta tasa de 
desempleo y la falta de oportunidades, 

precisa de aglutinar fuerzas para poder 
afrontar estas circunstancias desde la 
defensa de derechos, la igualdad y el fo-
mento de un desarrollo económico que 
promueva el trabajo de calidad.  

Nos comprometemos junto con los 
trabajadores de todos los sectores a pro-
mover alternativas de trabajo garanti-
zando, siendo este un eje prioritario en 
la asignación de recursos y esfuerzos. 

Debemos de apostar por medidas ra-
dicales que hagan frente a la emergen-
cia climática, que defiendan nuestros 
recursos naturales y que favorezcan  al-
ternativas reales que protejan a nuestras 

CANDIDATURA DE IZQUIERDA UNIDA

PROGRAM
AS ELECTORALES

CANDIDATURA
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asesoramiento, *Reserva de Suelo para 
Vivienda de Promoción Pública, *Re-
gistro de demandantes de Vivienda. 

  Dotar de recursos adecuados los pro-
yectos de las entidades locales de ca-
rácter social y de voluntariado.

  Cambio Climático 
  y Desarrollo Sostenible 

  Desarrollaremos un Plan de Eficien-
cia Energética y Ahorro de Agua. 
(Ningún edificio público sin placas 
solares. Ninguna tubería, colector ni 
instalación municipal sin revisión)

  Crearemos el Plan Arbolado Horizonte 
2027. Que se proponga plantar 5000 ár-
boles tanto en el casco urbano como en 
zonas periurbanas y del  Legado Bustillo. 
  Mejora integral del entorno del Al-
bergue del Pantano de Vallehermoso. 

  Mantenimiento y mejora permanente 
de zonas verdes y parques infantiles. 
  Creación del Servicio de Rehabilita-
ción y Adaptación de Vivienda para 
que los hogares puedan avanzar en 
sostenibilidad. 

Para desarrollar estas medidas y 
otras necesarias, es preciso concentrar 
el mayor apoyo posible en un proyecto 
que a lo largo de los años ha sido capaz 
de desarrollar su programa, que ha po-
dido hacer balance transparente de su 
actividad y que ha propiciado cambios 
reales en La Solana. 

Deseamos poder continuar trabajan-
do con más fuerza, cuidando La Solana 
para mejorar la vida de sus ciudadanos, 
siendo prioritario para ello vuestra im-
plicación y vuestro voto el próximo día 
28 de mayo.

familias de los efectos más devastadores 
de esta situación. 

Precisamos de un municipio que 
cuide lo cercano, priorizando la aten-
ción a nuestros mayores, que dote de 
recursos reales sus políticas, que luche 
por la promoción de oportunidades 
para nuestros jóvenes, que favorezca la 
conciliación de la vida familiar y labo-
ral, la integración social…

Desde Izquierda Unida ponemos 
a disposición de todos los vecinos un 
Programa Alternativo abierto a su par-
ticipación, destacando a continuación 
algunas de nuestras propuestas: 

Trabajo con Derechos 

  Crearemos la Mesa por el Empleo y la 
N-430. Reivindicando la inversión pro-
ductiva, los  accesos adecuados al mu-
nicipio y el  carril de vehículos lentos. 
  Aprobaremos un Programa de Traba-
jo Garantizado.

  Impulsaremos la remunicipalización 
de los servicios privatizados. 
  Desarrollaremos el Banco de Tierras 
para cultivo del Azafrán.
  Impulsaremos el uso de aguas no po-
tables del casco urbano para riegos de 
urgencia. 

  Garantizaremos la igualdad en el ac-
ceso al empleo municipal.  

Servicios Sociales Públicos 

  Plan de actividades para las personas 
mayores. 
  Servicio de transporte adaptado para 
el Centro de Mayores. 
  Dotación suficiente de recursos para 
el Servicio de Ayuda a Domicilio, 
lavandería a domicilio,  centro de 
día, de apoyo a familias de personas 
dependientes. 
  Creación del Centro de la Juventud 
en el  antiguo Centro de Salud.
  Puesta en marcha del Programa Mu-
nicipal de Vivienda: *Información y 
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Estimados vecinos de La Solana, 
es un placer dirigirnos a ustedes.

Nos presentamos como VOX, el 
partido de los españoles, del pueblo, 
del trabajador, del empresario, del 
padre, la madre y la familia, de los 
que últimamente parece que nadie 
se preocupa o incluso minusvalora.

Somos el partido que une el pue-
blo, al hombre y la mujer, al joven 
con el mayor, al autónomo con el 
asalariado, a lo público con lo priva-
do, el medio ambiente y la prosperi-
dad y el empleo.

El equipo de VOX La Solana 
está compuesto por personas hu-

VOX La Solana 

mildes y trabajadoras, sufridas, que 
han luchado por independizarse o 
por formar una familia o por pagar 
nóminas o de trabajar en el campo, 
venimos del mundo real, donde se 
pasa mucho frío o calor y siempre 
nos esforzamos para hacer nuestro 
trabajo lo mejor posible, entregados 
a nuestros futuros jefes, los vecinos 
de La Solana. Personas que se preo-
cupan de los problemas reales y no 
de hablar con perspectiva de géne-
ro ecorresiliente empoderado, ya 
que esto indicaría que no estamos 
al tanto de los problemas auténticos 
de los trabajadores.

Un equipo medianamente joven y 
plural, con experiencia tanto en el ám-
bito privado, como por cuenta ajena o 
autónomos y público, conocedores de 
muchas profesiones y hemos pasado 
por las mismas dificultades que nues-
tros vecinos de la población, no somos 
ni más ni menos que cualquiera de las 
personas de La Solana. Creemos en la 
cultura del esfuerzo y el incentivo y que 
la verdadera igualdad es la que existe 
ante la ley y las oportunidades.

Venimos con ganas de mejorar 
nuestro pueblo, este pueblo tranquilo 
pero cansado, que ha sido arrastrado y 
lastrado por errores y deudas del pasa-
do. Hasta hace muy poco, se han pro-
ducido cambios a conveniencia de la 
proximidad de las elecciones. Sin em-
bargo, nosotros venimos con la firme 
convicción de que nuestras promesas 
deben estar respaldadas por proyec-
tos verdaderamente útiles, y de que no 
debemos despilfarrar nuestros bienes  

comunes ni nuestros impuestos e in-
cluso bajarlos.

Nuestra principal meta es mejorar 
el tejido empresarial de La Solana y, 
por ende, el empleo y calidad de vida, 
ofreciendo un futuro a los jóvenes de la 
localidad, cuya población no hace más 
que bajar desde el año 2009

Es un honor poder trabajar por uste-
des y mejorar nuestra localidad. 

Muchas gracias por su atención.
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La maleta de Antonio García-Catalán Barchino está 
llena de literatura, y últimamente viaja con éxito por 
certámenes de reconocido prestigio. El último, además, 

ha desembocado en una representación teatral. Se trata de la 
obra La maleta (esperando a Ramón), premiada por el mejor 
guión en los premios DRAPS de Santa Coloma de Gramanet 
(Barcelona). Un texto donde subyace la discapacidad como 
temática principal al narrar la historia de un discapacitado 
que pierde a su madre y la hermana se hace cargo. “No es una 

La Huella de tu Voz vuelve a coronar a Petri Casado

Petri Casado repitió triunfo en la 
novena edición de La Huella de 
tu Voz, después de haberlo lo-

grado en la edición de 2015. La solista 
solanera se ganó al jurado con su in-
terpretación de Never Enough (Nunca 
es suficiente). Fue durante la gala final 
celebrada el 5 de mayo en el Tomás Ba-
rrera, donde también se coronó Isi Or-
tiz, ganadora del premio de la audiencia 
de Radio Horizonte por Hazme Volar. 
Logró acaparar 153 de los 800 votos re-
cibidos en antena. El certamen de este 
año, que ha tenido menos participación 
que los anteriores, otorgó el segundo 
premio a Alicia Mínimo, de Villarro-
bledo, con el tema Running that hill, y 
el premio local a Luis Valdecantos con 
Esa mujer.   Petri Casado con el primer premio.

 Actores y director con Antonio García-Catalán la noche del estreno.

 Escena de 'La maleta' en el Tomás Barrera.

La maleta, a escena

comedia, sino un drama, aunque con una parte simpática”, 
declara el autor. El exitoso guión fue llevado a la escena el pa-
sado 6 de mayo en el ‘Tomás Barrera’, gracias a la adaptación 
del director de David Martínez. 

Nerea Toral y Manel Capellades dan vida a los dos únicos 
personajes que aparecen. Ella es la hermana que se hace cargo 
de su hermano discapacitado tras la muerte de la madre. Es 
un canto a la integración y una invitación a la reflexión. La 
emoción del autor solanero es paralela al orgullo de todos. 
Ojalá que esta maleta tenga mucho recorrido sobre las tablas.
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Josefina, historia de una mujer, primera novela 
de Pilar Alhambra

La Solana cantó por la paz

La solanera Pilar Alhambra Pérez ha debutado en el mundo 
de la novela con Josefina, historia de una mujer. El pasado 
31 de marzo presentó el volumen en el patio de la Casa 

de la Encomienda, que se llenó para conocer los detalles de una 
obra que tuvo como bendita culpable la covid-19. “Surgió con 
esa soledad que te hace pensar, recordar y unir unas cosas con 
otras”, declaró. El título que no engaña porque va de una mu-
jer cuya historia probablemente recuerde a la de muchas otras. 
“Josefina se encuentra con una situación que ya vivió, pero que 
ahora revive de forma distinta”. Es una alegoría a la emancipa-
ción de la mujer desde los años 50 hasta nuestros días. Pilar 
Alhambra es magistrada en la Audiencia Provincial de Madrid 
y ya piensa en su siguiente novela, que será policiaca.  Pilar Alhambra -con chaqueta gris- en la presentación de la novela.

 Coro por la paz en la plaza.

 Escena del teatro de Afammer.

A las 12 del mediodía del 26 de mar-
zo, gentes de todo el mundo vol-
vieron a cantar Dona Nobis Pacem 

(Danos la paz). Un acto simbólico para 
reclamar el armisticio y la concordia que 
no llegan a los lugares sumidos en guerra. 
La Solana también se unió, por segundo 
año, a la iniciativa ‘Coros por la Paz’, con 
una veintena de voces. Componentes de 
la ACAZ, alumnos de coro de la Escuela 
de Música y estudiantes del CEIP Sagrado 
Corazón afinaron sus gargantas bajo la ba-
tuta de la soprano Petri Casado. El lenguaje 
universal de la música retumbó más que las 
bombas, pero el silencio de las armas to-
davía no llega. Habrá que seguir cantando.

Excelente debut del taller de teatro de Afammer

Afammer ha incorporado un ta-
ller de teatro y casi una veinte-
na de afiliadas debutaron como 

actrices. Fue el 24 de marzo en la Casa 
de Cultura bajo la dirección de Mari 
Carmen Rodríguez-Rabadán, a la sazón 
presidenta de ‘La Cazuela del Coliseo’. La 
mayoría debutaron como intérpretes en 
el divertido montaje La villa de las muje-
res, adaptación de la directora basada en 
las películas Amanece que no es poco y 
El alegre divorciado. Con pocos ensayos, 
se pusieron en la piel de sus personajes 
para cumplir un anhelo y poner las bases 
de una incipiente carrera sobre las tablas. 
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La sempiterna 
bibliotecaria se retira

Ramona Serrano Posadas escribe durante estos días las últi-
mas frases de su libro laboral. Es el epílogo a más de cuarenta 
años viviendo entre ejemplares con aroma a papel e imprenta. 

A punto de cerrar la página final de su carrera profesional y abrir el 
capítulo distinto de la jubilación, deja un legado de vocación de ser-
vicio público. Como ya dijo GACETA en su entrevista ‘Más personal’, 
la directora de la Biblioteca Municipal es una institución dentro de 
la institución. Echaremos de menos sus sabios consejos y esa voz 
sosegada. Dicen que ‘Quien a buen libro se arrima, buenos sueños 
le cobijan’.  Ramona Serrano se jubila.

 Participantes en la lluvia de prosa y versos.

 Premiados en el certamen de cuentos y marcapáginas.

La magia de los libros provocó la ‘lluvia’

A falta de precipitaciones, 
chubascos y temporales que 
colmen nuestras tierras de 

agua, la magia de los libros dejó otra 
lluvia, pero de versos y prosas. El 
grupo ‘Pan de Trigo’ protagonizó un 
original collage que incluyó narra-
tiva, poesía, teatro y música. Com-
posiciones propias y textos de otros 
autores fueron leídos en el palacio 
Don Diego, además de sendas obras 
de teatro cortas de Antonio Gar-
cía-Catalán. El colectivo, también 
presentó a sus dos nuevas incorpo-
raciones: Gema Lara y Cati Salcedo. 

El libro como bálsamo

La conmemoración del Día del Li-
bro completó un amplio abani-
co de actividades. La Biblioteca 

Municipal organizó la mayor parte de 
ellas, donde no faltaron las más enrai-
zadas, entre ellas la lectura continuada 
del Quijote, que fue el punto de partida. 
El alcalde, Eulalio Díaz-Cano, arrancó 
la joya cervantina en el capítulo XXX-
VII, donde finalizó el año pasado. Tras 
él, desfilaron estudiantes y personas 
a título particular. Y los tradicionales 
concursos de cuentos y marcapáginas 
volvieron a contar con una dilatada 
participación de escolares. Hubo tra-
bajos llenos de creatividad. 
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Aurelio MAroto 

Cuando uno pasa a una clase de 
karate, probablemente se sor-
prenda si no conoce la liturgia. 

Al grito de Ossu, los karatecas inclinan 
la cabeza como equivalente japonés a 
nuestro apretón de manos. Se trata de 
trasmitir respeto y confianza, una de 
las señas de identidad de este deporte 
de contacto. En La Solana, cerca de 70 
aficionados practican karate en el Club 
Dojo Shotokan y son leales a las par-
ticulares usanzas de una disciplina en 
apariencia violenta, pero donde lo últi-
mo es, precisamente, la violencia.

La calle Calero, nº 26, es un hervidero 
cada día de entreno. Acuden niños desde 
4 años hasta algún septuagenario. El ka-
rate no tiene edad. José Javier Villa es un 

clásico del paisaje sobre el tatami del club 
que él mismo fundó junto a un grupo de 
amigos. Lleva más de veinte años traba-
jando con nuestra cantera, que en este 
momento forman algo más de 40 niños 
y niñas. Ahora son mitad y mitad, tanto 
en colegiales como en adultos.

“No tiene nada que ver con antes, 
cuando apenas había chicas”, nos dice el 
monitor. En el karate pasa como en otros 
muchos deportes, donde la incorpo-
ración femenina no para de crecer. Un 
crecimiento que corre paralelo a los re-
sultados deportivos. En este momento,  
Dojo Shotokan pinta, y mucho, en el 
panorama provincial y regional, de-
mostrando así la proverbial capacidad 
de la Solana para sacar grandes talentos 
en las modalidades más variopintas.

Cuando llegamos al club encontramos 

Dojo Shotokan, el karate como inspiración de vida
El veterano club de karate solanero se ha convertido en una potencia a nivel regional, 
con varios medallistas y un futuro prometedor 

un pequeño santuario del karate. Hay 
cuadros, dibujos, leyendas, accesorios… 
y una legión de zapatos antes de entrar al 
tatami. Todos entrenan descalzos, como 
mandan los cánones. A la hora de co-
menzar, lo primero es el ceremonial. El 
bullicio de los chiquillos se convierte en 
un respeto absoluto a la solemnidad.

Allí está Nicolás Rodríguez Padilla, 
que a sus 12 años ya es campeón de 
España de la III Copa de Estilos Inter-
nacional, celebrada del 31 de marzo al 
2 de abril en La Manga del Mar Menor 
(Murcia). Venció al campeón y subcam-
peón del año pasado en la modalidad 
de kata y demostró una progresión sor-
prendente. Fue el resultado más llama-
tivo de una cita donde también destaca-
ron otros cinco jóvenes karatecas, con 
un quinto y un séptimo puesto.

 Alumnos y alumnas de Dojo Shotokan.
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“El último fin de este deporte es pegar”

José Javier Villa no oculta su satisfacción por el momento ac-
tual. “Hemos tenido años muy buenos; me vienen a la cabeza 
nombres como Alicia Ramírez de Verger, José Merino, Antonio 
Moreno y otros muchos”. La dedicación siempre ha sido la 
misma, pero la diferencia entre ayer y hoy está en los nuevos 
métodos de entrenamiento. “Ahora tenemos acceso a sistemas 
diferentes que hace que en cuanto sale algún chaval con calidad 
pueda subir con más rapidez que antes, básicamente porque va-
mos a competiciones nacionales a las que antes no podíamos 
ir”. El veterano maestro de artes marciales, que también practica 
Taijutsu, Jodo y Iaido, y que está a caballo entre cuarto y quinto 
Dan de karate, sabe lo que tiene entre manos. En parte, achaca 
a los nuevos métodos de entrenamiento la mejora del club en 
cuanto a resultados a la hora de competir. Pero detrás hay un 
trabajo concienzudo que va mucho más allá de los resultados 
deportivos. “Aquí entrenamos para mejorar el físico, la técnica 
y también el equilibrio mental”. “El último fin de este deporte es 
pegar a alguien”. 

  Nico Rodríguez Padilla, nuevo campeón de España de kata en su categoría.

El premio a un trabajo

“Estoy súper contento porque ves que el sacrificio de los 
chavales y el apoyo de sus familias da resultado a nivel nacio-
nal”, declara a GACETA el director del club. “Viene a corro-
borar el trabajo que estamos haciendo porque estos chicos 
están entre los veinte primeros del ranking nacional, y con el 
alto nivel que hay en España es muy importante para un club 
pequeño como el nuestro”. El logro conseguido en La Manga 
fue una especie de pica en Flandes para Dojo Shotokan. “Nos 
dice que estamos en el buen camino”, subraya. El club prepara 
las katas en función de las cualidades físicas, técnicas y psico-
lógicas de cada alumno, y Nicolás llegó en una forma óptima 
a la competición en su categoría. “En la tercera y definitiva 
vuelta se enfrentó al ganador del año pasado, pero yo tenía 
claro que Nicolás era mejor y ganó por 4-1; en la final lo tuvo 
incluso un poco más fácil y se impuso por un rotundo 5-0”. 
“Los entrenadores de los demás clubes vinieron a felicitarnos 
por su actuación”.

También destacaron los resultados obtenidos por Javier 
Santos-Orejón, bronce en el último regional y que logró un 
meritorio quinto puesto. Miguel Ángel Flores, que también 
fue bronce regional, acabó séptimo. Por su parte, Gabriel 
Martín-Albo, Adrián Cañadas y Félix Gómez-Pimpollo no 
tuvieron tanta fortuna en las repescas y en los cruces, pero 
también exhibieron un notable crecimiento. “Para ser la pri-
mera vez que vinieron a un torneo de este nivel, estuvieron 
genial”. “Es importante que mejoren técnicamente pero tam-

bién que adquieran experiencia en competiciones de cierto 
nivel”. Ahora están inmersos en la Liga Kaizén, donde la pri-
mera jornada celebrada en Ugena (Toledo) deparó una cose-
cha de 10 medallas (4 oros, 4 platas y 2 bronces). Seguro que 
no serán las últimas.



Gaceta de La Solana50

¿Salvados por la campana?

Nadar para ¿morir en la orilla?

Pocas remontadas han sido tan 
heroicas como la que está pro-
tagonizando el Quesos La Ca-

sota-FF La Solana en la presente tem-
porada. El equipo que entrena David 
Peinado intenta agarrarse a la Segunda 

 La tristeza por el descenso se ha convertido en euforia por la presumible permanencia.

RFEF mediante una reacción sin pre-
cedentes en la historia del club, aun-
que no será fácil culminarla. Tras una 
campaña bastante mediocre en sus 
primeras tres cuartas partes, las ama-
rillas cambiaron radicalmente para 
enjugar una diferencia de 14 puntos 
respecto al primer puesto de salva-
ción. A mediados de febrero, tenían 
7 puntos y el 7 de mayo tenía 25. Es 
decir, 5 victorias y 3 empates en los úl-
timos 9 partidos: 21 puntos. Al cierre 
de este número de GACETA, el FF La 
Solana está fuera del descenso con 25 
puntos, pero paradójicamente queda 
lo más difícil por una razón de calen-
dario, ya que las dos últimas jornadas 
son frente a los dos primeros clasifi-
cados, que se juegan el ascenso. Sería 
una decepción remar para morir en la 
orilla, pero nunca un fracaso, sobre 
todo porque la mejor noticia es que el 
futuro del club está garantizado, según 
ha declarado David Peinado.

El CF La Solana seguirá en Terce-
ra RFEF. A pesar de su descenso
deportivo como antepenúltimo

clasificado, un acuerdo de los presiden-
tes de las federaciones territoriales ha 
permitido ampliar a 18 los equipos en 
todos los grupos de esta categoría. Al 
cierre de este número de GACETA solo 
faltaba la ratificación de la comisión de-
legada de la Federación Española, pero 

todos dan por hecho que es una forma-
lidad y que La Moheda seguiría viendo 
fútbol de categoría nacional la próxima 
temporada. 

Pase lo que pase, atrás quedará una 
temporada para el olvido en el ámbito 
deportivo, con un balance de solo 25 
puntos en 34 partidos y cambio de en-
trenador a mitad de campaña. Más que 
nunca, ha quedado demostrado que las 

categorías están para algo y que no es 
posible competir en Tercera RFEF con 
una plantilla que venía de Regional 
Preferente. La Junta Directiva presidida 
por Julián Martín-Zarco ha trabajado 
duro y habrá aprendido la lección. Lo 
mejor es que todo empieza otra vez de 
cero. Se trata de optimizar los aciertos 
y, sobre todo, de no cometer los mismos 
errores.

 Reacción espectacular del FF La Solana
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Aurelio MAroto 

Nadie en el árido Serengueti le tose al león. Pero si 
hay patas para correr, puedes tener una escapatoria, 
como el guepardo. Hay mil comparaciones para me-

dir la presencia del Doña Ramoncita-CB La Solana en Liga 
EBA, un club pequeño en recursos pero enorme en corazón. 
En octubre del año pasado comenzó el sueño imposible de 
vivir más de un año en esa especie de sabana africana, don-
de reina la ley del más fuerte. Sin embargo, La Solana volve-
rá a estar la próxima temporada ahí, entre ese enjambre de 
grandes equipos. El sábado 29 de abril logró la permanencia 
matemática de la forma esperada: sufriendo hasta el último 
segundo. Literal.

“Va en nuestro ADN”, decía a GACETA Mica Tolosa, el 
joven entrenador que ha capitaneado la manada. Él y Fernan-
do García han sacado leche de una alcuza con serias limita-
ciones. Dirigían un plantel sin experiencia en Liga EBA, sin 
centímetros físicos y sin chequera económica. Las claves hay 
que buscarlas en varios aspectos. Uno, el acierto con los ficha-
jes de Álex Talamino y de Sdenry González. El base catalán 
ha puesto la templanza (mejor asistente de la liga) y el escol-
ta dominicano ha sido el talento diferencial que todo equipo 
necesita (máximo anotador). Otra clave ha sido el paso de-
lante de canteranos como Mario, una china en el zapato de 
los grandes pívot del campeonato (máximo reboteador con 
apenas 1,94), o el gran rendimiento de Darío Dondarza. De-
trás de ellos han aportado todos los demás: Carlos Castaño, 
Miguel, Eloy, Cuco, Fernando… Todos sin excepción.

Un guepardo entre leones
El Doña Ramoncita-CB La Solana sobrevive en Liga EBA con una demostración de sacrificio. 
“Va en nuestro ADN”

Una clave más ha sido la capacidad para no rendirse, de-
jando momentos decisivos como el triunfo en casa frente al 
Socuéllamos o la victoria en La Palma frente al Aridane, por 
ejemplo. Y naturalmente, el último en Majadahonda, Y quién 
sabe si el obligado traslado al ‘Antonio Serrano’ también ha 
ayudado. El ambiente ha sido espectacular.

El club descansa. Los jugadores descansan también. Lo 
tienen merecido. Pero el deporte de competición no espera a 
nadie y conviene pensar en el futuro, en rearmar el club, en 
mejorar la plantilla, en engordar el cuerpo técnico, en evitar 
fiascos tipo Dusan… Por cierto, y si el club recupera nuestro 
color amarillo, todavía mejor. En todo caso, “ha sido un máster 
acelerado”, decía Mica Tolosa. Más bien ha sido un doctorado.

 Alegría tras el último triunfo en Majadahonda.

 Para la historia queda la visita del Real Madrid en liga.
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 Alevín del CF La Solana con el exjugador portugués Cuaresma.

 CB La Solana cadete 22-23.

 Equipo de discapacitados del CF La Solana.

El CF La Solana ‘ahoga’ penas con su cantera

La temporada del CF La Solana 
senior ha sido decepcionante. 
Sin embargo, el club ha ahogado 

sus penas con la cantera, que ha dejado 
grandes momentos y una consolidación 
notable. Gracias, eso sí, a un trabajo du-
rísimo que ha capitaneado Josan Gar-

cía Valenciano. Más de 250 colegiales 
han formado los distintos equipos, de 
los cuales ha habido uno muy especial 
formado por personas discapacitadas. 
Todo un ejemplo de inclusión. Y entre 
tanto, el resto de equipos han brillado en 
sus competiciones escolares y en otros 

torneos, tanto en La Solana como fuera. 
En la imagen, el equipo alevín tras ju-
gar el torneo internacional ‘Dragón’ en 
Puertollano, donde acudieron las cante-
ras de clubes como Real Madrid, Atléti-
co de Madrid, Betis, Sporting de Lisboa, 
Cádiz, Granada o Albacete.

Otro cadete de leyenda

La cantera de nuestro baloncesto 
sigue escribiendo páginas bri-
llantes. La última lleva la firma 

del equipo cadete del CB La Solana 
cadete, que el pasado 29 de abril se 
proclamó campeón regional tras ganar 

en Albacete a UCA por 71-72. Pero el 
camino no fue sencillo. Una semana 
antes tuvieron que remontar ante el 
Guadalajara en un pabellón ‘Antonio 
Serrano’ repleto de aficionados. El pre-
mio, aparte del título autonómico, es 

jugar el Campeonato de España, que 
se celebrará en San Fernando (Cádiz) a 
mediados de mayo. Estamos ante otra 
prometedora hornada, una más, que a 
buen seguro dará más días de gloria al 
basket solanero.
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El atletismo base, en pleno progreso

El incombustible 
Pedro Juli

Pocos deportes dan tantas y tan conti-
nuadas alegrías a La Solana como el 
atletismo. La cantera de nuestra es-

cuela municipal ha brillado con luz propia 
esta temporada en los escenarios donde ha 
competido, que han sido muchos. Aparte 
del botín de medallas, las jornadas provin-
ciales se cerraron con 28 clasificaciones di-
rectas y otras 9 clasificaciones en repescas. 
Eso, sin contar a las 8 integrantes del equipo 
sub-14 femenino que tendrán su jornada 
aparte el 22 de mayo en Cuenca. En rela-
ción al año pasado, la escuela ha pasado de 
tener 3 atletas en 4 pruebas en 2021, a 9 at-
letas en 11 pruebas en 2022, y a 15 atletas en 
28 pruebas este año. Una gran progresión.  Canteranos junto a su entrenador, Pedro Juli Moreno.

 Pedro Julián Moreno con su medalla de oro.

 Augusto Fernández -centro- al término de las 100 millas.

El recordado Julián Delgado ‘El Jardi’ lo dijo hace
tiempo: “Pedro Juli es un purasangre’. Y aunque
en su etapa promesa fue bronce nacional de

1.500 y logró cosas importantes como senior, es aho-
ra cuando está demostrando de lo que es capaz. En 
marzo se colgó el oro en el Campeonato de España 
de 800 ml en categoría máster-35 en pista cubierta. 
Fue en Antequera (Málaga) donde Pedro Juli conso-
lidó una especie de ‘segunda juventud’. Y en La Roda 
(Albacete) acaba de proclamarse también Campeón 
de España de la milla. Menuda racha la del mediofon-
dista solanero. 

Otras 100 millas entre pecho y espalda

El solanero Augusto Fernández
suma y sigue en su particular
lucha contra los límites del es-

fuerzo humano. Ha logrado comple-
tar su segunda carrera de 100 millas 
(161 kilómetros) en la prueba ‘Sierras 
del Bandolero’, junto a los pueblos 
blancos de Málaga y Cádiz, y la serra-
nía de Ronda. Completó el desafío en 
un tiempo de 39 horas y 22 minutos, 
pero el solo hecho de terminar supo-
ne un logro memorable, sobre todo 
teniendo en cuenta que a finales de 
noviembre había finalizado otra prue-
ba de la misma distancia por los Mon-
tes de Toledo.
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El primer aparato cinematográfico 
fue patentado por los hermanos 
Lumière en febrero de 1894, y la 

primera proyección de carácter comer-
cial se realizó en diciembre de 1895 en 
una sala de París, llegando a España 
el 14 de mayo de 1896, en los salones 
del desaparecido Hotel “Rusia”. En un 
principio, las películas se proyectaban 
en espacios readaptados, como teatros 
y salas de casinos o en construcciones 
provisionales que se montaban en las 
ferias de los pueblos, en las que sólo era 
necesario un lugar para situar el proyec-
tor, una superficie blanca y lisa donde 
proyectar las imágenes y un espacio 
amplio habilitado para los espectado-
res. En los primeros años del siglo XX 
comenzaron a construirse pabellones, 
unos locales intermedios entre los tea-
tros y las barracas de feria, con un ves-
tíbulo, una sala principal, dividida en 
ocasiones según los tipos de entrada y 
que concluía en un escenario, frente al 
cual se hallaba la sala de proyección.

En la segunda década del siglo XX, 
se evolucionará desde los barracones 

hacia el cinematógrafo, y poco a poco 
los locales provisionales se fueron 
transformando en edificios estables y 
sólidos, como los teatros, con una ti-
pología adaptada al cine, y ubicados 
en el centro de las poblaciones. Las 
plantas circulares y elípticas de los tea-
tros se convirtieron en espacios rec-
tangulares o trapezoidales, con el lado 
más pequeño situado en el escenario, 
desapareciendo las entradas y los pal-
cos laterales, aunque se solían mante-
ner los anfiteatros situados en los pies. 
Junto a estos cinematógrafos surgieron 
otros espacios novedosos, mucho más 
sencillos y económicos: los cines al aire 
libre, que se solían utilizar en las noches 
de verano, cuando las condiciones cli-
matológicas lo permitían1.

Estos nuevos espacios destacaban 
por su sencillez, la ausencia de orna-
mentación, la universalización del espa-
cio, más homogéneo y con una menor 
separación social que en los teatros, al 
agruparse el público en una sala única, 
carente de palcos y espacios reservados, 
unido al juego de luces y las sombras, el 

contraste entre la oscuridad de la sala y 
la luz de la proyección, para mantener 
la atención del público2.

En los años veinte, el cine se con-
virtió en un verdadero espectáculo de 
masas, gracias a sus innovaciones tec-
nológicas y a su popularización, con la 
particularidad de ofrecer precios más 
económicos, por su menor necesidad 
de personal, aumentando de forma ex-
ponencial la construcción de locales de-
dicados exclusivamente a la proyección 
de cine.

La Solana no fue ajena a este hecho, 
y a finales de la década de los veinte, 
el arquitecto provincial Telmo Sánchez 
proyectó dos salas de cine para la lo-
calidad: un cinematógrafo cubierto y 
una sala de verano al aire libre. Telmo 
Sánchez, había nacido el año 1879 en 
Puertollano, consiguiendo la titulación 
de arquitecto en 1902, por la Escuela 
de Arquitectura de Madrid. En 1907 
fue nombrado arquitecto provincial, 
cargo en el que se mantuvo hasta 1940. 
En 1911 también accedió al puesto de 
arquitecto diocesano, por lo que es 
una figura de referencia en las prime-
ras décadas del siglo XX, participando 
en la realización de importantes obras 
arquitectónicas de la provincia, como 
los ayuntamientos de Manzanares, 
Brazatortas y Malagón, y el colegio San 
José de Ciudad Real, mezclando en sus 
obras posturas clasicistas y eclécticas, 
con otras más modernas y vanguardis-
tas. Los cines de La Solana no fueron 
los únicos proyectos de edificios cine-
matográficos que realizó, pues entre 
sus obras también se encuentra el cine 
“Ideal” de Valdepeñas, en 1929 y otro 
en Miguelturra en 1935.

El primero de los proyectos está fir-
mado el 21 de noviembre de 1928, y es 
para un cine denominado de Santa Ana, 
propiedad de José Jaime y Prieto. El cine 

Dos proyectos de cine del arquitecto provincial 
Telmo Sánchez para La Solana (1928-1929)
Concepción Moya García y Carlos Fernández-Pacheco Sánchez-Gil

 Cine de verano 'Ocaña' de La Solana.

1.  Lavilla Iribarren, Ana Cristina: “La implantación de la arquitectura de los cines en España: de los pabellones a los palacios cinematográficos” en Apuntes: 
Revista de Estudios sobre patrimonio cultural, Vol. 31, nº 1. Pontificia Universidad Javeriana. Bogotá, 2018, pp. 38-47.

2.  Villalobos Alonso, Daniel; Pérez Barreiro, Sara y Rey de Sola, Javier: “Arquitectura de cine. Relaciones entre espacio fílmico y espacio arquitectónico: cines, 
mito y literatura” en Arquitectura de cine. GIRAC. Universidad de Valladolid, 2016, pp. 19, 27, 29 y 34.
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contaba con un salón de una sola plan-
ta, de treinta metros de largo por once 
y medio de ancho, dando el testero o 
fachada de acceso a la carretera de In-
fantes (actual calle Encomienda), y las 
dos fachadas laterales a un patio y un 
jardín, estando en este último ubicadas 
tres puertas que junto a las dos de ingre-
so, hacían un total de cinco, con las que 
se facilitaba la evacuación del local, en 
caso de necesidad.

Los pasillos de entrada tenían un ta-
maño de 1’80 metros de ancho, mien-
tras que los de butacas y la escalerilla 
para subir a las butacas de general, eran 
de un metro, el mismo espacio que ha-
bía de separación entre las butacas y los 
asientos de general. Contaba con una 
sala de fumadores, que daba acceso a 
los servicios, en los cuales se instala-
ron cuatro urinarios y dos retretes para 
caballeros y uno solo para las señoras. 
Como vemos hay una clara descom-
pensación entre los dos géneros, por lo 
que es de suponer que se esperaba que 
la mayoría del público que accediera al 
local fuera masculino.

La cabina de proyección estaba ubi-
cada detrás de la entrada general y el 
cine carecía de escenario, por lo que se 
tuvo que situar la primera fila de bu-
tacas a unos cuatro metros del cuadro 
donde se veían las películas. Los hue-
cos debajo de las gradas se utilizarían 
como guardarropa y taquilla. La capa-
cidad del local era de 361 butacas, que 
se distribuían en diecinueve filas, con el 
mismo número de asientos cada una, y 
240 entradas de general, que estaban si-
tuadas a continuación de estas, delante 
de la cabina de proyección. 

El edificio se construyó de mampos-
tería con entrepaños de tapia, la cubier-
ta era de armazón de hierro y teja plana 
sin cielo raso, mientras que para el sola-
do se utilizaron baldosas. Los tabiques 
de la cabina se hicieron de ladrillo y se 
tomó la precaución de que las puertas 
abrieran hacia afuera, a la calle o al jar-
dín, para evitar atascos de personas en 
una posible evacuación3. La solicitud 
del permiso para su apertura se reali-
zó el 19 de enero de 1929, llevándose a 
efecto el día siguiente.

El proyecto de cine de verano, pro-
piedad de Pedro José Ocaña y Pérez 
Valiente, fue fechado el 16 de abril de 
1929. El local para la proyección del ci-
nematógrafo, estaba situado entre la ca-
lle Campoamor y la Avenida de la Liber-
tad. Al ser una instalación al aire libre, 
los riesgos de incendio eran casi nulos, 
por lo que las únicas medidas de seguri-
dad que se tomaron fue forrar de chapa 
la cabina de proyección, que tenía un ta-
maño de dos metros de lado, la cual esta-
ría separada por un callejón de otros dos 
metros de las localidades más próximas.

Contaba con un pequeño escenario 
construido de ladrillo, por si además 
del cine se programaba algún espectá-
culo de varietés, que estaría separado 
de las primeras filas por unos dos o tres 
metros. No contaba con telón, al no ser 
necesario según el artículo 137 del Re-
glamento de teatros, y el escenario se 
cubriría con chapa o uralita.

La instalación tenía cinco puertas, 
dos daban a la Avenida de la Libertad, 
en cuyo testero se situarían las taquillas, 
otras dos a la calle Campoamor, una 

para el acceso de público y la otra para 
salida de los artistas, y finalmente una 
puerta de acceso a los retretes en la zona 
oeste del solar. La colocación de las si-
llas y butacas, junto con las entradas 
generales se haría sobre el terreno, de 
forma escalonada, dejando tres pasillos 
y con separación de clases. Había unas 
dieciocho filas en la parte delantera, 
mientras que en la trasera había cuatro 
completas y ocho más pequeñas, sepa-
radas en medio por la sala de proyec-
ción4. La solicitud de apertura se hizo el 
20 de abril de 1929.

Poco después, abrió un nuevo cine 
que se mantuvo operativo hasta hace 
pocos años en manos de la misma fami-
lia: el cine Cervantes. El 28 de abril de 
1930 se autorizó a Jesús Onsurbe para 
edificar un teatro y salón de espectácu-
lo, en el que se proyectaría cine, en la 
calle Pablo Iglesias nº 13, con arreglo al 
proyecto presentado. El edificio era de 
dos plantas, con su sótano y palcos, y 
tenía capacidad para 921 personas, de 
las que 376 se situaban en el patio de 
butacas y el resto en el anfiteatro.

 Plano original del cine Santa Ana de La Solana, por Telmo Sánchez.

3.  Archivo de la Diputación Provincial de Ciudad Real (ADPCR), sección Arquitectura, caja 11011, expediente 9, proyecto de cine Santa Ana  
de La Solana, 1928. 

4.  Archivo de la Diputación Provincial de Ciudad Real (ADPCR), sección Arquitectura, caja 11011, expediente 9, proyecto de cine de verano para  
La Solana, 1929.
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Pararrayos y campanas en la torre 
de Santa Catalina

PAulino Sánchez DelgADo 
(croniStA oficiAl De lA VillA)

En las últimas semanas se han descolgado las campanas 
de la torre parroquial y de la espadaña. El objetivo es 
adaptarlas para volteo y colocarlas de nuevo en los bal-

cones de la torre. No está de más aprovechar tal reforma para 
recordar algunas pinceladas de historia.

La actual parroquia de Santa Catalina se levantó a partir 
del año 1498 sobre el anterior templo medieval, que inicial-
mente contaba con un pequeño torreón. En el segundo tercio 
del siglo XVI se construyó una nueva torre por Alonso Gal-
dón, supervisada por el arquitecto del Arzobispado de Tole-
do, Alonso de Covarrubias. Esa torre se derrumbó por pri-
mera vez en 1618 y definitivamente en 1708, y años después 
se levantó la actual torre barroca, construida por Alejandro 
Núñez, Miguel Mestanza y Manuel Menchero. Diversas han 
sido sus vicisitudes, sobre todo el incendio de julio de 1936, 
en el que se perdía el chapitel y las campanas. 

Las diferentes restauraciones devolvieron a la torre un 
chapitel como el original, si bien las primeras campanas se 
fundieron y su metal fue utilizado como metralla en la guerra 
de 1936-39. Precisamente, con motivo de la instalación de un 
pararrayos, y al ser bajadas las campanas para su reforma y 
adaptarlas al sistema de volteo, hemos creído conveniente re-
señar algunos datos interesantes sobre incidencias en la torre, 
ocasionadas por tormentas y otros cambios en sus campanas. 

Sobre los daños ocasionados por tormentas, el libro de 
Pilar Molina Chamizo De la fortaleza al templo-II, edita-
do en 2006 por la Biblioteca de Autores Manchegos de la 
Diputación, señala: “En el año 1796, en una tormenta de 
verano, un rayo cayó sobre el chapitel de la torre, causando 
algunos destrozos, pero sin afectar demasiado a la estruc-
tura, repasada por el maestro cantero Benito Membrillo, 
vecino de La Solana”. 

Sobre las campanas existentes hasta 1936, hemos recogido 
datos de una entrevista en el número 3 del Boletín Municipal 
en 1966, donde el campanero Juan Antonio Gª Uceda  

García señalaba que en la torre había cinco campanas. La ma-
yor pesaba 1.685 kilos y se conocía como ‘Entronización del 
Sagrado Corazón’; otra ‘San Francisco’ y otras dos ‘Virgen del 
Carmen’ y ‘Santa Catalina’. La campana grande tenía un diá-
metro de tres metros y al caer hizo un enorme barranco. En 
el libro La República en La Solana-1936-1939-La guerra civil, 
escribíamos que las campanas permanecieron en La Solana 
los meses siguientes al incendio de julio de 1936.

El 16 de enero de 1937, en ruegos y preguntas del pleno 
municipal, el concejal Carmelo Martínez preguntaba a la Co-
misión de Industria y Comercio “si se han ofrecido las cam-
panas de la población al Gobierno, por si son necesarias para 
utilizarlas en la guerra en defensa de la nación.”. El acuerdo fue 
“ofrecerlas al Ministerio de la Guerra”. El 3 de junio de 1937, 
el Ayuntamiento enviaba una comunicación al delegado de 
Armamento diciendo que “podían mandar camiones para  
recoger las campanas”.

Restaurado el templo y la torre en los años cincuenta del 
siglo XX, se colocaron dos campanas, pero fue en el año 2000 
cuando se instalaron otras dos, y dos más la espadaña ubicada 
sobre la sacristía. Las cuatro campanas fueron donadas por la 
cofradía de la Virgen de Peñarroya. El entonces presidente, 
Vicente Flores, declaraba GACETA que las cuatro campanas 
habían sido instaladas el 19 de enero. Las dos colocadas en la 
espadaña pesaban 50 y 80 kilos, con intención de que sonaran 
en las festividades de la Virgen, el Corpus u otras celebracio-
nes especiales de la liturgia.

Las dos campanas colocadas en la torre pesaban 200 y 300 
kilos, respectivamente, y llevaban grabado el texto “Nuestra 
Señora de Peñarroya. Año Jubilar 2000”. Veintitrés años des-
pués, las campanas han sido bajadas y esperan ser adaptadas 
para volver de nuevo a los balcones de la torre y anunciar 
las celebraciones solemnes. Están siendo adaptadas las cuatro 
campanas de la torre y las dos de la espadaña, y las seis vol-
verán a la torre con un nuevo sistema de volteo, mucho más 
vistoso y espectacular que el martillo automático. Y mientras, 
la veleta está coronada por un nuevo pararrayos, que evitará 
posibles daños por aparato eléctrico. 

 Dos operarios instalan el pararrayos en el chapitel.

 Campanas de la espadaña que serán recolocadas en la torre.
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La cara y la cruz

En la vida hay cosas que nos alegran, y otras todo lo 
contrario. Estas dos imágenes son prueba de lo que 
escribimos. En una, nos causa enorme satisfac-

ción ver cómo un solanero sujeta con orgullo ejemplar de  

GACETA. La particularidad es que a Miguel Martínez –que 
así se llama- les llegan sus revistas directamente a Massa-
chusetts (EEUU). En otra, nos produce una profunda con-
goja la imagen de este indigente acurrucado en el poyete de 
una casa junto a la parroquia de Santa Catalina, en lo que 
popularmente conocemos como ‘la lonja’, para más inri en 
uno de los poquísimos días de lluvia que hemos tenido últi-
mamente. Saquen sus conclusiones. 
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Caminar y contar

Hubo un tiempo en el que nos 
mandaban a hacer recados, 
que era casi como mandar-

nos a paseo; estábamos en pleno juego 
de bolas, chapas o tirándonos piedras, 
y una voz, casi siempre de una madre, 
tierna y lo más importante, nos llegaba 
con el deseo inmenso de que nos nece-
sitaba ya. Salíamos a escape, y ellas, las 
niñas, igual, claro. Ahí quedaba la pelo-
ta, la comba, el aro… O nos los llevába-
mos a la tienda, sin problemas. A veces 
nos apuntaban en un papelito el pedido 
si se juntaban fideos con harina, azúcar 
o bacalao; otras, el recado era más fácil, 
pero pesaba un poco más y encima ca-
lentaba. Tocaba visita a la droguería a 
por unos litros de petróleo, o a la señora 
que vendía carbón en su cuarto oscuro 
y calentico. Y picón para el brasero. La 
recordamos como si fuera ayer.

Otro sitio muy animado eran las ho-
jalaterías, y hubo varias en La Solana. 
Nuestro amigo Pablo, de Calzada de 
Calatrava y de la “mili”, nos decía que 
no tenían ninguna, pero que iba con 
frecuencia un hojalatero ambulante y 
les arreglaba todo lo que le sacaban a 
la calle. ¡Bravo por aquellos buenos ar-
tesanos caminantes, con sus bártulos a 
cuestas pueblo a pueblo! No sabemos si 
Alejo Santisteban Campayo, uno de los 
que tanto trabajaron en su taller más o 
menos pequeño, pero que cabía de todo, 
sea de los más antiguos… Da igual, 
está entre ellos y creemos recordar que 
conocimos a todos, y que estén bien los 
que, ya retirados, disfrutan de una vida 
tranquila, más familiar y hasta como 
dice Alejo, “aún dando guerra” y recor-
dando quizá en un cuartito o garaje de 
sus casas cómo conservan esas duras 
herramientas y son capaces todavía –
manos fuertes, recias, casi mágicas– de 
ponerse a fabricar algún objeto de ador-
no, o a arreglar un candil que siga alum-
brando en las noches con poca luz… 
que ya no hay tantas. 

Cuenta Alejo, que es natural de So-
rihuela del Guadalimar, Jaén, que tiene 
un castillo árabe y todo, que vinieron 
pronto a La Solana, previo paso por La 
Felguera asturiana, cerca de la indus-
trial Langreo, donde pasó la infancia y 
vio a su padre trabajar lo suyo en una 

empresa y también como fontanero, ofi-
cio que luego aprendería él. Y regreso 
a La Solana, con el buen recuerdo de 
la casita con el hórreo al lado, buenos 
vecinos, y la pequeña gran iglesia romá-
nica de San Esteban. ¡Ah! y su escuela 
y su maestro que le enseñó al pequeño 
Alejo lo suficiente para… ponerse a tra-
bajar, pues ya no cogería la enciclopedia 
aquella tan hermosa y completa de Ál-
varez. Eligió la de la vida. 

Y padre e hijo con el abuelo que te-
nía su “tallercillo” de hojalatería junto 
a la Plaza de la Villa, en calle de tien-
das y juegos, esto porque había –y hay 
y restaurado hace poco– un gran arco 
que nos servía a la muchachada para 
imaginar, dar mil vueltas a la manzana, 
encontrarnos… Y, cómo no, asomarnos 
a ver al señor, luego tres, o dos y medio, 
en su tarea de arreglar cubos de zinc, 
sartenes, jarras del lavabo o cacerolas 
para cuando nos mandaran en casa a 
otro recado importante: “Acércate al 

hojalatero y que le ponga a la sartén una 
gota de estaño”. ¡Madres nuestras eran 
más resistentes que aquellos objetos!

Y así íbamos comiendo y escribiendo 
tantas historias. A Alejo le “enristraron” 
un peto que a lo mejor se salía, pero se 
lo puso con 11 años. Sus padres le hicie-
ron esa pregunta tan difícil que suelen 
hacer sobre los estudios y el trabajo, y el 
niño lo tuvo clarísimo. Y con dos maes-
tros al lado, aún más. Ahí quedó toda 
una vida, desde los 11 hasta los 60, entre 
chapas, tijeras, martillos, cilindros… Y 
entre arreglos y fabricar alcuzas para el 
aceite, calderas para el agua (y bañarnos 
todos), pringueras, que los del campo 
saben mucho de ellas, o canalones de 
las casas, que hasta los domingos iban a 
echarles un vistazo. Y, en fin, como Ale-
jo sabía mucho, la otra mitad de su vida 
la dedicó a la fontanería. ¡Saludos a la 
familia, y a disfrutar! 

Luis Miguel García de Mora

Alejo, hojalatero de La Solana

  Alejo Santisteban, el tercero de una generación de hojalateros en La Solana, empezó de niño hasta tener su 
propio taller.
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Fotos de Antaño

Sentado en la  
piedra del cuquillo

Habrá muchos jóvenes, y no tan jóvenes, que se pregunten por 
qué la glorieta de la Piedra del Cuquillo se llama así. Pues 
aquí tienen la respuesta. Esta foto es de mediados los años 60 

del siglo pasado y en ella aparece un joven bien arreglado; es Antonio 
Moreno-Arrones de Lara, sentado en la auténtica piedra del cuquillo. 
De ahí la denominación actual del lugar, aunque la piedra haya desa-
parecido. Detrás, vemos la calle Corbatas. 

Nazarenos 
trinitarios

Viernes Santo de 1970. Aquí ve-
mos a cuatro amigos con la tú-
nica de la Virgen de la Soledad 

del Convento, que cierra la procesión de 
Jesús Rescatado. Lucen con orgullo la 
cruz trinitaria después del desfile. Ellos 
son Manuel ‘Madruga’, Pedro Navarro, 
Alfonso Navarro y Tomás Araque.

Aquel mítico 
Cubalibre

Año 1982. Mientras España se preparaba 
para su mundial, el de ‘Naranjito’, este 
equipo de aficionados se había vestido 

con los colores de ‘La Roja’, incluidas aquellas 
medias negras, a modo de homenaje a una selec-
ción que acabaría fracasando. Es el Cubalibre, que 
marcó una época en los campeonatos locales. En 
esta foto en La Moheda aparecen los siguientes 
jugadores: De pie, y de izquierda a derecha: Ma-
nuel Pacheco ‘Zerepe’, Hilario Jiménez, Antonio 
Serrano (el atleta), Bernardo Ruiz-Peinado, Basi-
lio Mateos-Aparicio y Pedro Pacheco. Agachados: 
Gabriel Gómez ‘El piyayo’, Tomás Araque, Agus-
tín Ortega, Juan Moreno y Eustasio Ruiz-Peinado.



Gaceta de La Solana62

Entierros

SANTA CATALINA
MARZO
Día 3, Antonio Delgado Tercero, de 85 años.
Día 3, Agustina Díaz-Pinés Espinosa, de 90 años. 
Día 6, Francisco S-Migallón Fdez.-Pacheco, de 76 años.
Día 8, Paula Serrano de la Cruz D-Roncero, de 88 años.
Día 9, Juan Antonio Naranjo Tercero, de 90 años. 
Día 16, José Manuel Castaño M-Aparicio, de 62 años.
Día 28, Victoriano Izquierdo Moreno, de 95 años. 
Día 31, Santos Toboso Alhambra, de 73 años.

ABRIL
Día 5, Alfonso Ángel-Moreno Velacoracho, de 99 años.
Día 5, Casto González Salcedo, de 93 años. 
Día 11, Pascual Manzano G-Pimpollo, de 75 años. 
Día 26, Francisco del Campo Izquierdo, de 63 años.
Día 29, Rodrigo del Olmo Martínez, de un mes.
Día 30, Juan Isidro Santos Olmo-M-Aparicio, de 77 años.

MAYO
Día 2, Diego Velasco Castaño, de 88 años.
Día 2, María Moreno Díaz, de 95 años.
Día 6, Francisco Montoya Moreno, de 75 años.

SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
MARZO
Día 7, Pedro Briones Villahermosa, de 96 años. 
Día 12, Pedro Sánchez Delgado, de 78 años.
Día 16, Joaquín R-Peinado R-Peinado, de 83 años.

ABRIL
Día 1, Juan José Araque Palomera, de 62 años. 
Día 6, Dolores Moreno G-Pimpolllo, de 87 años.
Día 12, Julián Ruiz Sta. Quiteria Alhambra, de 87 años.
Día 24, Agustín Gª Dionisio Moreno, de 89 años.
Día 27, Matilde Rodríguez Serrano, de 74 años.

MAYO
Día 1, Adela Mateos-Aparicio Plaza, de 89 años.
Día 6, Mª Rosario Serrano L-Milla, de 83 años.

IGLESIA DE SANTA MARÍA
MAYO
Día 7, Juan Manuel D-Cano González, de 88 años.

DIRECTA AL CEMENTERIO 
ABRIL
Día 14, Concha López de la Vieja Parra, de 88 años

ENTIERROS
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	Figure
	aceta de La Solana reivindicó el papel del cooperativismo y del asociacionismo en torno a la música. Lo hizo el pasado 22 de abril durante la gala de entrega de los premios ‘Galanes’, que entrega el Ayuntamiento a propuesta de esta revista, y de acuerdo con la anuencia unánime de la Comisión de Honores y Distinciones.
	aceta de La Solana reivindicó el papel del cooperativismo y del asociacionismo en torno a la música. Lo hizo el pasado 22 de abril durante la gala de entrega de los premios ‘Galanes’, que entrega el Ayuntamiento a propuesta de esta revista, y de acuerdo con la anuencia unánime de la Comisión de Honores y Distinciones.
	G
	-
	-

	Esta vez se decidió rendir tributo al papel de la cooperativa del pan ‘Rosa del Azafrán’, que en 2020 cumplió 40 años desde su asamblea constituyente, y a la Agrupación Musical de San Sebastián, que en 2021 cumplió 40 años desde que se formó. Por eso, se entregaron los Galanes de ambos años, coincidiendo con tales efemérides. El teatro ‘Tomás Barrera’ se llenó a rebosar para la ocasión, como suele ser norma en este acto institucional, y la emoción se mezcló con el homenaje y el recuerdo.
	-
	-
	-

	Resistir en un mercado voraz 
	Resistir en un mercado voraz 

	La cooperativa ‘Rosa del Azafrán’ comenzó a cocer pan el 18 de septiembre de 1981 y fue inaugurada dos días después, domingo del Ofrecimiento de aquel año. Desde entonces, la entidad ha permanecido fiel a su reparto de pan diario, sorteando momentos de dificultad con otros de más bonanza. Detrás están sus aproximadamente 600 socios, la mayoría de La Solana, aunque también algunos de Membrilla y San Carlos del Valle. Más de cuatro décadas después, la cooperativa panadera es un ejemplo de resiliencia, en una 
	-
	-
	-
	-

	Adaptarse para sobrevivir
	Adaptarse para sobrevivir

	La Agrupación Musical de San Sebastián debutó en una procesión en enero de 1982 entonces como banda de cornetas y tambores, y desde entonces ha ido aquilatando una historia y un arraigo entre su barrio, El Santo, y entre todos los solaneros. Ha sabido evolucionar con los tiempos, adaptando su estilo musical, dando paso a la mujer y mejorando su versatilidad y calidad musical. Hoy en día, alrededor de 70 componentes dan brillo a una institución que se ha labrado un prestigio a lo largo del tiempo, y lo ha he
	-
	-
	-


	Figure
	  La banda de San Sebastián salió con todos sus uniformes a lo largo de su historia.
	  La banda de San Sebastián salió con todos sus uniformes a lo largo de su historia.
	  La banda de San Sebastián salió con todos sus uniformes a lo largo de su historia.


	Los Galanes, también en YouTube
	Los Galanes, también en YouTube
	Los Galanes, también en YouTube


	a gala de entrega de los títulos Galanes 2020 y 2021 llenó el Tomás Barrera y contó con una novedad. Por primera vez fue retransmitida en directo a través de YouTube, gracias al canal La Galana TV, que dirige Álvaro Rodado. El acto comenzó con uno de los momentos más esperados, la proyección del documental sobre los galardonados. Nuestro director, Aurelio Maroto, capitaneó el trabajo de documentación, guión y narración de los reportajes, editados y montados por Javi León, que también hizo las veces de cámar
	a gala de entrega de los títulos Galanes 2020 y 2021 llenó el Tomás Barrera y contó con una novedad. Por primera vez fue retransmitida en directo a través de YouTube, gracias al canal La Galana TV, que dirige Álvaro Rodado. El acto comenzó con uno de los momentos más esperados, la proyección del documental sobre los galardonados. Nuestro director, Aurelio Maroto, capitaneó el trabajo de documentación, guión y narración de los reportajes, editados y montados por Javi León, que también hizo las veces de cámar
	L
	-
	-
	-
	-
	-

	En breve se abrirá un nuevo canal en YouTube en el que se podrán ver todos los reportajes dedicados a los Galanes desde el año 1993, que ya son 57. Hasta la fecha se han entregado 74 Galanes en 34 ediciones. Han sido reconocidos 16 empresas y empresarios, 17 asociaciones, 10 instituciones, 2 ONG, 6 clubes deportivos, 20 solaneros a título particular, 2 sindicatos de clase y un colectivo tan tradicional como los garbanceros.
	-
	-
	-
	-
	 


	Figure
	 Trasmisión en directo de la gala a través de YouTube.
	 Trasmisión en directo de la gala a través de YouTube.
	 Trasmisión en directo de la gala a través de YouTube.


	Figure
	Figure
	 Pantano de Vallehermoso en la actualidad. 
	 Pantano de Vallehermoso en la actualidad. 
	 Pantano de Vallehermoso en la actualidad. 


	Nunca llovió menos
	Nunca llovió menos
	Nunca llovió menos

	El primer cuatrimestre de 2023 ha sido el más seco del siglo XXI en La Solana. Entre febrero y abril solo 
	El primer cuatrimestre de 2023 ha sido el más seco del siglo XXI en La Solana. Entre febrero y abril solo 
	cayeron 6 litros por metro cuadrado. No es poco que el pantano de Vallehermoso está casi lleno.


	 
	 
	Aurelio MAroto

	e puede decir alto y claro: el primer cuatrimestre de 2023 ha sido el más seco desde que comenzó el siglo XXI en La Solana. Los datos (oficiosos) son reveladores, ya que solo han caído 20 litros de lluvia por metro cuadrado entre el uno de enero y el 30 de abril, cifras que superan incluso al ‘funesto’ 2005. En aquel año solo cayeron 27 litros en ese intervalo y terminó con 160 en total. Si el tiempo no lo remedia, vamos camino de empeorarlo.
	S
	-
	-
	-
	-

	Como refleja la infografía, el régimen de precipitaciones desde que arrancó el año está muy por debajo de la media desde 2000, que se sitúa en 168,16 litros por metro cuadrado. Valga la comparativa con el año 2013, cuando entre enero y abril cayeron en La Solana 333 litros. Es la noche y el día. De estos primeros cuatro meses de 2023 destaca aún más la escasez de agua en el trimestre febrero-abril, con solo 6 litros, ya que en enero se recogieron 14. Es decir, la segunda parte del invierno y la primera part
	-
	-
	-

	La única noticia positiva en este período de sequía extrema es el buen comportamiento del pantano del Puerto Vallehermoso, el gran salvavidas de La Solana. Mantuvo un crecimiento constante desde las abundantes lluvias de diciembre y el 17 de abril alcanzó su máxima cota con el 92,3% de agua embalsada. Una situación que garantiza el suministro para los próximos meses, aún en el peor escenario. Pero ya ha comenzado un tenue descenso, que probablemente se acrecentará si esto no cambia.
	-
	-
	-


	Figure
	Figure
	Figure
	Figure
	 La Virgen de la Esperanza con su nueva corona.
	 La Virgen de la Esperanza con su nueva corona.
	 La Virgen de la Esperanza con su nueva corona.


	La Esperanza estrenó corona
	La Esperanza estrenó corona
	La Esperanza estrenó corona


	 
	 
	Aurelio MAroto

	as grandes procesiones de Pasión en La Solana se abrieron, como es tradición, con la salida del desfile de la Santa Vera Cruz el Jueves Santo. Media docena de pasos salpican el cortejo de la hermandad más antigua, que este año presentaba pocas novedades. Por este orden, Jesús Orando en el Huerto, Ecce Homo, Jesús con la Cruz a cuestas, Niño Jesús y Virgen de la Esperanza. Destacó el nuevo broche de la Virgen con su nombre, que lleva una cruz pectoral en pedrería verde esmeralda, regalo de dos hermanos. Estr
	L
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	El DATO: La cofradía de la Santa Vera Cruz y Virgen de la Esperanza se fundó en el año 1627
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	Enganchados al nazareno
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	Uno de los acontecimientos más emocionantes del año en La Solana es la salida de Nuestro Padre Jesús Rescatado, a las 7 en punto –las 5 solares-, al pórtico de San Juan Bautista de la Concepción. Un silencio sepulcral se apodera del momento antes de dar inicio a la procesión del nazareno. Un desfile que siempre abre la imagen del Niño Jesús, que esta vez lucía nuevas potencias sobre su cabeza. A continuación procesiona Jesús amarrado a la columna, seguido por el titular de la cofradía morada portado en anda
	-
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	EL DATO: La cofradía de la Esclavitud de Jesús Rescatado se fundó en el año 1716
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	Figure
	 Nazarenos en la procesión de Jesús Rescatado.
	 Nazarenos en la procesión de Jesús Rescatado.
	 Nazarenos en la procesión de Jesús Rescatado.
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	i hay una hermandad de Pasión que ha tenido protagonismo en los últimos meses ha sido la Virgen de las Angustias. La profunda remodelación que ha sufrido la ermita y el monte del Calvario –según informamos en otra página- ha marcado el trabajo de esta cofradía, de ahí que no presentara novedades en la procesión del Viernes Santo, donde desfila junto al Santo Sepulcro. La imagen de la titular salió nuevamente a costal, este año con más de 40 cargadores, mientras que la Santa Cruz salió a ruedas. Para esta he
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	Figure
	El DATO: La cofradía de la Virgen de las Angustias se fundó en el año 1981
	El DATO: La cofradía de la Virgen de las Angustias se fundó en el año 1981

	 Paso de la Santa Cruz en la procesión del Entierro.
	 Paso de la Santa Cruz en la procesión del Entierro.
	 Paso de la Santa Cruz en la procesión del Entierro.
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	a procesión ‘oficial’ del Viernes Santo corrigió los problemas organizativos del año pasado y fue un ejemplo de puntualidad y coordinación. La hermandad del Santo Sepulcro unió sus cuatro pasos a los dos de la Virgen de las Angustias. Abrió el Cristo de la Agonía -protagonista del cartel de este año- seguido por el Calvario, con el Cristo, la Virgen, San Juan y la Magdalena. Después el Cristo Yacente y finalmente la Virgen de la Soledad, que ya pudo estrenar su corona en baño de oro y plata, así como un pañ
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	Figure
	El DATO: La cofradía del Santo Sepulcro y Soledad de la Virgen se fundó en el año 1632
	El DATO: La cofradía del Santo Sepulcro y Soledad de la Virgen se fundó en el año 1632
	 


	 Soledad del Sepulcro con su nueva corona.
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	Inmaculada Navarro y las ‘cuatro’ Semanas Santas
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	ay cuatro Semanas Santas: la original de Jesús, la de la calle, la de los templos y aquellas de sufrimiento que se producen cada día en diferentes partes del mundo. Es la visión de Inmaculada Navarro García-Cervigón, que el pasado 1 de abril pregonó la Semana Santa-2023 en el teatro ‘Tomás Barrera’. El Cronista de la Villa, Paulino Sánchez, recordó en su presentación cómo fue la Semana Santa de 1959, año de nacimiento de la pregonera. Inmaculada Navarro confesó sentirse muy orgullosa por el privilegio que p
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	Figure
	 Inmaculada Navarro durante su pregón.
	 Inmaculada Navarro durante su pregón.
	 Inmaculada Navarro durante su pregón.
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	Figure
	 Luna y sol desfilando en la útlima procesión del Santo Entierro.
	 Luna y sol desfilando en la útlima procesión del Santo Entierro.
	 Luna y sol desfilando en la útlima procesión del Santo Entierro.


	El sol y la luna, esencia de nuestra Semana Santa
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	PAulino Sánchez DelgADo
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	i hiciéramos un recorrido por las celebraciones de Semana Santa en las diferentes poblaciones de España, seguro que encontraríamos peculiaridades que diferencian esa celebración litúrgica en cada una de ellas. Si bien en la de La Solana hay varias, en esta ocasión vamos a comentar una bastante exclusiva de aquí y que sobrevive a lo largo de los siglos.
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	La actual Hermandad del Santo Sepulcro y Soledad de la Virgen, entonces llamada del Entierro de Cristo, tiene sus orígenes en el año 1632, primero en la ermita del Calvario y luego en la de Santa Quiteria. Al igual que el resto de cofradías y hermandades de La Solana ha sufrido diferentes cambios a lo largo de sus casi cuatro siglos de vida. Han desaparecido imágenes, andas, documentos…, pero la hermandad sigue recorriendo las calles solaneras cada Viernes Santo, recordando el primer entierro de Cristo cele
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	Hay una tradición que se mantiene perenne en esta cofradía y de la que nos hablan sus ordenanzas tras la refundación del año 1831. Hablamos del arrastre del sol y la luna, que desfilan justo delante del paso del Santo Sepulcro. Al respecto, el artículo séptimo de las citadas ordenanzas señalaban esto: “Dos de los aspirantes llevarán arrastrándose por el suelo, en esta procesión dos crespones negros, que representan el Sol y la Luna”. El siguiente capítulo, el octavo, añade que otros “dos les precederán con 
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	Los primitivos sol y luna desaparecieron durante la guerra civil, tantas veces aludida, igual que ocurrió con los tambores. Posteriormente, se recuperó la tradición. Primero, ambos símbolos celestiales fueron construidos de madera más sencilla, hasta que acabaron siendo sustituidos por otros metálicos y con iluminación incorporada, que ya estaban preparados para la procesión de 2007. Al no poder realizarse el desfile de aquel año como consecuencia de la lluvia, el estreno tuvo que aplazarse hasta el año sig
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	El significado de ese arrastre es recordar lo ocurrido en el primer Viernes Santo, cuando el cielo se oscureció en el momento de la muerte de Jesús en la Cruz, según narran los Evangelios.
	-
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	Turístico Regional?
	Turístico Regional?

	En el anterior número de GACETA nos referíamos a las diferencias existentes en el carnaval solanero con respecto a otros carnavales, por ejemplo con la cantera de murgas y el entierro de La Colasa, que lo diferencian de otros, para justificar la petición oficial para que sea declarado Fiesta de Interés Turístico Regional. Cabe preguntarse si esta tradición del sol y la luna, unida a otras particularidades que diferencian a nuestra Semana Santa de otras, junto a su solemnidad y gran participación, podrían ha
	-
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	La policía ya tiene radar propio
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	ice el refrán que “quien algo teme, algo debe”. Y el que teme a un radar de velocidad es porque no suele cumplir con las normas de tráfico, sin más. La Policía Local acaba de adquirir uno, que simplemente sustituye al que solía venir desde la DGT para las distintas campañas. La diferencia es que nuestra policía ya no tendrá que pedirlo prestado, a parte de las mejoras que introduce como aparato de última generación. Ha costado 15.000 euros más IVA y debutó en la campaña del 20 al 31 de marzo. “Tiene un afán
	ice el refrán que “quien algo teme, algo debe”. Y el que teme a un radar de velocidad es porque no suele cumplir con las normas de tráfico, sin más. La Policía Local acaba de adquirir uno, que simplemente sustituye al que solía venir desde la DGT para las distintas campañas. La diferencia es que nuestra policía ya no tendrá que pedirlo prestado, a parte de las mejoras que introduce como aparato de última generación. Ha costado 15.000 euros más IVA y debutó en la campaña del 20 al 31 de marzo. “Tiene un afán
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	Figure
	 Los agentes manejando el radar.
	 Los agentes manejando el radar.
	 Los agentes manejando el radar.


	La Solana se adhiere a VioGén
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	lsistema VioGén de lucha contra la violencia de género entró en vigor en La Solana elpasado 3 de abril. Fue el resultado de la firma entre la subdelegada del Gobierno, Mari Ángeles Herreros, y el alcalde de La Solana, Eulalio Díaz-Cano, el 24 de febrero en Junta Local de Seguridad. Con el Sistema de Seguimiento Integral en los casos de Violencia de Género (Sistema VioGén) de la Secretaría de Estado de Seguridad del Ministerio del Interior, se realiza un seguimiento en la protección que tienen las víctimas s
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	Figure
	 La subdelegada y el alcalde, junto a los responsables policiales antes de seguridad.
	 La subdelegada y el alcalde, junto a los responsables policiales antes de seguridad.
	 La subdelegada y el alcalde, junto a los responsables policiales antes de seguridad.
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	Figure
	a Policía Local capturó el pasado 12 de abril un notable ejemplar de culebra de herradura en una vivienda de la calle San Isidro. Los agentes encontraron al reptil escondido tras un tablón de madera en el garaje del inmueble. Lograron cogerlo sin causarle daño y minutos después fue liberado a unos dos kilómetros del casco urbano. La culebra de herradura destaca por su agilidad y se alimenta de lagartijas, pequeños mamíferos, incluso de otras serpientes. No es venenosa y está protegida.
	a Policía Local capturó el pasado 12 de abril un notable ejemplar de culebra de herradura en una vivienda de la calle San Isidro. Los agentes encontraron al reptil escondido tras un tablón de madera en el garaje del inmueble. Lograron cogerlo sin causarle daño y minutos después fue liberado a unos dos kilómetros del casco urbano. La culebra de herradura destaca por su agilidad y se alimenta de lagartijas, pequeños mamíferos, incluso de otras serpientes. No es venenosa y está protegida.
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	 Culebra de herradura capturada.
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	 Culebra de herradura capturada.
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	Prevenir, proteger, sensibilizar, educar
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	El 8 de marzo volvió a reivindicar el papel de la mujer en la sociedad
	El 8 de marzo volvió a reivindicar el papel de la mujer en la sociedad


	Figure
	 Empresas galardonadas con el premio Conrada Serrado.
	 Empresas galardonadas con el premio Conrada Serrado.
	 Empresas galardonadas con el premio Conrada Serrado.


	 
	 
	gAbriel JAiMe

	arzo volvió a ser el mes de las reivindicaciones en torno a la igualdad. La sociedad solanera se unió para denunciar a los cuatro vientos ese principio que reconoce la equiparación de todos los ciudadanos en derechos y obligaciones. Un precepto que todavía dista mucho de la realidad que vivimos, aunque cada día se den pequeños pasos para conseguir un mundo más parejo entre hombres y mujeres, y sobre todo, libre de violencia de género. 
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	La concejalía de Igualdad, a través del Centro de la Mujer, abanderó un amplio programa de actividades alusivas, con novedades destacadas. La entrega del premio ‘Conrada Serrano’, que celebró su XXII edición, fue el episodio más notorio. Cinco empresas de la localidad recibieron el galardón por su adhesión a la iniciativa ‘Empresas y entidades de Castilla la Mancha por una sociedad libre de violencia de género’, promovida por el Instituto de la Mujer. Crimancha (cristalería y marquetería), María Romero foto
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	Durante la gala, que albergó la Casa de Cultura el 10 de marzo, quedó patente que el machismo sigue matando como lo demuestran las cifras de mujeres asesinadas por el mero hecho de ser mujeres. El alcalde recalcó entonces que “prevenir, proteger, sensibilizar y educar en los valores del respeto y la igualdad debe ser el camino”. La artista solanera María Jesús Romero de Ávila, acompañada por los músicos locales Isidro Trujillo y José Luis Velasco, ambos integrantes de la banda ‘Like You’, amenizó la velada.
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	Siete solaneras destacadas
	Siete solaneras destacadas

	Una actividad novedosa fue la gymkana que permitió descubrir la biografía de siete mujeres de La Solana que han destacado en diferentes facetas. Hay muchas más, sin duda, pero esta vez se eligió a Conrada Serrano, primera concejala del Ayuntamiento, Petra Mateos como directiva de éxito, Manoli González como delegada provincial de Bienestar Social, la atleta Paula Sevilla, la diputada autonómica Elena Jaime, la policía local Carmen Moreno y Alfonsa Vinuesa como referente de empoderamiento femenino Más de una
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	Figure
	 Jóvenes durante la gymkana sobre mujeres solaneras.
	 Jóvenes durante la gymkana sobre mujeres solaneras.
	 Jóvenes durante la gymkana sobre mujeres solaneras.
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	as mujeres rurales son un crisol lleno de historias que contar y se trata de rememorarlas para que no se pierdan en el vacío del tiempo. Con ese objetivo se ha desarrollado el taller de escritura creativa ‘Tú también cuentas’, coordinado por el Centro de la Mujer como parte de los actos del 8 de marzo. Se han celebrado varias sesiones, destinadas a mujeres mayores de 60 años. Se trabajó la narración oral, con el objetivo final de trasladar a un libro los relatos contados, a modo de anecdotario. Mar del Rey 
	as mujeres rurales son un crisol lleno de historias que contar y se trata de rememorarlas para que no se pierdan en el vacío del tiempo. Con ese objetivo se ha desarrollado el taller de escritura creativa ‘Tú también cuentas’, coordinado por el Centro de la Mujer como parte de los actos del 8 de marzo. Se han celebrado varias sesiones, destinadas a mujeres mayores de 60 años. Se trabajó la narración oral, con el objetivo final de trasladar a un libro los relatos contados, a modo de anecdotario. Mar del Rey 
	L
	-
	-
	-
	-
	 
	-


	Figure
	 El taller de escritura creativa se celebró en la Biblioteca Municipal.
	 El taller de escritura creativa se celebró en la Biblioteca Municipal.
	 El taller de escritura creativa se celebró en la Biblioteca Municipal.
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	Nueva presidenta en ‘Alas de Papel’
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	espués de seis años como presidenta, y otros dos más como vicepresidenta, Regina Gómez-Pimpollo dejó la directiva de ‘Alas de Papel’. El relevo llegó desde Manzanares y se llama Gema Moreno Fernández, madre de una niña con discapacidad, que afronta el cargo con ilusión y ganas de trabajar para mejorar la vida de los usuarios y sus familias. Mantener las terapias, los servicios e incorporar nuevos proyectos son sus objetivos. Gabriel Romero Serrano se incorpora como nuevo secretario y Victoria Chacón Márquez
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	Figure
	 La nueva presidenta de Alas de Papel -izda- junto a su predecesora.
	 La nueva presidenta de Alas de Papel -izda- junto a su predecesora.
	 La nueva presidenta de Alas de Papel -izda- junto a su predecesora.
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	del Rey culminan 
	del Rey culminan 

	su proyecto
	su proyecto

	a Asociación de Familiares de Personas con Alzheimer y otras Dependencias (AFAAD) recibió una importante inyección económica de 4.500 euros para intensificar sus servicios y equipar su nueva aula ubicada en el palacio Don Diego. Ha sido gracias a la generosidad de Isabel Del Rey Reguillo, que donó íntegramente la recaudación obtenida con las ventas de su libro Con voz de mujer. Este aguinaldo ponía fin a un proyecto literario y social que potenciará nuevos talleres y terapias para enfermos y cuidadores.
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	Figure
	 Isabel del Rey -centro- junto a directivas de AFAAD.
	 Isabel del Rey -centro- junto a directivas de AFAAD.
	 Isabel del Rey -centro- junto a directivas de AFAAD.


	Crece la red de accesibilidad cognitiva
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	a Casa de la Encomienda se unió a otros edificios públicos, como el Ayuntamiento, Servicios Sociales, Biblioteca Municipal, Policía Local y Centro de Salud, dentro del proyecto de digitalización y accesibilidad cognitiva. La sede de la UP se convierte así en un entorno más accesible gracias a pictogramas informativos que facilitan la vida de personas mayores, discapacitadas o con problemas de salud mental. La Fundación ‘La Caixa’ aportó 5.000 euros para la señalética, que elimina barreras de lenguaje no ver
	a Casa de la Encomienda se unió a otros edificios públicos, como el Ayuntamiento, Servicios Sociales, Biblioteca Municipal, Policía Local y Centro de Salud, dentro del proyecto de digitalización y accesibilidad cognitiva. La sede de la UP se convierte así en un entorno más accesible gracias a pictogramas informativos que facilitan la vida de personas mayores, discapacitadas o con problemas de salud mental. La Fundación ‘La Caixa’ aportó 5.000 euros para la señalética, que elimina barreras de lenguaje no ver
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	Figure
	 Entrega simbólica del cheque.
	 Entrega simbólica del cheque.
	 Entrega simbólica del cheque.
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	Bendecido el 
	‘nuevo’ Calvario

	Por fin el sueño se hizo realidad”. Son palabras de la presidenta de la hermandad de la Virgen de las Angustias, María Dolores Alhambra, sobre el nuevo empedrado del monte del Calvario y junto a las tres cruces representativas, minutos después de ser bendecida la remodelación llevada a cabo, que llegó justo en vísperas de Semana Santa. Se ha arreglado la ermita y se ha habilitado un amplio salón bajo el monte, que presenta un aspecto completamente renovado. La reforma fue bendecida el 31 de marzo ante gran 
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	Figure
	 Aspecto del nuevo monte, con el olivo y las cruces.
	 Aspecto del nuevo monte, con el olivo y las cruces.
	 Aspecto del nuevo monte, con el olivo y las cruces.


	La fuerza 
	La fuerza 
	La fuerza 
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	l denominado ‘Caminillo de Santiago’ celebró su decimotercera edición y logró reunir alrededor de 140 peregrinos, la mayor parte colegiales. La cita, organizada por la hermandad del Apóstol, partió desde la glorieta de la cruz y fue pasando por enclaves tan populares como Fátima o la plaza de Santa Ana. Después visitó el convento de las dominicas y finalizó con el abrazo al patrón en San Catalina. Hace poco, la cofradía ha logrado credenciales oficiales para hacer el Camino de Santiago, enviadas desde la ca
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	Figure
	 Peregrinos del caminillo frente al patrón.
	 Peregrinos del caminillo frente al patrón.
	 Peregrinos del caminillo frente al patrón.
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	adio Horizonte sigue abriendo sus puertas a quienes desean conocer la emisora municipal decana de la provincia de Ciudad Real. Aunque el trasiego de gente es continuo, también es común que reciban visitas de centros educativos. El último ha sido el CEIP La Moheda, con una quincena de alumnos de 2º de Infantil (4 años), para conocer cómo es, y cómo funciona, una emisora de radio profesional. Su tutora, Manoli López, capitaneó la expedición en compañía de su compañera Rosa Jiménez, maestra de apoyo. La activi
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	Figure
	 Alumnos del CEIP La Moheda en Radio Horizonte.
	 Alumnos del CEIP La Moheda en Radio Horizonte.
	 Alumnos del CEIP La Moheda en Radio Horizonte.


	Figure
	 Premiados en el acto institucional del Día del Consumidor en CLM.
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	Aurelio MAroto
	Aurelio MAroto
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	ás reclamaciones y más consultas. Los solaneros aumentamos las visitas a la OMIC durante 2022, ya que las demandas de consumo se elevaron a 2.400, un 24% superior respecto a los datos globales del año precedente. Una vez más, el apartado de servicios básicos copó tres cuartas partes del total. En reclamaciones, la oficina tramitó 342, de las cuales 224 (65,5%) relacionadas con servicios básicos, como luz, agua o energía. En segundo lugar, aunque a distancia, los servicios financieros, con 41 reclamaciones (
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	Figure
	La Solana, sede regional 
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	El teatro ‘Tomás Barrera’ albergó el acto institucional que conmemoraba el Día Mundial de la Personas Consumidoras en Castilla-La Mancha, organizado por la Consejería de Desarrollo Sostenible. Una cita que sirvió para galardonar a una veintena de empresas de la región por su compromiso con un consumo responsable. El consejero del ramo, José Luis Escudero, y el alcalde, Eulalio Díaz-Cano, presidieron la ceremonia.

	Figure
	 ' El juego de la vida', foto ganadora del tema sobre 
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	 ' El juego de la vida', foto ganadora del tema sobre 
	el consumidor y los precios.


	l29º Certamen de Fotografía organizado por la OMIC se fijó esteaño en el consumidor y los precios, y en el comercio de proximidad. Temas que pedían reflexionar sobre dos asuntos de máxima actualidad. En el primer tema ganó Ángel Jesús Fernández, por una serie de tres fotos tituladas El juego de la vida, que simula un juego de ajedrez. En el segundo tema, se llevó el primer premio Gregorio Díaz-Roncero, gracias a su foto Nos quedamos sin pequeño comercio, con una imagen de la céntrica calle Cervantes con gra
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	'Nos quedamos sin pequeño comercio'.


	Figure
	Habrá III Certamen 
	Habrá III Certamen 
	Habrá III Certamen 
	de Novilladas

	a Peña Taurina ‘La Solanera’ entregó el premio al triunfador del II Certamen de Novilladas ‘Villa de La Solana’, el toledano Miguel Zazo. Fue el 24 de marzo en el Don Diego, donde el empresario de la plaza, Juan Carlos Ruiz, confirmó que habrá tercer certamen en la feria. Mientras, la peña renovó a su directiva, que sigue encabezada por Basilio del Olmo.
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	Poblando el talud 
	Poblando el talud 

	del Humilladero
	del Humilladero

	oluntarios de Cruz Roja se movilizaron para el Día Mundial de los Bosques y acudieron al CEIP El Humilladero para, junto a más de un centenar este centro, del Romero Peña y de La Moheda, procedieron al cultivo de plantas autóctonas. Con ayuda de los jardineros municipales, se colocaron plantas que necesitan poco riego y darán más colorido al lugar. 
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	 Momento de la entrega del trofeo.
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	Las miniolimpiadas 
	Las miniolimpiadas 
	Las miniolimpiadas 
	de Aqualia

	qualia entregó el 6 de marzo uno de los premios de su 20º Concurso Digital de Dibujo Infantil a un niño solanero. Gabriel Flores Antequera, alumno del Romero Peña, es uno de los 250 ganadores a nivel nacional y recibió una tarjeta regalo para gastar en material deportivo, ya que el tema se basaba en las ‘aquaolimpiadas’.
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	 Un momento del campeoanto de cinquillo.
	 Un momento del campeoanto de cinquillo.
	 Un momento del campeoanto de cinquillo.


	Cinquillo para 
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	pasar la tarde
	pasar la tarde

	a Asociación de Mujeres mantiene una frenética actividad semanal en su sede. Aparte de los cafés-coloquio semanales, el pasado 7 de marzo celebró su XXII Campeonato de Cinquillo, que reunió a 35 socias y ganó Alfonsa Prieto. Un ejemplo más del dinamismo de esta asociación, que no para de organizar eventos para sus socias.
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	de Aqualia Solana.


	Jesús Rescatado recogió 21.648 euros
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	Figure
	Concierto benéfico
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	Concierto benéfico

	El día anterior, la Banda de Cornetas y Tambores de la hermandad había celebrado su segundo concierto benéfico en la explanada del convento trinitario, que recaudó 575 euros a favor de ‘Alas de Papel’. A ese dinero hay que sumarle 500 euros que dona la propia cofradía, lo que eleva a 1.075 euros la cantidad que se entregará a la asociación.
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	l tradicional ofrecimiento a Jesús Rescatado, celebrado el domingo 7 de mayo, superó las expectativas que tenía la directiva del nazareno, a pesar de no mejorar los números del anterior. La recaudación final ascendió a 21.648 euros, 809 menos que el año pasado, una cantidad que se da por buena si tenemos en cuenta el período de sequía que atravesamos. Entre los objetos que se pujaron destacó el bastón, que salió por 1.800 euros (300 más que el año pasado), el escapulario que portó Jesús durante la cuaresma 
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	Figure
	El ‘nuevo’ 
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	carreterín 
	carreterín 

	de Herrera
	de Herrera

	larreglo de la carretera que une LaSolana con Herrera de La Manchaya está concluido y en uso. Son aproximadamente 14 kilómetros que mejoran de manera ostensible el acceso directo a la autovía A-43, sin necesidad de ir por Manzanares. Se ha reasfaltado por completo y ampliado a una anchura de 7 metros, incluyendo mejora de accesos a fincas y nueva señalización. La obra, financiada por la Diputación, se adjudicó a la constructora francesa Eiffage por 1.888.842 euros.
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	Figure
	 Carretera recién arreglada.
	 Carretera recién arreglada.
	 Carretera recién arreglada.


	Más formación 
	Más formación 
	Más formación 
	en riesgos 

	laborales
	laborales

	einticuatro personas desempleadas terminaron un nuevo curso de prevención de riesgos laborales (PRL), patrocinado por UGT y en colaboración con el Área Municipal de Empleo. La acción formativa, de 60 horas de duración, fue impartida en el Centro de Nuevas Tecnologías y está homologada por la Fundación Laboral de la Construcción. “La maquinaria funciona y seguiremos realizando estas iniciativas de formación”, declaró el alcalde en la clausura.
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	Figure
	 Alumnos del curso de PRL.
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	Saludo a 
	Saludo a 
	Saludo a 

	la primavera
	la primavera

	lCentro de Mayores celebró lafiesta de la primavera con un collage de actividades el pasado 6de mayo. Se mezcló el canto a la cruz de mayo, el homenaje a las madres y la bienvenida a una primavera que no parece tal. Una tarde que incluyó el pregón del Cronista Oficial de la Villa, Paulino Sánchez, que volvió a hacer una demostración de sapiencia histórica y de cómo hilar cada una de estas celebraciones con nuestro pasado.
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	Adelante una reforma parcial de la RPT
	Adelante una reforma parcial de la RPT


	Figure
	 La RPT ha sufrido una modificación.
	 La RPT ha sufrido una modificación.
	 La RPT ha sufrido una modificación.


	 
	 
	gAbriel JAiMe

	lPleno municipal sacó adelante por mayoría la modificaciónpuntual de la Relación de Puestos de Trabajo (RPT) del Ayuntamiento. Una parte de los funcionarios y personal laboral mejorarán sus condiciones salariales y servirán de base para el resto de la plantilla. Esa es la idea, según se dijo en una sesión monográfica, donde la oposición cargó contra el alcalde por el proceso administrativo seguido para pagar productividad a la Policía Local.
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	Eulalio Díaz-Cano defendió la modificación, “fruto de la negociación con los sindicatos, que solucionará parte de los problemas del organigrama municipal”. Explicó no incluir a todo el grupo E porque “todavía quedan plazas por cubrir”. IU dio su apoyo, aunque su portavoz, Bernardo Peinado, dijo que podía haber incluido todo el grupo E. “Se ha aprobado por la presión de los trabajadores”. El grupo de no adscritos se abstuvo. Luisa Márquez criticó “las prisas por hacerlo ahora” y sigue echando en falta un org
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	encendió el debate
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	El otro punto destacado tenía que ver con el pago de casi 30.000 euros de productividad a la policía. El primer edil reconoció “errores” en el trámite del expediente y que el pleno debía subsanar. La oposición habló de “un asunto grave” e insinuó voluntariedad. 
	-
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	Nueva conexión y mejoras en el Punto Limpio
	Nueva conexión y mejoras en el Punto Limpio
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	 Nueva glorieta de acceso al parque empresarial.
	 Nueva glorieta de acceso al parque empresarial.
	 Nueva glorieta de acceso al parque empresarial.


	207 personas para 23 
	207 personas para 23 
	207 personas para 23 
	mesas electorales

	La sesión continuó con el sorteo de componentes en las mesas electorales para las elecciones municipales y autonómicas del próximo 28 de mayo. Serán 23 mesas, repartidas en varios distritos y secciones, con 3 titulares en cada mesa (1 presidente y 2 vocales), más 6 suplentes. En total, han sido nombradas 207 ciudadanos y ciudadanas de la localidad. 
	-
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	Aurelio MAroto

	lPunto Limpio tendrá un acceso directo desde lanueva glorieta abierta recientemente en la carreterade Valdepeñas, que sirve de conexión con el parqueempresarial. Así lo aprobó el Pleno del 28 de abril. El punto debatía una modificación de crédito con cargo a tesorería, a fin de completar el montante de esta obra. El Ayuntamiento aportará 131.114 euros, que se unirán a los 112.000 euros que subvenciona la Junta. La propuesta tuvo el apoyo del equipo de gobierno, IU y no adscritos. El PP se abstuvo.
	E

	El alcalde, Eulalio Díaz-Cano, explicó que se trata de “una gran oportunidad”. Considera imprescindible conectar con la nueva glorieta, ya que están unidos. Destacó los avances en materia de seguridad, con una marquesina para residuos peligrosos y videovigilancia, además de la báscula y digitalización. La concejala no adscrita, Luisa Márquez, se adhirió pero fue crítica. “No existe impermeabilización del suelo ni marquesina, y la báscula es obligatoria. El portavoz de IU, Bernardo Peinado, sí se congratuló 
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	 La remozada biblioteca el día de su bautizo oficial.
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	Biblioteca ‘Pan de Trigo’
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	os Institutos de la localidad se volcaron en los actos relacionados con el Día del Libro. Conscientes de la importancia que tiene la lectura y de lo poco que leen nuestros jóvenes, organizaron actividades complementarias a lo aprendido en clase. El IES ‘Modesto Navarro’ aprovechó la efeméride para inaugurar su remozada biblioteca. La sala se ha modernizado con treinta ordenadores portátiles y herramientas tecnológicas que no excluyen la cultura analógica de siempre. Se ha bautizado con el nombre de ‘Pan de 
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	 Día Libro IES C Campoamor.


	“Los primeros auxilios deberían ser obligatorios 
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	en los colegios”


	Figure
	a vida puede darte un giro radical en segundos. Una caída, un atragantamiento, una parada cardiorrespiratoria… ¿Cómo podemos actuar ante ello? Pues deberíamos estar preparados sabiendo primeros auxilios, que puede salvar vidas. La UP oferta este curso en cada ciclo. La auxiliar de enfermería y técnico de laboratorio, Mª Dolores García-Uceda imparte dicho taller de 20 horas, 4 de ellas prácticas. Realizar una RCP (reanimación cardiopulmonar), conocer cómo funciona un desfibrilador semiautomático, hacer la ma
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	 Alumnos del taller durante la actividad del Día del Libro.
	 Alumnos del taller durante la actividad del Día del Libro.
	 Alumnos del taller durante la actividad del Día del Libro.


	Cuando escribir es un placer
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	Hay un momento en que todos los obstáculos se derrumban, todos los conflictos se apartan, y a uno se le ocurren cosas que no había soñado, y entonces no hay en la vida nada mejor que escribir” (Gabriel García Márquez). Esta máxima del célebre Premio Nobel de Literatura es una metáfora perfecta para definir uno de los grandes placeres de la vida: escribir. Y es, probablemente, lo que sientan los alumnos del taller de escritura de la Universidad Popular. Mariola Díaz-Cano lleva más de un año al frente de este
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	joven al campo


	Figure
	 Un momento del Consejo de Dirección de la consejería en La Solana.
	 Un momento del Consejo de Dirección de la consejería en La Solana.
	 Un momento del Consejo de Dirección de la consejería en La Solana.


	a Solana acogió el pasado 19 de abril una reunión del Comité de Dirección de la consejería de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural. Lo hizo en un contexto de sequía y máxima alerta en el sector, que no pasó desapercibido durante el cónclave, celebrado en la sala de catas de La Casota. El consejero, Francisco Martínez Arroyo, trasladó su preocupación por la situación de sequía y volvió a reclamar a Europa ayudas para paliar sus efectos en las economías de miles de agricultores que ven amenazada su cosecha, s
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	En declaraciones posteriores a la prensa, Martínez Arroyo destacó la idoneidad del lugar para celebrar este comité, ya que La Solana –dijo- es el pueblo que representa mejor esos valores porque se han incorporado 100 jóvenes a la agricultura profesional desde 2016. “Es un ejemplo porque eso significa que van a desarrollar aquí su vida personal y su actividad económica, y eso significa crear riqueza”.
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	-
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	“Agua tenemos, el problema es la gestión”
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	El hidrogeólogo Francisco Turrión ofreció una charla organizada por COAG
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	Aurelio MAroto

	Vivimos en un territorio seco, o quizás no es tan seco como nos hacen ver? Más allá de los regímenes de lluvias y de las reservas de nuestros pantanos, las aguas subterráneas constituyen un aporte imprescindible y estamos acostumbrados a un mantra: los acuíferos están sobreexplotados y se están secando. Hasta que llega alguien y rebate la simpleza del argumento. Ese alguien es Francisco Turrión, un combativo hidrogeólogo que estuvo en La Solana para seguir ‘regando’ las conciencias con un planteamiento que 
	¿
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	En declaraciones previas a GACETA, dejó un primer titular llamativo: “Agua sí tenemos, pero hay que conseguir que los recursos renovables (no reservas) entren en juego”. O sea, no es tanto un problema de escasez como de gestión. “Hay un potencial de agua subterránea que no se contabiliza en los planes hidrológicos”, afirma. Esa agua está escondida, pero está. “Es un flujo subterráneo no fluvial, pero que forma parte de las masas de agua”, como sucede en el entorno de La Solana y en el Campo de Montiel. Dice
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	El prestigioso hidrogeólogo fue cristalino en su parecer. Cree que partimos de un modelo de gestión equivocado y, aún más grave, que las confederaciones hidrográficas no tienen los profesionales adecuados para aprovechar unos recursos hídricos que están ahí, pero se usan mal. “El modelo conceptual de un acuífero que se vacía cuando baja su nivel no es el correcto”. “En la Cuenca del Segura han renacido fuentes cuando pozos del entorno se han parado y la presión del acuífero han subido”. Se trata de activar 
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	¿Qué sucede ahora? “Que cuando tenemos muchos pozos en esa zona baja la presión, igual que una casa cuando abrimos muchos grifos a la vez”. “Si alejamos esos pozos del entorno, haremos que ese flujo ascienda, y si usamos los acuíferos interiores podremos utilizar el agua disponible de las masas de la llanura manchega y a la vez preservar los sistemas”. Recuerda que ya sucede en Doñana, donde el Gobierno da fondos para alejar captaciones y pozos de las zonas de surgencia de Matalascañas y zonas aledañas. 
	-
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	Obstáculos no naturales
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	En apariencia, la receta es simple. Sin embargo, con la Iglesia hemos topado. Los obstáculos en el camino salen a relucir. “El primer obstáculo es que las confederaciones hidrográficas no tienen hidrogeólogos, que son los que saben de esto; es como si llevas a tu madre al hospital con un problema de corazón y te atiende el oculista”. La andanada contra las confederaciones, incluida la del Guadiana, es rotunda. Pero no es optimista. “Se trata de que la sociedad se conciencie de qué es esto de las aguas escon
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	-

	Si damos por bueno que el agua existe, que está ahí, justo debajo de campos y de espacios naturales que se secan y se abrasan, es fácil colegir que un cambio en el modelo de gestión puede significar un cambio de paradigma económico y poblacional. “Lograríamos tener agua y a la vez potenciar un desarrollo rural sostenible, con un aumento del empleo y de la repoblación”. Lo dice Francisco Turrión.
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	La Solana triunfa en los premios Gran Selección con el queso y el aceite. El vino también sobresale en los 
	La Solana triunfa en los premios Gran Selección con el queso y el aceite. El vino también sobresale en los 
	premios de la DO La Mancha


	Figure
	 Solaneros en los premios Gran Selección junto al presidente regional.
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	a Solana puede presumir, y presume, de tener empresas capaces de fabricar joyas alimenticias. No lo dice GACETA, sino los sesudos jurados que miden la calidad de los mejores productos de la industria agroalimentaria de Castilla-La Mancha. Volvió a quedar demostrado en los premios Gran Selección ‘Campo y Alma’, entregados el pasado 26 de abril en la vecina localidad de Valdepeñas. Por un lado, el queso ‘Querta’, de La Casota, obtuvo el oro en la modalidad de queso semicurado. Por otro, el aceite de oliva vir
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	El logro de Quesos La Casota no es nuevo. Logró su primer Gran Selección en 1996 y desde entonces acumula una veintena en este prestigioso concurso, esta vez con la marca ‘Querta’, un queso pasteurizado. “Es una leche sin acidez, que produce quesos muy limpios en boca y esas características tienen más ventajas”, declara José Araque a GACETA. El veterano quesero enfatiza la importancia de este tipo de premios. “Tienen mucho valor porque demuestra que seguimos haciendo las cosas bien”.
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	gran espaldarazo
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	La almazara Oro La Senda saborea al máximo el primer gran éxito de una empresa recién creada. Comenzó a levantarse en 2021 y detrás está la familia Jaime Manzano, que comenzó a partir de aquellas primeras 220 olivas en ‘La casa del cabo’. Manuel Jaime admite que aún están en una nube. “No nos lo creemos todavía; es una sensación difícil de explicar”. Atrás quedan meses intensos, apenas catorce vendiendo el producto, y ya con tres premios cosechados, este Gran Selección y anteriormente el Iberoleum y una pla
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	La cooperativa suma y sigue
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	Si el queso y el aceite de La Solana triunfan, el vino también. La última medalla cosechada por la Cooperativa Santa Catalina en los premios de calidad de la DO La Mancha exhibe la buena salud de los caldos que elabora, también en la gama ecológica. La marca ‘Campechano’ fue del gusto del jurado, que valoró más de 120 caldos elegidos para la fase final en una cata ciegas y ante notario.
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	Al habla con el solanero Valentín Serrano Romero de Ávila, número uno de su promoción en Derecho 
	Al habla con el solanero Valentín Serrano Romero de Ávila, número uno de su promoción en Derecho 

	por la UCLM
	por la UCLM

	 
	Decía Ulpiano que el derecho consiste en tres reglas o principios básicos: vivir honestamente, no dañar a los demás y dar a cada uno lo suyo. Aquella máxima del célebre jurista romano sigue vigente, aunque sería utópica su aplicación natural sin una regulación legal. Ahí entra el mundo del derecho, y ahí aparece la figura del abogado, un oficio donde la vocación es pieza fundamental. A veces, esa vocación es tardía, como le ha ocurrido a Valentín Serrano Romero de Ávila, un joven solanero que dejó el surco 
	-
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	Aurelio MAroto

	alentín era un niño rebelde y un estudiante mediocre. No le duelen prendas admitirlo. Fue alumno del colegio Romero Peña y pasó después por el IES Modesto Navarro, con más pena que gloria. Su familia tenía un taller de costura y su abuelo paterno era agricultor, de modo que tenía acomodo laboral. “Me gustaba trabajar en el campo”, reconoce, mientras hacía escapadas con su moto. Nada presagiaba por entonces su metamorfosis académica. Hasta que una inquietud inesperada llamó a su puerta.
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	 “Empecé a sentir mucha curiosidad por el funcionamiento del ordenamiento jurídico, de nuestras instituciones, de cómo se hacían las leyes y cómo se aplicaban”. Él mismo respondió a su propia pregunta: “La mejor manera de saber es estudiar”. Así que no perdió más tiempo, se fue al Centro de Adultos ‘García Maroto’, hizo el curso de acceso a la universidad para mayores de 25 años y en septiembre de 2018 se matriculó en la Facultad de Derecho del campus de la UCLM en Ciudad Real.
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	“Todo el mundo me animó y me decía lo mismo: nunca es tarde”. Tiró de los ahorros que había acumulado desde que comenzó a trabajar con 16 años y comenzó su aventura académica. “Nunca tuve miedo, pero sí comencé un poco preocupado porque llevaba mucho sin estudiar”. Ese miedo se diluyó en seguida, justo cuando se sentó delante del pupitre. “Me quedaba embelesado en clase y disfrutaba muchísimo estudiando”. Además, el ambiente universitario le entró por los ojos. “Me tiraba todo el día allí”. Difícilmente olv
	-
	-
	-

	Las buenas notas comenzaron a caer, un examen tras otro, una asignatura tras otra, un curso tras otro… En su expediente final hay 24 sobresalientes y 6 matrículas de honor, con una nota media de grado de 8,63. Es el expediente más brillante entre los 180 alumnos de su promoción. 
	-
	-

	“Me gusta el contacto 
	“Me gusta el contacto 
	 
	directo con la gente”

	De acuerdo con la premisa del ‘Plan Bolonia’, Valentín está acabando el máster de acceso a la abogacía, que terminará en junio. Y de forma paralela, estudia la oposición para abogado del Estado. Casi nada. Sin embargo, cada día que pasa siente menos atracción por esta última opción. “Veo que lo que realmente me gusta es la abogacía privada, el contacto directo con la gente”. 
	-

	Y por qué, cabe preguntarle: “En el Derecho Penal y en el Penitenciario está en juego el derecho a la libertad, cosa que no ocurre en el Derecho Civil o el Administrativo”. “Pensar que voy a defender esos intereses y que una persona pueda salir antes de prisión o que ni siquiera ingrese en ella, es algo que me seduce muchísimo”. O sea, Valentín Serrano defiende un ordenamiento garantista ante el poder punitivo del Estado. Ahora bien, es plenamente consciente de la necesidad de ese poder punitivo, y también 
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	 
	Constitución Española la envidia 
	Constitución Española la envidia 
	de Occidente 

	El futuro letrado solanero elogia nuestro sistema de libertades y el ordenamiento jurídico que lo regula. “No tenemos nada que envidiar a los países avanzados de nuestro entorno, ni en materia jurídica ni en derechos civiles”. Y subraya que no siempre evita hablar de oídas. “Cuando uno se pasa horas y horas estudiando las leyes de tu país y de otros países, y leyendo sentencias de aquí y de allí, ves por ti mismo la realidad de las cosas”. “Por poner un ejemplo, si analizas el sistema de salud pública que t
	-
	-
	-

	Por eso, a Valentín le molesta mucho cuando oye determinadas voces que hablan peyorativamente del ‘Régimen del 78’. Él tiene claro que gran parte de culpa de ese crisol de libertades que hoy disfrutamos la tiene la actual Constitución Española, un texto que no se cansa de aplaudir y que considera la envida de Occidente. “Aquellos hombres fueron capaces de dejar en un segundo plano su ideología por el interés general, y ponerse de acuerdo en un contexto político y social muy difícil”. “La actual Constitución
	-
	-
	-
	-

	Renovación del CGPJ, un bochorno
	Renovación del CGPJ, un bochorno

	Naturalmente, nada es perfecto y reconoce el triste espectáculo que estamos dando a cuenta de la (no) renovación del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ). “Como jurista, este tema me enerva porque cuando vas a defender a alguien con el arma del derecho quieres que la persona que te va a juzgar sea imparcial; creo que lo que está pasando atenta contra la imparcialidad judicial, que es algo gravísimo”. “Esto sí es un déficit democrático”. En su opinión, el gran error fue legislar para que los jueces fuer
	-
	-
	-
	-
	-
	-


	Figure
	 El joven abogado solanero siente pasión por la abogacía.
	 El joven abogado solanero siente pasión por la abogacía.
	 El joven abogado solanero siente pasión por la abogacía.


	Figure
	 Valentín Serrano, número uno de su promoción en Derecho.
	 Valentín Serrano, número uno de su promoción en Derecho.
	 Valentín Serrano, número uno de su promoción en Derecho.


	Un guardián del derecho
	Un guardián del derecho
	Un guardián del derecho

	Mientras Valentín Serrano ultima su máster, piensa qué hacer con la oposición de abogado del Estado y planea el futuro doctorado, va teniendo claro su horizonte. “Me gustaría compaginar la abogacía con la docencia y dar clases de Derecho en la universidad”. Dos vertientes para una misma desembocadura. El número uno de la última promoción de Derecho en la UCLM ya ha logrado su primer gran objetivo: El derecho se aprende estudiando. Ahora va camino del segundo: El derecho se ejerce pensando. Y cabeza no le fa
	-
	-
	-
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	ES AHORA, GESTION Y VERDAD. 
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	Nos importa lo que nos une 
	Nos importa lo que nos une 
	Nos importa lo que nos une 
	 
	y nos 
	une LA SOLANA

	ace cuatro años empezamos en La Solana un proyecto político al que queremos seguir dándole continuidad desde la colaboración igualitaria con el Partido Popular de La Solana, pues ante el desgobierno que hemos conocido en estos años de trabajo no podemos mirar para otro lado y tenemos la obligación moral de terminar lo que comenzamos.
	H
	-
	-
	-

	Acaba la legislatura, donde hemos podido conocer desde la oposición, la caótica gestión del equipo de gobierno socialista, que ha ido lastrando el desarrollo de nuestro pueblo a través de los años. Hemos demostrado sin complejos, que una buena oposición ha sido sinónimo de legalidad; hemos inspeccionado de cerca al gobierno, controlando en la medida de lo posible sus procesos; hemos sido la representación de la población que nos dio su confianza y tuvo, a través de nosotros, la oportunidad de garantizar y e
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	En resumen los principales problemas que hemos detectado en estos cuatro años, y que habrá que resolver,  son importantes:
	-
	-

	1.-  Incumplimiento legal en materia de contratación en todos los servicios municipales, y en consecuencia, falta de transparencia y control del gasto, que se traduce en despilfarro.
	-

	2.-  Falta de organización en los recursos humanos del ayuntamiento. La relación de puestos de trabajo apenas se ha revisado y actualizado desde el año 2007. A día de hoy, no existe un organigrama que defina las competencias, funciones y tareas de las diferentes áreas. Lo único que hay  en el consistorio es un listín de teléfonos que “sustituye” a ese organigrama. Abordar este tema es esencial, porque el personal, los recursos humanos son la cara del servicio público que se presta al vecino, es la principal
	-
	-
	-
	-

	3.-  Necesidad de elaboración y actualización del inventario de bienes municipales. Lleva sin actualizarse al menos diez años y es necesario para poder conocer el  estado actual de los bienes del municipio, así como las necesidades de conservación, mantenimiento y OPTIMIZACIÓN Y RENTABILIDAD de su uso. Es lamentable que existan edificios en desuso o instalaciones municipales que no se aprovechan ni se rentabilizan como es debido. Existe  una dejadez en la conservación y mantenimiento de las instalaciones de
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	 Tampoco hay un inventario separado de patrimonio público de suelo, como marca la ley, a efectos de conocer todo el suelo que es de titularidad municipal y de uso residencial para hacerlo más accesible a los jóvenes.
	-
	-

	 En la actualidad hay desarrollos urbanísticos como la zona norte, donde después de más de diez años de desarrollo y de haber concedido licencias de edificación (más de treinta y cinco), solamente hay escasamente tres licencias de primera ocupación o actividad. A esta situación le sigue el no menos importante problema de falta de  suministro eléctrico individual. Y con ese problemón generado por el ayuntamiento sin solventar ha pasado toda una legislatura.
	-
	-
	-
	-

	4.-  Falta de conclusión y adecuación a ley de las obras urbanizadoras correspondientes a la Zona norte y Vial 8. El Ayuntamiento es el responsable de la gestión directa y aquí nos centramos, al igual que en el punto anterior, en la falta de suelo industrial, de titularidad municipal, para incentivar el emprendimiento a un menor coste. No es ético vender parcelas para actividad industrial sin tener todos los servicios que dicha actividad requiere. ¿Cómo pretendemos atraer empresas que generen empleo de cali
	-
	-

	       Es de vital importancia para nuestro pueblo que las empresas nos vean como una opción real y se instalen en La Solana, fomentando así el empleo y las oportunidades para nuestros jóvenes.
	-
	-

	5.-  Volumen de la deuda financiera municipal. Este punto es importante porque se generó por decisiones desacertadas en la gestión. Por ejemplo, en mitad del mal llamado polígono industrial, hay una especie de armazón de hormigón (naves nido) que nos costó  más de 1.000.000 de euros y allí está, entre cardos; el centro de nuevas tecnologías (Petra Mateos) que supuso a las arcas del consistorio otro 1.500.000 euros que hemos terminado de pagar recientemente y poca o ninguna rentabilidad tiene. 
	-
	-
	-
	-
	-

	  En sentencias en torno al polígono industrial sumamos otros 800.000 euros malgastados, a ello hay que sumar la pérdida de subvenciones por falta de anticipación, por ejemplo los 150.000 euros de la rotonda de la carretera de Valdepeñas.
	-

	  Otro desajuste lo encontramos en las ayudas públicas para obras y servicios municipales. Un ejemplo de esto es el no haber promovido un convenio con la Agencia Regional del Agua para el arreglo de los depósitos. Ya en 2013 se dio la señal de alarma de su pésimo estado y no se ha actuado hasta ahora,  eso sí, acudiendo a más deuda, como hemos dicho antes, falta de anticipación y dejadez en la conservación y mantenimiento.
	-

	  Y mientras, parte de nuestros impuestos y por tanto recursos se destinan a “pagar”( y nunca mejor dicho) las consecuencias  de una gestión caótica, ese dinero no se puede destinar a otras necesidades  y prioridades del pueblo: zonas verdes, acerados, pavimentación de calles, mantenimiento de caminos, mejoras en los colegios etc...
	-

	6.-  Insuficiente control de las empresas a las que contratamos y sus costes para que hagan un servicio por nosotros, por ejemplo la limpieza viaria: ¿Por qué se utilizan planes de empleo para hacer lo mismo por lo que ya se paga a una empresa?; o el mantenimiento de parques y jardines, el abastecimiento domiciliario de agua y alcantarillado, la recogida de la basura. Además es el Ayuntamiento quien debe controlar, vigilar e inspeccionar que el servicio se presta correctamente por la empresa externa a la qu
	-
	-
	-
	-

	        Y esto liga con un problema importantísimo: los servicios mínimos y obligatorios que debe presentar el Ayuntamiento tal y como dispone la ley y que a todas luces están discriminados.
	-
	-

	7.-  Excesiva presión fiscal sobre los ciudadanos, para los servicios que reciben, y vuelvo de nuevo al abandono de los servicios mínimos y obligatorios: alumbrado público en calles donde tardan años en reponer una simple farola; parques y jardines con una conservación que se puede mejorar, algunos parques incluso están cerrados permanentemente, como el de la calle Corbatas; la limpieza viaria del polígono deficitaria, patios externos de algún colegio que demanda urgentemente reparación etc..
	-
	-
	-

	Por todo esto es por lo que es absolutamente necesario retomar e implantar una política técnica, de gestión, alejada de la publicidad y la propaganda de los últimos años, una política que dé solución a los problemas mencionados antes, que mejore la eficiencia del gasto corriente, porque eso es tan sencillo como aplicar debidamente la ley de contratos del sector público, pues es la libre competencia entre las empresas lo que mejora el precio. Hacer  una verdadera política de inversión, la cual no se traduce 
	-
	-
	-
	-
	-

	La actualización del inventario general de bienes municipal, no es un capricho, es una imposición legal que hay que cumplir, aparte de una herramienta necesaria, imprescindible para poder gestionar esta gran empresa que es nuestro pueblo: si no sabes lo que tienes con exactitud, difícilmente puedes saber su estado, coste de conservación y en su caso su utilidad para bien reducir gasto (utilizando nuestra maquinaria y no acudiendo a contratar) o bien generar algún ingreso: rentabilizando los edificios munici
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	 Tenemos la determinación de recuperar el BUEN GOBIERNO DE NUESTRO MUNICIPIO, de hacer que la gestión y la verdad sean los únicos pilares que sustente el gobierno de La Solana, para empezar a construir desde la certeza y la realidad un futuro mejor juntos, aprendiendo a no cometer los errores del pasado. Por ello realizaremos una Auditoria de la gestión municipal  y su resultado será comunicado a los vecinos,  para que conozcan el estado real de esta gran empresa que es nuestro pueblo. 
	-
	-
	-

	 Tenemos el convencimiento firme de trabajar por atraer oportunidades para que nuestros jóvenes no tengan que marcharse a buscarse la vida fuera y se abordará mediante una revisión de procesos urbanísticos, depurando responsabilidades y permitiendo conocer el estado real de la urbanización del polígono industrial (y de la zona norte), para poder dar solución definitiva a ese lastre, generando suelo industrial con todos los servicios y como es debido según dispongamos de recursos. Examinando y estudiando med
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-
	-

	Consecuentemente hemos configurado  un equipo de hombres y mujeres que pertenecen a ese perfil moderado, que no tiene tiempo para ruido ni para distracciones,  solo para sacar su negocio y su trabajo adelante cada día. Un grupo de personas que no le deben nada a la política y han demostrado un altísimo nivel de compromiso con nuestro pueblo por lo que han decidido dar un paso adelante para complicarse la vida conmigo en este ilusionante proyecto. Mi agradecimiento más sincero a todos ellos.
	-
	-
	-
	-

	NUESTRO PACTO, NUESTRO COMPROMISO ES Y SERÁ, únicamente con todos y cada uno de vosotros, solaneros y solaneras, por ello os pedimos vuestra confianza, para juntos poder ser los artífices del nuevo comienzo que necesita nuestro pueblo. El esfuerzo, sacrificio y tesón merecerá la pena si con ello situamos a nuestro pueblo donde merece, PORQUE  LA SOLANA NOS IMPORTA….Y MUCHO. 
	-
	-

	ES AHORA, GESTION Y VERDAD.
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	Figure
	Querida vecina y querido vecino. 
	Querida vecina y querido vecino. 
	esde Izquierda Unida plantemos una acción política centrada en el trabajo  como derecho garantizado, la defensa de unos servicios públicos de gestión directa y la lucha contra el cambio climático desde lo más cercano. 
	D
	-
	-
	-
	-

	Para ello, ponemos a disposición de La Solana nuestro programa, organización y candidatura, para poder afrontar los problemas de una forma centrada en las necesidades de las familias, donde son esenciales tu implicación y tu voto.
	-

	Nos comprometemos a tomar la palabra de las vecinas y vecinos del pueblo para decidir sobre todas las cuestiones importantes del municipio: las inversiones, la política cultural, la gestión de los servicios públicos  o el uso de los recursos del Legado Bustillo. 
	-
	-
	-

	La participación será un eje vertebrador de la actividad municipal, donde la transparencia en la gestión de los recursos y servicios públicos sea una obligación cotidiana. 
	-
	-

	Afrontamos una situación donde la pérdida de población, la alta tasa de desempleo y la falta de oportunidades, precisa de aglutinar fuerzas para poder afrontar estas circunstancias desde la defensa de derechos, la igualdad y el fomento de un desarrollo económico que promueva el trabajo de calidad.  
	-

	Nos comprometemos junto con los trabajadores de todos los sectores a promover alternativas de trabajo garantizando, siendo este un eje prioritario en la asignación de recursos y esfuerzos. 
	-
	-

	Debemos de apostar por medidas radicales que hagan frente a la emergencia climática, que defiendan nuestros recursos naturales y que favorezcan  alternativas reales que protejan a nuestras familias de los efectos más devastadores de esta situación. 
	-
	-
	-

	Precisamos de un municipio que cuide lo cercano, priorizando la atención a nuestros mayores, que dote de recursos reales sus políticas, que luche por la promoción de oportunidades para nuestros jóvenes, que favorezca la conciliación de la vida familiar y laboral, la integración social…
	-
	-

	Desde Izquierda Unida ponemos a disposición de todos los vecinos un Programa Alternativo abierto a su participación, destacando a continuación algunas de nuestras propuestas: 
	-

	Trabajo con Derechos 
	Trabajo con Derechos 

	  Crearemos la Mesa por el Empleo y la N-430. Reivindicando la inversión productiva, los  accesos adecuados al municipio y el  carril de vehículos lentos. 
	-
	-

	  Aprobaremos un Programa de Trabajo Garantizado.
	-

	  Impulsaremos la remunicipalización de los servicios privatizados. 
	  Desarrollaremos el Banco de Tierras para cultivo del Azafrán.
	  Impulsaremos el uso de aguas no potables del casco urbano para riegos de urgencia. 
	-

	  Garantizaremos la igualdad en el acceso al empleo municipal.  
	-

	Servicios Sociales Públicos 
	Servicios Sociales Públicos 

	  Plan de actividades para las personas mayores. 
	  Servicio de transporte adaptado para el Centro de Mayores. 
	  Dotación suficiente de recursos para el Servicio de Ayuda a Domicilio, lavandería a domicilio,  centro de día, de apoyo a familias de personas dependientes. 
	  Creación del Centro de la Juventud en el  antiguo Centro de Salud.
	  Puesta en marcha del Programa Municipal de Vivienda: *Información y asesoramiento, *Reserva de Suelo para Vivienda de Promoción Pública, *Registro de demandantes de Vivienda. 
	-
	-

	  Dotar de recursos adecuados los proyectos de las entidades locales de carácter social y de voluntariado.
	-
	-

	 
	 
	 Cambio Climático 

	  y Desarrollo Sostenible 
	  y Desarrollo Sostenible 

	  Desarrollaremos un Plan de Eficiencia Energética y Ahorro de Agua. (Ningún edificio público sin placas solares. Ninguna tubería, colector ni instalación municipal sin revisión)
	-

	  Crearemos el Plan Arbolado Horizonte 2027. Que se proponga plantar 5000 árboles tanto en el casco urbano como en zonas periurbanas y del  Legado Bustillo. 
	-

	  Mejora integral del entorno del Albergue del Pantano de Vallehermoso. 
	-

	  Mantenimiento y mejora permanente de zonas verdes y parques infantiles. 
	  Creación del Servicio de Rehabilitación y Adaptación de Vivienda para que los hogares puedan avanzar en sostenibilidad. 
	-

	Para desarrollar estas medidas y otras necesarias, es preciso concentrar el mayor apoyo posible en un proyecto que a lo largo de los años ha sido capaz de desarrollar su programa, que ha podido hacer balance transparente de su actividad y que ha propiciado cambios reales en La Solana. 
	-

	Deseamos poder continuar trabajando con más fuerza, cuidando La Solana para mejorar la vida de sus ciudadanos, siendo prioritario para ello vuestra implicación y vuestro voto el próximo día 28 de mayo.
	-
	-
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	Estimados vecinos de La Solana, es un placer dirigirnos a ustedes.
	Estimados vecinos de La Solana, es un placer dirigirnos a ustedes.
	Nos presentamos como VOX, el partido de los españoles, del pueblo, del trabajador, del empresario, del padre, la madre y la familia, de los que últimamente parece que nadie se preocupa o incluso minusvalora.
	Somos el partido que une el pueblo, al hombre y la mujer, al joven con el mayor, al autónomo con el asalariado, a lo público con lo privado, el medio ambiente y la prosperidad y el empleo.
	-
	-
	-

	El equipo de VOX La Solana está compuesto por personas humildes y trabajadoras, sufridas, que han luchado por independizarse o por formar una familia o por pagar nóminas o de trabajar en el campo, venimos del mundo real, donde se pasa mucho frío o calor y siempre nos esforzamos para hacer nuestro trabajo lo mejor posible, entregados a nuestros futuros jefes, los vecinos de La Solana. Personas que se preocupan de los problemas reales y no de hablar con perspectiva de género ecorresiliente empoderado, ya que 
	-
	-
	-

	Un equipo medianamente joven y plural, con experiencia tanto en el ámbito privado, como por cuenta ajena o autónomos y público, conocedores de muchas profesiones y hemos pasado por las mismas dificultades que nuestros vecinos de la población, no somos ni más ni menos que cualquiera de las personas de La Solana. Creemos en la cultura del esfuerzo y el incentivo y que la verdadera igualdad es la que existe ante la ley y las oportunidades.
	-
	-

	Venimos con ganas de mejorar nuestro pueblo, este pueblo tranquilo pero cansado, que ha sido arrastrado y lastrado por errores y deudas del pasado. Hasta hace muy poco, se han producido cambios a conveniencia de la proximidad de las elecciones. Sin embargo, nosotros venimos con la firme convicción de que nuestras promesas deben estar respaldadas por proyectos verdaderamente útiles, y de que no debemos despilfarrar nuestros bienes comunes ni nuestros impuestos e incluso bajarlos.
	-
	-
	-
	-
	 
	-

	Nuestra principal meta es mejorar el tejido empresarial de La Solana y, por ende, el empleo y calidad de vida, ofreciendo un futuro a los jóvenes de la localidad, cuya población no hace más que bajar desde el año 2009
	Es un honor poder trabajar por ustedes y mejorar nuestra localidad. 
	-

	Muchas gracias por su atención.
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	Story
	a maleta de Antonio García-Catalán Barchino está llena de literatura, y últimamente viaja con éxito por certámenes de reconocido prestigio. El último, además, ha desembocado en una representación teatral. Se trata de la obra La maleta (esperando a Ramón), premiada por el mejor guión en los premios DRAPS de Santa Coloma de Gramanet (Barcelona). Un texto donde subyace la discapacidad como temática principal al narrar la historia de un discapacitado que pierde a su madre y la hermana se hace cargo. “No es una 
	L
	-

	Nerea Toral y Manel Capellades dan vida a los dos únicos personajes que aparecen. Ella es la hermana que se hace cargo de su hermano discapacitado tras la muerte de la madre. Es un canto a la integración y una invitación a la reflexión. La emoción del autor solanero es paralela al orgullo de todos. Ojalá que esta maleta tenga mucho recorrido sobre las tablas.

	Figure
	Figure
	 Actores y director con Antonio García-Catalán la noche del estreno.
	 Actores y director con Antonio García-Catalán la noche del estreno.
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	 Escena de 'La maleta' en el Tomás Barrera.
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	La Huella de tu Voz vuelve a coronar a Petri Casado
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	etri Casado repitió triunfo en la novena edición de La Huella de tu Voz, después de haberlo logrado en la edición de 2015. La solista solanera se ganó al jurado con su interpretación de Never Enough (Nunca es suficiente). Fue durante la gala final celebrada el 5 de mayo en el Tomás Barrera, donde también se coronó Isi Ortiz, ganadora del premio de la audiencia de Radio Horizonte por Hazme Volar. Logró acaparar 153 de los 800 votos recibidos en antena. El certamen de este año, que ha tenido menos participaci
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	 Petri Casado con el primer premio.
	 Petri Casado con el primer premio.
	 Petri Casado con el primer premio.


	Josefina, historia de una mujer
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	Josefina, historia de una mujer
	, primera novela 
	de Pilar Alhambra


	a solanera Pilar Alhambra Pérez ha debutado en el mundo de la novela con Josefina, historia de una mujer. El pasado 31 de marzo presentó el volumen en el patio de la Casa de la Encomienda, que se llenó para conocer los detalles de una obra que tuvo como bendita culpable la covid-19. “Surgió con esa soledad que te hace pensar, recordar y unir unas cosas con otras”, declaró. El título que no engaña porque va de una mujer cuya historia probablemente recuerde a la de muchas otras. “Josefina se encuentra con una
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	Figure
	 Pilar Alhambra -con chaqueta gris- en la presentación de la novela.
	 Pilar Alhambra -con chaqueta gris- en la presentación de la novela.
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	La Solana cantó por la paz
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	las 12 del mediodía del 26 de marzo, gentes de todo el mundo volvieron a cantar Dona Nobis Pacem (Danos la paz). Un acto simbólico para reclamar el armisticio y la concordia que no llegan a los lugares sumidos en guerra. La Solana también se unió, por segundo año, a la iniciativa ‘Coros por la Paz’, con una veintena de voces. Componentes de la ACAZ, alumnos de coro de la Escuela de Música y estudiantes del CEIP Sagrado Corazón afinaron sus gargantas bajo la batuta de la soprano Petri Casado. El lenguaje uni
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	 Coro por la paz en la plaza.
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	 Coro por la paz en la plaza.
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	fammer ha incorporado un taller de teatro y casi una veintena de afiliadas debutaron como actrices. Fue el 24 de marzo en la Casa de Cultura bajo la dirección de Mari Carmen Rodríguez-Rabadán, a la sazón presidenta de ‘La Cazuela del Coliseo’. La mayoría debutaron como intérpretes en el divertido montaje La villa de las mujeres, adaptación de la directora basada en las películas Amanece que no es poco y El alegre divorciado. Con pocos ensayos, se pusieron en la piel de sus personajes para cumplir un anhelo 
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	 Escena del teatro de Afammer.
	 Escena del teatro de Afammer.
	 Escena del teatro de Afammer.


	El libro como bálsamo
	El libro como bálsamo
	El libro como bálsamo


	a conmemoración del Día del Libro completó un amplio abanico de actividades. La Biblioteca Municipal organizó la mayor parte de ellas, donde no faltaron las más enraizadas, entre ellas la lectura continuada del Quijote, que fue el punto de partida. El alcalde, Eulalio Díaz-Cano, arrancó la joya cervantina en el capítulo XXXVII, donde finalizó el año pasado. Tras él, desfilaron estudiantes y personas a título particular. Y los tradicionales concursos de cuentos y marcapáginas volvieron a contar con una dilat
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	 Premiados en el certamen de cuentos y marcapáginas.
	 Premiados en el certamen de cuentos y marcapáginas.
	 Premiados en el certamen de cuentos y marcapáginas.


	La magia de los libros provocó la ‘lluvia’
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	falta de precipitaciones, chubascos y temporales que colmen nuestras tierras de agua, la magia de los libros dejó otra lluvia, pero de versos y prosas. El grupo ‘Pan de Trigo’ protagonizó un original collage que incluyó narrativa, poesía, teatro y música. Composiciones propias y textos de otros autores fueron leídos en el palacio Don Diego, además de sendas obras de teatro cortas de Antonio García-Catalán. El colectivo, también presentó a sus dos nuevas incorporaciones: Gema Lara y Cati Salcedo. 
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	 Participantes en la lluvia de prosa y versos.
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	 Participantes en la lluvia de prosa y versos.


	La sempiterna 
	La sempiterna 
	La sempiterna 

	bibliotecaria se retira
	bibliotecaria se retira

	amona Serrano Posadas escribe durante estos días las últimas frases de su libro laboral. Es el epílogo a más de cuarenta años viviendo entre ejemplares con aroma a papel e imprenta. A punto de cerrar la página final de su carrera profesional y abrir el capítulo distinto de la jubilación, deja un legado de vocación de servicio público. Como ya dijo GACETA en su entrevista ‘Más personal’, la directora de la Biblioteca Municipal es una institución dentro de la institución. Echaremos de menos sus sabios consejo
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	 Ramona Serrano se jubila.
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	Dojo Shotokan, el karate como inspiración de vida
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	El veterano club de karate solanero se ha convertido en una potencia a nivel regional, 
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	con varios medallistas y un futuro prometedor 
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	Figure
	 Alumnos y alumnas de Dojo Shotokan.
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	 Alumnos y alumnas de Dojo Shotokan.
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	Aurelio MAroto

	uando uno pasa a una clase de karate, probablemente se sorprenda si no conoce la liturgia. Al grito de Ossu, los karatecas inclinan la cabeza como equivalente japonés a nuestro apretón de manos. Se trata de trasmitir respeto y confianza, una de las señas de identidad de este deporte de contacto. En La Solana, cerca de 70 aficionados practican karate en el Club Dojo Shotokan y son leales a las particulares usanzas de una disciplina en apariencia violenta, pero donde lo último es, precisamente, la violencia.
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	La calle Calero, nº 26, es un hervidero cada día de entreno. Acuden niños desde 4 años hasta algún septuagenario. El karate no tiene edad. José Javier Villa es un clásico del paisaje sobre el tatami del club que él mismo fundó junto a un grupo de amigos. Lleva más de veinte años trabajando con nuestra cantera, que en este momento forman algo más de 40 niños y niñas. Ahora son mitad y mitad, tanto en colegiales como en adultos.
	-
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	“No tiene nada que ver con antes, cuando apenas había chicas”, nos dice el monitor. En el karate pasa como en otros muchos deportes, donde la incorporación femenina no para de crecer. Un crecimiento que corre paralelo a los resultados deportivos. En este momento, Dojo Shotokan pinta, y mucho, en el panorama provincial y regional, demostrando así la proverbial capacidad de la Solana para sacar grandes talentos en las modalidades más variopintas.
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	-

	Cuando llegamos al club encontramos un pequeño santuario del karate. Hay cuadros, dibujos, leyendas, accesorios… y una legión de zapatos antes de entrar al tatami. Todos entrenan descalzos, como mandan los cánones. A la hora de comenzar, lo primero es el ceremonial. El bullicio de los chiquillos se convierte en un respeto absoluto a la solemnidad.
	-

	Allí está Nicolás Rodríguez Padilla, que a sus 12 años ya es campeón de España de la III Copa de Estilos Internacional, celebrada del 31 de marzo al 2 de abril en La Manga del Mar Menor (Murcia). Venció al campeón y subcampeón del año pasado en la modalidad de kata y demostró una progresión sorprendente. Fue el resultado más llamativo de una cita donde también destacaron otros cinco jóvenes karatecas, con un quinto y un séptimo puesto.
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	El premio a un trabajo
	El premio a un trabajo

	“Estoy súper contento porque ves que el sacrificio de los chavales y el apoyo de sus familias da resultado a nivel nacional”, declara a GACETA el director del club. “Viene a corroborar el trabajo que estamos haciendo porque estos chicos están entre los veinte primeros del ranking nacional, y con el alto nivel que hay en España es muy importante para un club pequeño como el nuestro”. El logro conseguido en La Manga fue una especie de pica en Flandes para Dojo Shotokan. “Nos dice que estamos en el buen camino
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	También destacaron los resultados obtenidos por Javier Santos-Orejón, bronce en el último regional y que logró un meritorio quinto puesto. Miguel Ángel Flores, que también fue bronce regional, acabó séptimo. Por su parte, Gabriel Martín-Albo, Adrián Cañadas y Félix Gómez-Pimpollo no tuvieron tanta fortuna en las repescas y en los cruces, pero también exhibieron un notable crecimiento. “Para ser la primera vez que vinieron a un torneo de este nivel, estuvieron genial”. “Es importante que mejoren técnicamente
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	“El último fin de este deporte 
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	es pegar”

	José Javier Villa no oculta su satisfacción por el momento actual. “Hemos tenido años muy buenos; me vienen a la cabeza nombres como Alicia Ramírez de Verger, José Merino, Antonio Moreno y otros muchos”. La dedicación siempre ha sido la misma, pero la diferencia entre ayer y hoy está en los nuevos métodos de entrenamiento. “Ahora tenemos acceso a sistemas diferentes que hace que en cuanto sale algún chaval con calidad pueda subir con más rapidez que antes, básicamente porque vamos a competiciones nacionales
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	  Nico Rodríguez Padilla, nuevo campeón de España de kata en su categoría.
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	 La tristeza por el descenso se ha convertido en euforia por la presumible permanencia.
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	¿Salvados por la campana?
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	lCF La Solana seguirá en Tercera RFEF. A pesar de su descensodeportivo como antepenúltimoclasificado, un acuerdo de los presidentes de las federaciones territoriales ha permitido ampliar a 18 los equipos en todos los grupos de esta categoría. Al cierre de este número de GACETA solo faltaba la ratificación de la comisión delegada de la Federación Española, pero todos dan por hecho que es una formalidad y que La Moheda seguiría viendo fútbol de categoría nacional la próxima temporada. 
	lCF La Solana seguirá en Tercera RFEF. A pesar de su descensodeportivo como antepenúltimoclasificado, un acuerdo de los presidentes de las federaciones territoriales ha permitido ampliar a 18 los equipos en todos los grupos de esta categoría. Al cierre de este número de GACETA solo faltaba la ratificación de la comisión delegada de la Federación Española, pero todos dan por hecho que es una formalidad y que La Moheda seguiría viendo fútbol de categoría nacional la próxima temporada. 
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	Pase lo que pase, atrás quedará una temporada para el olvido en el ámbito deportivo, con un balance de solo 25 puntos en 34 partidos y cambio de entrenador a mitad de campaña. Más que nunca, ha quedado demostrado que las categorías están para algo y que no es posible competir en Tercera RFEF con una plantilla que venía de Regional Preferente. La Junta Directiva presidida por Julián Martín-Zarco ha trabajado duro y habrá aprendido la lección. Lo mejor es que todo empieza otra vez de cero. Se trata de optimiz
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	 Reacción espectacular del FF La Solana
	 Reacción espectacular del FF La Solana
	 Reacción espectacular del FF La Solana


	ocas remontadas han sido tan heroicas como la que está protagonizando el Quesos La Casota-FF La Solana en la presente temporada. El equipo que entrena David Peinado intenta agarrarse a la Segunda RFEF mediante una reacción sin precedentes en la historia del club, aunque no será fácil culminarla. Tras una campaña bastante mediocre en sus primeras tres cuartas partes, las amarillas cambiaron radicalmente para enjugar una diferencia de 14 puntos respecto al primer puesto de salvación. A mediados de febrero, te
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	Un guepardo entre leones
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	El Doña Ramoncita-CB La Solana sobrevive en Liga EBA con una demostración de sacrificio. 
	El Doña Ramoncita-CB La Solana sobrevive en Liga EBA con una demostración de sacrificio. 
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	Aurelio MAroto

	adie en el árido Serengueti le tose al león. Pero si hay patas para correr, puedes tener una escapatoria, como el guepardo. Hay mil comparaciones para medir la presencia del Doña Ramoncita-CB La Solana en Liga EBA, un club pequeño en recursos pero enorme en corazón. En octubre del año pasado comenzó el sueño imposible de vivir más de un año en esa especie de sabana africana, donde reina la ley del más fuerte. Sin embargo, La Solana volverá a estar la próxima temporada ahí, entre ese enjambre de grandes equi
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	“Va en nuestro ADN”, decía a GACETA Mica Tolosa, el joven entrenador que ha capitaneado la manada. Él y Fernando García han sacado leche de una alcuza con serias limitaciones. Dirigían un plantel sin experiencia en Liga EBA, sin centímetros físicos y sin chequera económica. Las claves hay que buscarlas en varios aspectos. Uno, el acierto con los fichajes de Álex Talamino y de Sdenry González. El base catalán ha puesto la templanza (mejor asistente de la liga) y el escolta dominicano ha sido el talento difer
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	Una clave más ha sido la capacidad para no rendirse, dejando momentos decisivos como el triunfo en casa frente al Socuéllamos o la victoria en La Palma frente al Aridane, por ejemplo. Y naturalmente, el último en Majadahonda, Y quién sabe si el obligado traslado al ‘Antonio Serrano’ también ha ayudado. El ambiente ha sido espectacular.
	-

	El club descansa. Los jugadores descansan también. Lo tienen merecido. Pero el deporte de competición no espera a nadie y conviene pensar en el futuro, en rearmar el club, en mejorar la plantilla, en engordar el cuerpo técnico, en evitar fiascos tipo Dusan… Por cierto, y si el club recupera nuestro color amarillo, todavía mejor. En todo caso, “ha sido un máster acelerado”, decía Mica Tolosa. Más bien ha sido un doctorado.
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	 Para la historia queda la visita del Real Madrid en liga.
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	 CB La Solana cadete 22-23.
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	Otro cadete de leyenda
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	a cantera de nuestro baloncesto sigue escribiendo páginas brillantes. La última lleva la firma del equipo cadete del CB La Solana cadete, que el pasado 29 de abril se proclamó campeón regional tras ganar en Albacete a UCA por 71-72. Pero el camino no fue sencillo. Una semana antes tuvieron que remontar ante el Guadalajara en un pabellón ‘Antonio Serrano’ repleto de aficionados. El premio, aparte del título autonómico, es jugar el Campeonato de España, que se celebrará en San Fernando (Cádiz) a mediados de m
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	El CF La Solana ‘ahoga’ penas con su cantera
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	a temporada del CF La Solana senior ha sido decepcionante. Sin embargo, el club ha ahogado sus penas con la cantera, que ha dejado grandes momentos y una consolidación notable. Gracias, eso sí, a un trabajo durísimo que ha capitaneado Josan García Valenciano. Más de 250 colegiales han formado los distintos equipos, de los cuales ha habido uno muy especial formado por personas discapacitadas. Todo un ejemplo de inclusión. Y entre tanto, el resto de equipos han brillado en sus competiciones escolares y en otr
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	 Alevín del CF La Solana con el exjugador portugués Cuaresma.
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	El atletismo base, en pleno progreso
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	ocos deportes dan tantas y tan continuadas alegrías a La Solana como el atletismo. La cantera de nuestra escuela municipal ha brillado con luz propia esta temporada en los escenarios donde ha competido, que han sido muchos. Aparte del botín de medallas, las jornadas provinciales se cerraron con 28 clasificaciones directas y otras 9 clasificaciones en repescas. Eso, sin contar a las 8 integrantes del equipo sub-14 femenino que tendrán su jornada aparte el 22 de mayo en Cuenca. En relación al año pasado, la e
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	 Canteranos junto a su entrenador, Pedro Juli Moreno.
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	lrecordado Julián Delgado ‘El Jardi’ lo dijo hacetiempo: “Pedro Juli es un purasangre’. Y aunqueen su etapa promesa fue bronce nacional de1.500 y logró cosas importantes como senior, es ahora cuando está demostrando de lo que es capaz. En marzo se colgó el oro en el Campeonato de España de 800 ml en categoría máster-35 en pista cubierta. Fue en Antequera (Málaga) donde Pedro Juli consolidó una especie de ‘segunda juventud’. Y en La Roda (Albacete) acaba de proclamarse también Campeón de España de la milla. 
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	lsolanero Augusto Fernándezsuma y sigue en su particularlucha contra los límites del esfuerzo humano. Ha logrado completar su segunda carrera de 100 millas (161 kilómetros) en la prueba ‘Sierras del Bandolero’, junto a los pueblos blancos de Málaga y Cádiz, y la serranía de Ronda. Completó el desafío en un tiempo de 39 horas y 22 minutos, pero el solo hecho de terminar supone un logro memorable, sobre todo teniendo en cuenta que a finales de noviembre había finalizado otra prueba de la misma distancia por l
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	Telmo Sánchez para La Solana (1928-1929)
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	 Cine de verano 'Ocaña' de La Solana.
	 Cine de verano 'Ocaña' de La Solana.
	 Cine de verano 'Ocaña' de La Solana.


	l primer aparato cinematográfico fue patentado por los hermanos Lumière en febrero de 1894, y la primera proyección de carácter comercial se realizó en diciembre de 1895 en una sala de París, llegando a España el 14 de mayo de 1896, en los salones del desaparecido Hotel “Rusia”. En un principio, las películas se proyectaban en espacios readaptados, como teatros y salas de casinos o en construcciones provisionales que se montaban en las ferias de los pueblos, en las que sólo era necesario un lugar para situa
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	En la segunda década del siglo XX, se evolucionará desde los barracones hacia el cinematógrafo, y poco a poco los locales provisionales se fueron transformando en edificios estables y sólidos, como los teatros, con una tipología adaptada al cine, y ubicados en el centro de las poblaciones. Las plantas circulares y elípticas de los teatros se convirtieron en espacios rectangulares o trapezoidales, con el lado más pequeño situado en el escenario, desapareciendo las entradas y los palcos laterales, aunque se s
	-
	-
	-
	-
	-
	-
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	Estos nuevos espacios destacaban por su sencillez, la ausencia de ornamentación, la universalización del espacio, más homogéneo y con una menor separación social que en los teatros, al agruparse el público en una sala única, carente de palcos y espacios reservados, unido al juego de luces y las sombras, el contraste entre la oscuridad de la sala y la luz de la proyección, para mantener la atención del público.
	-
	-
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	En los años veinte, el cine se convirtió en un verdadero espectáculo de masas, gracias a sus innovaciones tecnológicas y a su popularización, con la particularidad de ofrecer precios más económicos, por su menor necesidad de personal, aumentando de forma exponencial la construcción de locales dedicados exclusivamente a la proyección de cine.
	-
	-
	-
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	La Solana no fue ajena a este hecho, y a finales de la década de los veinte, el arquitecto provincial Telmo Sánchez proyectó dos salas de cine para la localidad: un cinematógrafo cubierto y una sala de verano al aire libre. Telmo Sánchez, había nacido el año 1879 en Puertollano, consiguiendo la titulación de arquitecto en 1902, por la Escuela de Arquitectura de Madrid. En 1907 fue nombrado arquitecto provincial, cargo en el que se mantuvo hasta 1940. En 1911 también accedió al puesto de arquitecto diocesano
	-
	-
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	El primero de los proyectos está firmado el 21 de noviembre de 1928, y es para un cine denominado de Santa Ana, propiedad de José Jaime y Prieto. El cine contaba con un salón de una sola planta, de treinta metros de largo por once y medio de ancho, dando el testero o fachada de acceso a la carretera de Infantes (actual calle Encomienda), y las dos fachadas laterales a un patio y un jardín, estando en este último ubicadas tres puertas que junto a las dos de ingreso, hacían un total de cinco, con las que se f
	-
	-
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	Los pasillos de entrada tenían un tamaño de 1’80 metros de ancho, mientras que los de butacas y la escalerilla para subir a las butacas de general, eran de un metro, el mismo espacio que había de separación entre las butacas y los asientos de general. Contaba con una sala de fumadores, que daba acceso a los servicios, en los cuales se instalaron cuatro urinarios y dos retretes para caballeros y uno solo para las señoras. Como vemos hay una clara descompensación entre los dos géneros, por lo que es de supone
	-
	-
	-
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	La cabina de proyección estaba ubicada detrás de la entrada general y el cine carecía de escenario, por lo que se tuvo que situar la primera fila de butacas a unos cuatro metros del cuadro donde se veían las películas. Los huecos debajo de las gradas se utilizarían como guardarropa y taquilla. La capacidad del local era de 361 butacas, que se distribuían en diecinueve filas, con el mismo número de asientos cada una, y 240 entradas de general, que estaban situadas a continuación de estas, delante de la cabin
	-
	-
	-
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	El edificio se construyó de mampostería con entrepaños de tapia, la cubierta era de armazón de hierro y teja plana sin cielo raso, mientras que para el solado se utilizaron baldosas. Los tabiques de la cabina se hicieron de ladrillo y se tomó la precaución de que las puertas abrieran hacia afuera, a la calle o al jardín, para evitar atascos de personas en una posible evacuación. La solicitud del permiso para su apertura se realizó el 19 de enero de 1929, llevándose a efecto el día siguiente.
	-
	-
	-
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	El proyecto de cine de verano, propiedad de Pedro José Ocaña y Pérez Valiente, fue fechado el 16 de abril de 1929. El local para la proyección del cinematógrafo, estaba situado entre la calle Campoamor y la Avenida de la Libertad. Al ser una instalación al aire libre, los riesgos de incendio eran casi nulos, por lo que las únicas medidas de seguridad que se tomaron fue forrar de chapa la cabina de proyección, que tenía un tamaño de dos metros de lado, la cual estaría separada por un callejón de otros dos me
	-
	-
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	Contaba con un pequeño escenario construido de ladrillo, por si además del cine se programaba algún espectáculo de varietés, que estaría separado de las primeras filas por unos dos o tres metros. No contaba con telón, al no ser necesario según el artículo 137 del Reglamento de teatros, y el escenario se cubriría con chapa o uralita.
	-
	-

	La instalación tenía cinco puertas, dos daban a la Avenida de la Libertad, en cuyo testero se situarían las taquillas, otras dos a la calle Campoamor, una para el acceso de público y la otra para salida de los artistas, y finalmente una puerta de acceso a los retretes en la zona oeste del solar. La colocación de las sillas y butacas, junto con las entradas generales se haría sobre el terreno, de forma escalonada, dejando tres pasillos y con separación de clases. Había unas dieciocho filas en la parte delant
	-
	-
	-
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	Poco después, abrió un nuevo cine que se mantuvo operativo hasta hace pocos años en manos de la misma familia: el cine Cervantes. El 28 de abril de 1930 se autorizó a Jesús Onsurbe para edificar un teatro y salón de espectáculo, en el que se proyectaría cine, en la calle Pablo Iglesias nº 13, con arreglo al proyecto presentado. El edificio era de dos plantas, con su sótano y palcos, y tenía capacidad para 921 personas, de las que 376 se situaban en el patio de butacas y el resto en el anfiteatro.
	-
	-
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	n las últimas semanas se han descolgado las campanas de la torre parroquial y de la espadaña. El objetivo es adaptarlas para volteo y colocarlas de nuevo en los balcones de la torre. No está de más aprovechar tal reforma para recordar algunas pinceladas de historia.
	E
	-

	La actual parroquia de Santa Catalina se levantó a partir del año 1498 sobre el anterior templo medieval, que inicialmente contaba con un pequeño torreón. En el segundo tercio del siglo XVI se construyó una nueva torre por Alonso Galdón, supervisada por el arquitecto del Arzobispado de Toledo, Alonso de Covarrubias. Esa torre se derrumbó por primera vez en 1618 y definitivamente en 1708, y años después se levantó la actual torre barroca, construida por Alejandro Núñez, Miguel Mestanza y Manuel Menchero. Div
	-
	-
	-
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	Las diferentes restauraciones devolvieron a la torre un chapitel como el original, si bien las primeras campanas se fundieron y su metal fue utilizado como metralla en la guerra de 1936-39. Precisamente, con motivo de la instalación de un pararrayos, y al ser bajadas las campanas para su reforma y adaptarlas al sistema de volteo, hemos creído conveniente reseñar algunos datos interesantes sobre incidencias en la torre, ocasionadas por tormentas y otros cambios en sus campanas. 
	-

	Sobre los daños ocasionados por tormentas, el libro de Pilar Molina Chamizo De la fortaleza al templo-II, editado en 2006 por la Biblioteca de Autores Manchegos de la Diputación, señala: “En el año 1796, en una tormenta de verano, un rayo cayó sobre el chapitel de la torre, causando algunos destrozos, pero sin afectar demasiado a la estructura, repasada por el maestro cantero Benito Membrillo, vecino de La Solana”. 
	-
	-

	Sobre las campanas existentes hasta 1936, hemos recogido datos de una entrevista en el número 3 del Boletín Municipal en 1966, donde el campanero Juan Antonio Gª Uceda García señalaba que en la torre había cinco campanas. La mayor pesaba 1.685 kilos y se conocía como ‘Entronización del Sagrado Corazón’; otra ‘San Francisco’ y otras dos ‘Virgen del Carmen’ y ‘Santa Catalina’. La campana grande tenía un diámetro de tres metros y al caer hizo un enorme barranco. En el libro La República en La Solana-1936-1939-
	 
	-
	-

	El 16 de enero de 1937, en ruegos y preguntas del pleno municipal, el concejal Carmelo Martínez preguntaba a la Comisión de Industria y Comercio “si se han ofrecido las campanas de la población al Gobierno, por si son necesarias para utilizarlas en la guerra en defensa de la nación.”. El acuerdo fue “ofrecerlas al Ministerio de la Guerra”. El 3 de junio de 1937, el Ayuntamiento enviaba una comunicación al delegado de Armamento diciendo que “podían mandar camiones para recoger las campanas”.
	-
	-
	 

	Restaurado el templo y la torre en los años cincuenta del siglo XX, se colocaron dos campanas, pero fue en el año 2000 cuando se instalaron otras dos, y dos más la espadaña ubicada sobre la sacristía. Las cuatro campanas fueron donadas por la cofradía de la Virgen de Peñarroya. El entonces presidente, Vicente Flores, declaraba GACETA que las cuatro campanas habían sido instaladas el 19 de enero. Las dos colocadas en la espadaña pesaban 50 y 80 kilos, con intención de que sonaran en las festividades de la Vi
	-

	Las dos campanas colocadas en la torre pesaban 200 y 300 kilos, respectivamente, y llevaban grabado el texto “Nuestra Señora de Peñarroya. Año Jubilar 2000”. Veintitrés años después, las campanas han sido bajadas y esperan ser adaptadas para volver de nuevo a los balcones de la torre y anunciar las celebraciones solemnes. Están siendo adaptadas las cuatro campanas de la torre y las dos de la espadaña, y las seis volverán a la torre con un nuevo sistema de volteo, mucho más vistoso y espectacular que el mart
	-
	-
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	n la vida hay cosas que nos alegran, y otras todo lo contrario. Estas dos imágenes son prueba de lo que escribimos. En una, nos causa enorme satisfacción ver cómo un solanero sujeta con orgullo ejemplar de GACETA. La particularidad es que a Miguel Martínez –que así se llama- les llegan sus revistas directamente a Massachusetts (EEUU). En otra, nos produce una profunda congoja la imagen de este indigente acurrucado en el poyete de una casa junto a la parroquia de Santa Catalina, en lo que popularmente conoce
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	ubo un tiempo en el que nos mandaban a hacer recados, que era casi como mandarnos a paseo; estábamos en pleno juego de bolas, chapas o tirándonos piedras, y una voz, casi siempre de una madre, tierna y lo más importante, nos llegaba con el deseo inmenso de que nos necesitaba ya. Salíamos a escape, y ellas, las niñas, igual, claro. Ahí quedaba la pelota, la comba, el aro… O nos los llevábamos a la tienda, sin problemas. A veces nos apuntaban en un papelito el pedido si se juntaban fideos con harina, azúcar o
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	-
	-
	-
	-

	Otro sitio muy animado eran las hojalaterías, y hubo varias en La Solana. Nuestro amigo Pablo, de Calzada de Calatrava y de la “mili”, nos decía que no tenían ninguna, pero que iba con frecuencia un hojalatero ambulante y les arreglaba todo lo que le sacaban a la calle. ¡Bravo por aquellos buenos artesanos caminantes, con sus bártulos a cuestas pueblo a pueblo! No sabemos si Alejo Santisteban Campayo, uno de los que tanto trabajaron en su taller más o menos pequeño, pero que cabía de todo, sea de los más an
	-
	-
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	Cuenta Alejo, que es natural de Sorihuela del Guadalimar, Jaén, que tiene un castillo árabe y todo, que vinieron pronto a La Solana, previo paso por La Felguera asturiana, cerca de la industrial Langreo, donde pasó la infancia y vio a su padre trabajar lo suyo en una empresa y también como fontanero, oficio que luego aprendería él. Y regreso a La Solana, con el buen recuerdo de la casita con el hórreo al lado, buenos vecinos, y la pequeña gran iglesia románica de San Esteban. ¡Ah! y su escuela y su maestro 
	-
	-
	-
	-
	-
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	Y padre e hijo con el abuelo que tenía su “tallercillo” de hojalatería junto a la Plaza de la Villa, en calle de tiendas y juegos, esto porque había –y hay y restaurado hace poco– un gran arco que nos servía a la muchachada para imaginar, dar mil vueltas a la manzana, encontrarnos… Y, cómo no, asomarnos a ver al señor, luego tres, o dos y medio, en su tarea de arreglar cubos de zinc, sartenes, jarras del lavabo o cacerolas para cuando nos mandaran en casa a otro recado importante: “Acércate al hojalatero y 
	-
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	Y así íbamos comiendo y escribiendo tantas historias. A Alejo le “enristraron” un peto que a lo mejor se salía, pero se lo puso con 11 años. Sus padres le hicieron esa pregunta tan difícil que suelen hacer sobre los estudios y el trabajo, y el niño lo tuvo clarísimo. Y con dos maestros al lado, aún más. Ahí quedó toda una vida, desde los 11 hasta los 60, entre chapas, tijeras, martillos, cilindros… Y entre arreglos y fabricar alcuzas para el aceite, calderas para el agua (y bañarnos todos), pringueras, que 
	-
	-
	-

	Luis Miguel García de Mora

	Figure
	  Alejo Santisteban, el tercero de una generación de hojalateros en La Solana, empezó de niño hasta tener su 
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	ño 1982. Mientras España se preparaba para su mundial, el de ‘Naranjito’, este equipo de aficionados se había vestido con los colores de ‘La Roja’, incluidas aquellas medias negras, a modo de homenaje a una selección que acabaría fracasando. Es el Cubalibre, que marcó una época en los campeonatos locales. En esta foto en La Moheda aparecen los siguientes jugadores: De pie, y de izquierda a derecha: Manuel Pacheco ‘Zerepe’, Hilario Jiménez, Antonio Serrano (el atleta), Bernardo Ruiz-Peinado, Basilio Mateos-A
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	-
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	iernes Santo de 1970. Aquí vemos a cuatro amigos con la túnica de la Virgen de la Soledad del Convento, que cierra la procesión de Jesús Rescatado. Lucen con orgullo la cruz trinitaria después del desfile. Ellos son Manuel ‘Madruga’, Pedro Navarro, Alfonso Navarro y Tomás Araque.
	V
	-
	-


	Figure
	Sentado en la
	Sentado en la
	Sentado en la
	 
	 
	piedra del cuquillo

	abrá muchos jóvenes, y no tan jóvenes, que se pregunten por qué la glorieta de la Piedra del Cuquillo se llama así. Pues aquí tienen la respuesta. Esta foto es de mediados los años 60 del siglo pasado y en ella aparece un joven bien arreglado; es Antonio Moreno-Arrones de Lara, sentado en la auténtica piedra del cuquillo. De ahí la denominación actual del lugar, aunque la piedra haya desaparecido. Detrás, vemos la calle Corbatas. 
	H
	-
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	SANTA CATALINA
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	MARZO
	Día 3, Antonio Delgado Tercero, de 85 años.
	Día 3, Agustina Díaz-Pinés Espinosa, de 90 años. 
	Día 6, Francisco S-Migallón Fdez.-Pacheco, de 76 años.
	Día 8, Paula Serrano de la Cruz D-Roncero, de 88 años.
	Día 9, Juan Antonio Naranjo Tercero, de 90 años. 
	Día 16, José Manuel Castaño M-Aparicio, de 62 años.
	Día 28, Victoriano Izquierdo Moreno, de 95 años. 
	Día 31, Santos Toboso Alhambra, de 73 años.
	ABRIL
	Día 5, Alfonso Ángel-Moreno Velacoracho, de 99 años.
	Día 5, Casto González Salcedo, de 93 años. 
	Día 11, Pascual Manzano G-Pimpollo, de 75 años. 
	Día 26, Francisco del Campo Izquierdo, de 63 años.
	Día 29, Rodrigo del Olmo Martínez, de un mes.
	Día 30, Juan Isidro Santos Olmo-M-Aparicio, de 77 años.
	MAYO
	Día 2, Diego Velasco Castaño, de 88 años.
	Día 2, María Moreno Díaz, de 95 años.
	Día 6, Francisco Montoya Moreno, de 75 años.
	SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
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	MARZO
	Día 7, Pedro Briones Villahermosa, de 96 años. 
	Día 12, Pedro Sánchez Delgado, de 78 años.
	Día 16, Joaquín R-Peinado R-Peinado, de 83 años.
	ABRIL
	Día 1, Juan José Araque Palomera, de 62 años. 
	Día 6, Dolores Moreno G-Pimpolllo, de 87 años.
	Día 12, Julián Ruiz Sta. Quiteria Alhambra, de 87 años.
	Día 24, Agustín Gª Dionisio Moreno, de 89 años.
	Día 27, Matilde Rodríguez Serrano, de 74 años.
	MAYO
	Día 1, Adela Mateos-Aparicio Plaza, de 89 años.
	Día 6, Mª Rosario Serrano L-Milla, de 83 años.
	IGLESIA DE SANTA MARÍA
	IGLESIA DE SANTA MARÍA

	MAYO
	Día 7, Juan Manuel D-Cano González, de 88 años.
	DIRECTA AL CEMENTERIO 
	DIRECTA AL CEMENTERIO 

	ABRIL
	Día 14, Concha López de la Vieja Parra, de 88 años
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